
Clarín*5 Momento duro 
para Raphael Fue diagnosticado con linfoma cerebral. Canceló todos los shows desugira.p.49

San Lorenzo, con 
motosierra propia Sin ingresos privados, el presupuesto del plantel se reducirá 30%. P.42
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Distanciado de Milei, 
Macri adelanta las 
elecciones en CiudadEl jefe de Gobierno impulsa también un proyecto para eliminar las PASO.
Se votarán el 6 de julio legisladores y comuneros. El PRO aumenta sus diferencias con la Casa Rosada y Jorge Macri armó un plan para neutralizar el peso de Milei por los cargos en la Ciudad.

La relación política con Karina Milei, que maneja. La Libertad Avanza en el distrito, está prácticamente rota. La Casa Rosada señala una contradicción del PRO, ya que el macrismo quiere abolir 
las primarias en la Ciudad pero mantenerlas a nivel nacional, en tanto Milei busca apoyos en el Congreso para eliminar las PASO y tiende puentes con el kirchnerismo. p.3

Los municipios 
gastan unos 
$ 130 millones 
promedio por 
cada concejal
Una ONG liberal analizó los gastos en 55 municipios de todo el país. El rele- vamiento indicó que los más caros para los ciudadanos son los de San Miguel de Tucumán, Río Gallegos y San Salvador de Jujuy: allí, cada concejal insume cerca de $ 600 millones por año. En promedio, hay 17 trabajadores por cada concejal. El extremo es Posadas, donde a cada legislador local le corresponden 122 empleados, p.ig

Kicillof.Sin diálogo con laCámpora, se juega a aprobar el Presupuesto hoy.

Una chica de 17 años y su sobrino de 14 fueron detenidos por el crimen de un matrimonio chino, propietarios de la rotisería donde la joven había empezado a
Imputan a cinco 
policías por la 
fuga de 17 presos 
en una comisaría 

trabajar días atrás, en Merlo. El asesinato se produjo en el piso de arriba, donde vivía la pareja junto a una hija de 14 años, quien avisó a la Policía. Los dos delin
La fiscal Lorena San Marco, de la Fiscalía de Violencia Institucional e Integridad Policial, pidió la imputación de los cinco policías que estaban a cargo de la custodia de los detenidos que se escaparon de la Alcaidía 9 de Liniers, el lunes pasado por la noche. La acusación es por el delito de facilitación 

cuentes habían entrado a robar, y terminaron acuchillando al hombre y a su mujer. Los agentes los encontraron escondidos en la cocina de la vivienda, p.37 
de la evasión y ocurre después de que el fiscal general de la Ciudad ordenara abrir un expediente para investigar a los efectivos policiales. De los 17 fugados, hasta el momento fueron recapturados cuatro. Se escaparon en tandas, por un agujero que hicieron sobre una pared de ladrillo hueco, p.30

Gendarme: 
denuncian por 
traición a la 
Patria a un ex 
embajador K
La ministra de Seguridad Patricia Bullrich acusó a Oscar Laborde por sus gestiones “sin autorización y contra los intereses del país” frente al régimen de Maduro “para sostener la justificación de la desaparición forzada de un nacional argentino”, en referencia a Nahuel Gallo, detenido en Venezuela desde el 8 de diciembre. Laborde se defendió: “Está molesta con Villarruel y busca cambiar el eje”, p. 6

Sin impuesto 
PAIS, el Central 
tuvo que vender 
US$ 600 millones 
a importadores

El impuesto fue derogado el 23 de diciembre y además se acumularon las operaciones de dos días feriados. Los principales compradores fueron las terminales automotrices, que habían demorado sus adquisiciones para evitar el pago extra. Es la mayor venta del Central para un sólo día en más de 5 años. Los mercados siguen optimistas y el riesgo país cayó a 631 puntos, p.17
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L
os outlets de Navidad tienen un costado extraño en la Provincia: según confirmaron a 
Clarín tres fuentes judiciales de distintos distritos del Co- nurbano, hay colas virtuales de presos para conseguir una tobillera electrónica que les permita recibir el Año Nuevo fue

ra de la cárcel. No todos lo van a lograr: la fila ya tiene alrededor de 300 presos en 
espera. Y se siguen sumando.Las tobilleras de monitoreo electrónico son provistas por el Servicio Penitenciario Bonaerense cuando un fallo judicial ordena “morigeración de prisión pormo- 
nitoreo”para un preso determinado.Esta práctica viene en ascenso en la Provincia por el colapso de las cárceles, pero se agudizó después de la pandemia.En los últimos 10 años, los presos vigilados con tobillera electrónica en la Provincia pasaron de 1.800 a más de 4.300.

Pero las tobilleras se terminan.

El uso excesivo del recurso agrava la situación. “Ya no sólo se usan para casos de 
prisión morigerada por delitos leves, sino 
también para salidas transitorias de presos 
con delitos graves -para controlarlos mien
tras están afuera-y para otros presos a los 
que se les permite salir a la Universidad...; 
entonces los aparatos ya no alcanzan”, cuenta una fuente judicial de Quilmes.En San Martín pasa lo mismo. Como no hay tobilleras, los abogados presentan recursos para que se cumpla la orden judicial de salida del preso y ya hay fallos que deciden que se haga “con control policial, me
diante asistencia sorpresiva al domicilio”.Al menos, no llaman a los presos para avisarles: “Quédate un rato en tu casa que 
te vamos a ir a controlar". O no lo sabemos.En La Plata ya está en espera de su tobillera “Chocolate” Rigau, el puntero del PJ que recaudaba con 48 tarjetas de débito de personas que jamás pisaron la Legislatura.Es posible que se beneficie con el siste

ma de “tobillera caliente”. Esperar que alguien devuelva su tobillera “temporal” -por ejemplo, un preso que estudia fuera de la cárcel, ahora que terminaron las clases- y así acceder a la suya para ir a esperar la resolución de su expediente a su casa.
Hay unos 300 presos en la 
lista, esperando para salir 

antes de Fin de Año.

Ese tipo de tobilleras son con GPS, para un control de movilidad. Más modernas que las de control fijo, pero más escasas.El problema no parece de solución a corto plazo porque el gobierno de Kicillof no consigue aprobar el Presupuesto en la Legislatura provincial, la misma casa donde 
Chocolate recaudaba para arriba. En su guerra con La Cámpora, al gobernador le cambiaron 70 artículos del proyecto origi

nal y hará este viernes un nuevo intento.Si no hay plata para tobilleras, todo parece apuntar hacia un mayor control policial de presos domiciliarios, algo difícil de implementar que nunca termina bien.Mientras ese frente se complica, el ministro de Seguridad, Javier Alonso, acaba de apagar un incendio para Kicillof en el año electoral que se viene: una diputada de su partido impulsaba una ley de Minoridad con un artículo que decía que no 
habría que tomar medidas de seguridad 
contra los menores que delinquen, una medida a contramano del humor social.Advertido por algunos fiscales, Alonso desarmó esa bomba justo a tiempo: el proyecto cambió a último momento y tuvo su media sanción antes de Nochebuena, pero ya sin el polémico artículo.Sucedió 48 horas antes de que una chica de 17 años y su sobrino de 14 asesinaran a puñaladas a una pareja para robar una rotisería, en Merlo. ■

EL SEMÁFORO LuisVinkerlvinker@clarin.com
“Chocolate” Rigau
Puntero K

Pedro TroglioDTOscar Laborde
Ex embajador argentino en

Venezuela

Dura acusación.El Gobierno argentino lo denunció por realizar gestiones por el gendarme detenido ante el régimen de Maduro. Sería un presunto delito de “traición a la Patria”. Laborde, de fuertes vínculos con la dictadura venezolana, dijo: “Quieren desviar el foco de atención”. Dice que lo suyo es una “actitud humanitaria”. El País.

Prisión domiciliaria.Estaba detenido desde septiembre del el 2023 cuando lo encontraron manejando 48 tar j etas de débito de empleados de la Legislatura Bonaerense. Abrió paso a las denuncias por financia- miento ilegal de la política provincial. Ahora, la Justicia en La Plata le concedió el beneficio de la prisión domiciliaria. El País.

De regreso y en Córdoba.Después de tres años -y con un exitoso ciclo en Honduras- el ex jugador de la Selección de los 90 vuelve a dirigir en el país. Lo hará en Instituto de Córdoba y uno de sus compañeros mun- dialista, Claudio Caniggia, impulsó el regreso. El debut será el 26 de enero con Gimnasia y Esgrima de La Plata. Deportes.

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
i. Término y remate de algo. 7. Cariñoso.
9. Símbolo del litio. 10. Río de Polonia.
n. Une con ligaduras. 13. Poema lírico.
14. Embarcación. 16. Abreviatura de usted.
17. Bribón, malandrín. 19. Parcelas de 
terreno destinadas a la edificación.

Verticales
1. Cada uno de los huesos de los dedos.
2. Copiar actitudes de otro. 3. Negación.
4. Arete. 5. Barro. 6. Violáceas.
8. Conquisté o enamoré a alguien.
12. Garantía. 15. Prefijo que significa vino.
18. Antigua nota musical do.

Solución
Horizontales, i. Final. 7. Amoroso. 9. Li. 10. Oder. 11. Ata.
13. Oda. 14. Nave. 16. Ud. 17. Granuja. 19. Lotes.
Verticales. 1. Falange. 2. Imitar. 3. No. 4. Aro. 5. Lodo.
6. Moradas. 8. Seduje. 12. Aval. 15. Eno-. 18. Ut.

Clarín^ es propiedad de Arte Gráfico Editorial Argentino S.A. Editor responsable: Ricardo Kirschbaum
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El arranque de la carrera electoral

Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comHoy, a las 8.15, el jefe de Gobierno porteño Jorge Macri anunciará el desdoblamiento de la elección en la ciudad de Buenos Aires y, en simultáneo, el envío de un proyecto a la Legislatura para suspender las PASO a nivel local. La decisión se interpreta como una jugada para fortalecer las chances electorales del PRO en la competencia abierta con los candidatos que postule La Libertad Avanza.Si bien fuentes del gobierno porteño consultadas por Clarín evitaron oficializar la fecha de las elecciones legislativas del año que viene y aseguraron que "en estos momentos se están definiendo los detalles del anuncio de mañana (por hoy)", se filtró el día en que votarán los porteños.Será el domingo 6 de julio, casi un mes antes de la fecha en las que se realizarán las PASO a nivel nacional, el 3 de agosto, y tres meses y medio previo a las elecciones generales legislativas, que serán el 26 de octubre.En paralelo, desde la sede de Us- pallata, el jefe de Gobierno anuncia
rá el envío de una iniciativa a la Le
gislatura para que se suspendan las 
elecciones Primarias, Abiertas, Si
multáneas y Obligatorias a nivel local. Para aprobarla, el PRO necesita 40 votos en la Legislatura de la Ciudad, exactamente dos tercios, por lo
Jorge Macri apuesta a 

conservar todos los 
legisladores que 

pueda.

cual si convoca sesiones extraordinarias hará falta el apoyo del bloque libertario, comandado por Pilar Ramírez, muy cercana a Karina Milei.La apuesta de Jorge Macri tiene como propósito principal mantener la mayor cantidad de legisladores posibles en el próximo comicio porteño.Pero sobre todo contener el avance en la Ciudad del mileísmo, que hace una semana realizó un acto de gran convocatoria en Flores, con la hermana del Presidente como figura central del evento.La decisión se da, además, en medio de los cortocircuitos en la relación entre Mauricio Macri y Javier Milei.El Presidente le mandó un ultimátum la semana pasada al ex jefe de Estado al declarar que "o vamos juntos con el PRO en todos lados, o vamos separados".Macri le respondió días después, vía X, mostrándose de acuerdo en que el PRO y La Libertad Avanza integren una misma lista, aunque le puso condiciones, vinculadas a la transparencia en la administración del Gobierno.

Jorge Macri busca 
eliminar las PASO y 
desdobla la elección 

porteña: en la Ciudad 
se votará el 6 de julioLo anunciará hoy en una conferencia. La movida apunta a fortalecer la chances del PRO en el distrito. Para sacar las PASO, necesitará sumar apoyos en la Legislatura.

Jefe. De Gobierno, Jorge Macri. Necesitará 40 votos en la Legislatura para eliminar las PASO, maxi failla

En las últimas horas, la que salió a cuestionar la decisión del Gobierno porteño fue Patricia Bullrich, de un sector díscolo a la conducción del PRO y funcionaría de Milei.
"No tiene sentido, le conviene al 

político y no a la sociedad", dijo sobre el desdoblamiento de los comicios.
Qué votarán los porteños en la 
Ciudad y qué a nivel nacionalDe oficializarse la nueva fecha de elección, los 30 nuevos integrantes de la Legislatura que asumirían en diciembre de 2025 se votarían cin
co meses antes, mediante el siste
ma de Boleta Única Electrónica, el que rige en el ámbito porteño.El 3 de agosto, fecha de las PASO nacionales, y luego el 26 de octubre, en las generales legislativas, se definiría quienes son los nuevos 13 diputados nacionales y, especialmente, los tres senadores de la CA- BA.La disputa del Senado es central, ya que Juntos por el Cambio cuenta con dos legisladores propios con 
mandato hasta diciembre de 2025, pero ninguno pertenece al PRO macrista de la actualidad. Ni el radical Martín Lousteau ni la larretis- ta Guadalupe Tagliaferri.El tercero es el kirchnerista Mariano Recalde. Por eso, es clave para el PRO asegurarse un senador propio en una disputa que se perfila potente contra los libertarios y también contra el kirchnerismo local de Leandro Santoro y el radicalismo de Lousteau.

La preocupación del 
PRO es cuánto pueden 

fraccionarlos 
libertarios.

La preocupación dentro del PRO 
es que de jugar con candidatos pro
pios en la nacional del perfil de Ka
rina Milei, Patricia Bullrich o Ma
nuel Adomi, los libertarios podrían 
fraccionar mucho en la contienda legislativa.Al separar ambos comicios, las chances de La Libertad Avanza se debilitan en la lógica porteño. En todo caso, habrá dos estrategias diferentes a diseñar, pero el efecto cadena de la votación se evitaría. Eso, presumen en el laboratorio electoral del oficialismo porteño, potenciaría a los legisladores que impulse el PRO, que gobierna la Ciudad desde 2007.Respecto a las PASO, mientras en el gobierno porteño apurarán un proyecto para eliminarlas, a nivel nacional el bloque que impulsa su eliminación es el libertario, sin el apoyo del macrismo. Esa contra
dicción expone a ambos espacios en un conflicto que trasciende las fronteras de la Ciudad e incluso las nacionales. El tira y afloje continúa y se espera que en 2025 se profundice la grieta entre dos espacios presuntamente aliados. ■
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El arranque de la carrera electoral

ídolo. El ex futbolista Martín Palermoy su hijito, ayer con los hermanos Javier y Karina Milei.
Presión cruzada entre el 
Gobierno y el PRO por la 
eliminación de las PASO
En la Rosada remarcan la contradicción en el PRO, que busca quitarlas en la CABA, pero se resiste a nivel nacional.
Ignacio Ortelli iortelli@clarin.comLa decisión de la Ciudad de desdoblar las elecciones porteñas y suspender las PASO locales reavivó la tensión entre el Gobierno y el PRO. A la espera del proyecto oficial que anunciará hoy Jorge Macri, en la Rosada señalan las contradicciones internas en el partido de Mauricio Macri, que puso reparos en diciembre para acompañar a la administración de Javier Milei cuando buscó avanzar con la derogación de las PASO. "No se entiende por qué la distinta vara si los argumentos son los mismos: tendrían que apoyar nuestro proyecto, sin especular", dijo un alto funcionario del Ejecutivo, que dejó en stand byla confrontación mientras exploran un acuerdo electoral.A pesar de que la tropa que responde a Karina Milei no salió a apoyar la iniciativa de Jorge Macri para suspender las PASO, porque quieren "leer la letra chica del pro
yecto", en el triángulo de hierro de 
Javier Milei a priori no cuestionan 
la intención sino la "doble moral" en el partido amarillo para impulsar un proyecto que rechazan a nivel nacional."Estamos a favor con evitar que la gente vaya a votar para resolver

las internas de los partidos, y en especial que no tengan que pagarlos los contribuyentes con los impues
tos. Queremos hacer eso a nivel na
cional, lo decimos hace varios me
ses y el PRO se negó", completó la misma voz de acceso al despacho presidencial. En rigor, algunos diputados amarillos se mostraron receptivos al debate, aunque pidieron mantener el esquema de primarias pero sin obligatoriedad.Incluso, citaron la respuesta que dio el alcalde Macri en noviembre, cuando sostuvo que el proyecto del Gobierno tenía "tufillo raro, de que lo hago porque me conviene", en línea con la postura crítica que había dejado trascender su primo Mauricio, el ex presidente y hoy titular del PRO.El plan reavivó la tensión entre el partido amarillo y La Libertad Avanza en un momento en el que por primera vez Milei y Macri se reclamaron condiciones en público.El jefe de Estado pidió en las Legislativas "ir juntos en todos lados, 
o separados" para "no hacerle tram
pas al electorado", mientras que el jefe PRO planteó su idea de ser "absolutamente transparentes" y "cuidar la República".A partir de esta disyuntiva que hay en el PRO, el Gobierno hará un nuevo intento para imponer su posición a nivel nacional. Luego de

que en la previa a la Nochebuena el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, reinstalara el debate al asegurar que las PASO "son una molestia para los ciudadanos y caras", y considerara "fundamental eliminarlas definitivamente”."No hay razón para que tengan que utilizarse US$ 150 millones porque los propios partidos no tengan que resolver sus internas o candidaturas. Nos parece un abso
luto delirio, después veremos si se tratan en extraordinarias o no, es un tema que está por definirse", dijo el portavoz presidencial Manuel Adomi, que aprovechó el debate en el ámbito porteño para insistir con el tema, aunque no dio indicios de qué hará LLA en la Ciudad.Allí la referente libertaria es la legisladora Pilar Ramírez, incondicional de Karina Milei, que rechaza el desdoblamiento de la elección pero todavía no se pronunció sobre las primarias. La postura contraria de Jorge Macri a las PASO no es novedad. Cuando era intendente de Vicente López, y su primo estaba en la Rosada, fue uno de los que pujó internamente en el PRO para eliminarlas, aunque al final prevaleció la estrategia que impuso Marcos Peña a nivel nacional y María Eugenia Vidal en la Provincia. Ahora Milei puede ser su aliado inesperado. ■

Jorge Macri habló con su primo y con la líder de la CC. Las críticas a Milei.En medio de críticas, el alcalde se aseguró el apoyo de Macri y Garrió
Análisis

Santiago Fioritisfioriti@clarin.com
No son tiempos fáciles para Jorge Macri. La fuga de presos en las comisarías porteñas, la interna en el ministerio de Seguridad y la necesidad política de desdoblar las elecciones para elegir legisladores de la Ciudad de lacontienda para votar senadores y diputados nacionales, a la par de otros cambios en el Gabinete, lo hacen llegar al final de su primer mandato en esta

do de ansiedad.Pero, al menos, con el último trajín -el de adelantar los comicios y el de enviar un proyecto a la Legislatura para suspender las PASO- logró un pequeño 
milagro: Mauricio Macri y Elisa Carrió -enemigos casi desde el final de la era Cambiemos- apoyaron su decisión. El alcalde habló con ambos antes del anuncio que hará esta mañana, a las 8.15, y con el que intentará recuperar la iniciativa en medio de críticas a su administración. En Parque Patricios, donde tiene su despacho, Jorge Macri procurará instalar hoy, durante el anuncio formal en una conferencia de prensa, que la Ciudad es un distrito autónomo que necesita discutir sus propios temas, desde por qué no tiene a cargo el Puerto hasta temas relacionados con la Justicia penal. Detrás se esconde un propósito: evitar la nacionalización de la elección.El movimiento desnuda cierto temor al crecimiento que La Libertad Avanza viene exhibiendo en tierra porteña desde que Karina Milei lanzó la agrupación, a espaldas de las negociaciones que el su hermano, el Presidente, venía entablando con Mauricio Macri. Cerca del alcalde sostienen que la discusión por las listas porteñas no debería afectar la eventual coalición a nivel nacional. Jorge Macri busca asegurarse la convivencia electoral con un sector de la UCR y con la Coalición Cívica. Carrió es una tenaz opositora del mileismo y Macri (Mauricio) ha dado pasos de diferenciación, pese a que aprueba el rumbo de la economía.En junio, se elegirán 30 bancas. El oficialismo renueva 11. Es un tema decisivo para los últimos dos años de la gestión macrista. ■

Contacto. Mauricio Macri y Elisa Carrió.
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Cabecera. Javier Milei y su hermana Karina recibieron a la comitiva de 13 diputados del bloque de la UCR en el Salón de los Científicos, ayer.
Mientras vuelve a agitar la 
eliminación de las PASO, Milei 
recibió al bloque de la UCR
El Presidente se reunió con De Loredo, jefe de la bancada de Diputados, y otros legisladores, entre ellos los “radicales peluca”, expulsados del partido.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comUn día después de la navidad, Javier Milei y su mesa política reaccionaron rápidamente para contener a sus aliados de la UCR, incluidos, los radicales con peluca que acaban de ser sancionados por la conducción del partido que dirige el opositor Martín Lousteau. El oficialismo busca votos en su nuevo intento por derogar o suspender las PASO, aunque el tema no se tocó en la reunión de más de dos horas y media. Los legisladores no descartaron participar de un armado conjunto en 2025. El Presidente no dio pistas sobre si piensa en llamar a extraordinarias.Tras ser suspendidos y con pedido de expulsión por el partido, los “radicales con peluca” que habían sido fundamentales para garantizar vetos del Presidente en el Congreso se reunieron con el mandatario y otros nueve referentes de su bloque. Mariano Campero, Martín Arjol y Luis Picat. de ellos se trata, 

llegaron a la Rosada acompañados por el jefe de bloque de la UCR Rodrigo de Loredo, que suele expresar disidencias con los proyectos del Gobierno, pero termina por acompañarlos casi sin fisuras.El jefe de Estado agradeció a todo el bloque radical por su acompañamiento durante todo el año, tal como viene haciendo en varios de sus últimos discursos, confirmó que el Gobierno enviará su propio proyecto de ficha limpia el año que viene y se explayó sobre la reforma impositiva que impulsa y las expectativas económicas para 2025. El Presidente consignó que la recaudación viene creciendo antes de lo que el propio Ejecutivo imaginaba. "Esto puede decantar en la liberación del cepo y la baja de impuestos y retenciones de lo que habla siempre el Presidente", se ilusionó Campero, uno de los más locuaces al terminar la reunión.Los radicales reclaman una reforma sindical y más avances en materia laboral. "Fue una reunión extremadamente muy positiva, fue muy generosa. Estuvimos dos ho

ras y media 13 diputados de nuestro bloque. El Presidente tuvo templanza y paciencia para explicarnos su proyección de crecimiento económico", dijo De Loredo, que consignó que sería mejor aprobar el Presupuesto del Gobierno que a que no haya. "Lo que Milei tiene de radical es su lucha contra la casta", consignó el cordobés. Hubo siete ausencias, casi todas por motivos logísticos. La reunión fue convocada con 48 horas de anticipación.Los tres radicales con p eluca y el resto de la comitiva en la que se encontraba el entrerriano Atilio Be- nedetti y los mendocinos Pamela Verasay y Julio Cobos, entre otros, fueron recibidos por el titular de la Cámara baja Martín Menem y por Patricia Bullrich, la celestina entre Milei y los diputados y senadores de la UCR que habían hecho campaña por ella y fueron determinantes para blindar los vetos en contra de los aumentos jubilatorio y de fondos para universitarios. Al encuentro en el Salón de los Científicos se sumó también la secretaria general de Presidencia Karina Mi-

BALANCE DE FIN DE AÑO

El Presidente juntó a su 
Gabinete en una cena en 
la Quinta de Olivos

En lo que voceros del Gobierno 
calificaron como un "balance del 
año político y planes para el futu
ro", el Presidente Javier Milei con
vocó anoche a sus ministros para 
una cena en la Quinta de Olivos.
En el encuentro, que ocurría al 
cierre de esta edición, los princi
pales ministros escucharon de 
boca de Milei un repaso por los 
temas más importantes de la 
agenda del Gobierno. La reunión 
no tuvo un temario fijo, pero en 
las próximas horas la Casa Rosa
da se enfrentará a varios dilemas 
que se mantendrán en el futuro 
próximo: uno es el adelantamien
to de las elecciones porteños que 
se anuncia esta mañana y el otro 
es la salida de Juan Carlos Ma- 
queda de la Corte Suprema, que 
ocurrirá la mediodía.

leí, que se mantuvo en silencio.En los meses sucesivos a los vetos presidenciales donde pesaron fuertes los radicales cercanos a la Rosada, la ministra de Seguridad - que tampoco habló- había perdido peso en la mesa política del Ejecutivo. Varios de los legisladores invitados buscan lugares en las listas de LLA para renovar sus mandatos."No hablamos de armado electoral. Hay varios dentro del bloque que estamos convencidos de que hoy confluye el electorado de JxC con el Gobierno, ese electorado quiere que le vaya bien al Presidente y a la Argentina y nos piden que acompañemos. Vamos a mantener siempre nuestra identidad", sostuvo Campero, aunque enseguida abrió la puerta a una alianza. "Vamos a confluir todos y queremos ser parte de esa fuerza indudablemente porque, en este momento, hay que profundizar este cambio", dijo.Consultado por Clarín, el diputado señaló que aunque la suspensión o eliminación de las primarias no se conversó en el encuentro, él apoya la iniciativa que este lunes reactivó con declaraciones el jefe de Gabinete Guillermo Francos, que a la hora del encuentro recibía en su despacho al ministro Federico Sturzenegger. "En esta crisis que estamos viviendo se pueden eliminar o suspender perfectamente y cuando estemos bien financieramente, podrían volver; lo digo en términos personales", añadió el legislador tucumano, aunque De Loredo se expresó en la misma sintonía. "Son una herramienta muy onerosa, pero válida", dijo el diputado cordobés.El Gobierno busca votos -además de los del peronismo- en su plan para reactivar la suspensión o derogación de las PASO, con la que busca arrinconar al PRO.Para expulsar a los diputados radicales, el tribunal de conducta del comité nacional que preside Lousteau, justificó la sanción por “la grave conducta partidaria que afecta la dignidad de la UCR en los términos del artículo 53 de la Carta Orgánica Partidaria". "Lo tomo como una cucarda, un premio, que el egoísta y perdedor de Lousteau nos quiera expulsar. Está caliente porque le está yendo muy bien al Presidente. Lousteau está llevando al radicalismo a que mida abajo de un punto, menos que lo zurdos", sentenció Campero.Pablo Cervi, que también estuvo presente y ayudó a la Rosada al abstenerse en votaciones clave, zafó de la expulsión. El bloque de De Loredo se partió con la creación de Democracia para siempre, que responde políticamente a Facundo Manes -a través de Pablo Juliano- y Lousteau. Cobos le pidió a Milei que declare la emergencia para reactivar cuanto antes las obras en la ruta que une Mendoza con Chile, a la altura de Potrerillos. ■
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Secuestro y conflicto con Venezuela

Afinidad. Oscar Laborde cuando era embajador argentino en Caracas, al ser recibido por Nicolás Maduro.

OSCARLABORDE

Ex intendente de 
Avellaneda, del Frente 
Grande al kirchnerismo

Oscar Laborde, 73 años y de pro
fesión contador público, antes de 
convertirse al kirchnerismo y lle
gar a la embajada argentina en 
Venezuela en la gestión de Alber
to Fernández, fue intendente de 
Avellaneda entre 1999 y 2003. 
También fue militante del Partido 
Comunistay fundador del Frente 
Grande en el año 1994, el espacio 
que tenía como referente a Car
los "Chacho" Álvarez.

Laborde estuvo en Cascos Blan
cos de Cancillería desde 2004, y 
más adelante fue presidente del 
Parlasur. En 2022 se oficializó el 
cargo de Laborde en la Embajada 
argentina en Caracas. Estaba va
cante desde 2015 tras una deci
sión del Gobierno de Macri de 
romper relaciones con el país de 
Nicolás Maduro por las violacio
nes a los derechos humanos.

Laborde llegó como un embaja
dor militante. Se hizo amigo de 
Maduro y tejió relaciones con el 
régimen venezolano, con el que 
siempre mostró afinidad.

El Gobierno ahora denunció al ex 
embajador Laborde por el caso del 
gendarme: “Hizo traición a la Patria”El ministerio de Bullrich acusó al dirigente K por sus gestiones “sin autorización y contra los intereses del país”. Laborde se defendió: “Está molesta con Villarruel y busca cambiar el eje”.
En un giro inesperado de la pelea política desatada por el caso del gendarme argentino ilegalmente detenido por la dictadura chavis- ta, el Gobierno denunció ayer al ex embajador en Venezuela, Oscar La- borde, al que acusó por sus gestiones ante el régimen de Caracas, de incurrir en traición a la patria.La presentación judicial fue realizada por el Ministerio de Seguridad de la Nación, comandado por Patricia Bullrich. "(Laborde) actuó en contra de los intereses del país para sostener la justificación de la desaparición forzada de un nacional argentino, arrogándose facultades diplomáticas que solo pueden ejercer los representantes de la Cancillería Argentina", apuntó."Se denuncia al ex embajador Oscar Alberto Laborde, por haber traicionado los intereses de la Nación

Argentina, en un caso que resulta de una gravedad institucional inusitada en el concierto internacional de los países, obrando con la evidente intención de exponer argumentos políticos para perjudicar el rol de gobierno argentino en la protección del Gendarme cuya desaparición forzada se reclama", abundó la presentación del Ministerio.Previamente, Bullrich cuestionó ayer en duros términos al ex embajador en Caracas durante la gestión de Alberto Fernández, y recordó que la Justicia argentina reclamó que la dictadura de Maduro de precisiones de dónde se encuentra detenido Nahuel Gallo."Hay argentinos que se han quedado allá, que son personeros del régimen, como Laborde. Fue embajador del kirchnerismo. Sacan 

declaraciones diciendo que no se presentaron todos los papeles, justifican que haya un argentino desaparecido. La verdad es que da vergüenza ajena que haya sido una persona que representó en algún momento a la Argentina como embajador” planteó la titular de la cartera de Seguridad en LN+.Poco después de tomar estado público la denuncia, Laborde se defendió y contratacó sobre Bullrich. “La madre del gendarme me pidió si podía hacerle llegar una carta en Navidad. El tema me lo trajo (Juan) Grabois. Me pareció interesante y se le acercó (la carta). Lamento que esa acción humanitaria se haya interpretado como intentar humanizar al régimen”, explicó Laborde. A todo esto, Grabois se solidarizó con Laborde y reclamó a Bullrich que lo denuncie tam

bién a él (ver página 7).Según Laborde, “el gobierno argentino ha hecho nada sobre el tema. Todavía no tenemos un abogado solicitado por el gobierno para que lo atienda. Yo no me metí con un conducto oficial, solo le hice llegar una carta de la madre”, insistió en diálogo con AM 750.Y pegó sobre la ministra, y la interna del gobierno mileista: “Bullrich ya ha estado muy molesta con la vicepresidenta (Victoria Villarruel) cuando dijo que no hubiera autorizado el viaje del gendarme que, por razones obvias, iba a terminar como terminó”.“Tratan de cambiar el eje de la discusión o tal vez proyectando sobre mí con el tema de un agente de otro país algunas cuestiones personales de Bullrich”, agregó Labor- de, que fue intendente de Avella

neda, y siempre tuvo una gran afinidad con el chavismo.La denuncia contra el ex embajador K señala que éste “inició sin ningún tipo de autorización oficial gestiones internacionales contactando a la familia del gendarme”, por la carta que envió para Navidad la madre de Gallo a su hijo, y de la que Clarín dio cuenta días atrás. Añade que el Gobierno en ningún momento le solicitó a Laborde una intervención o gestión diplomática, y que éste no actuó por “cuestión humanitaria” sino para “justificar la conducta criminal” de las autoridades venezolanas.La ministra arremetió luego en X: "Este sujeto (por Laborde) se arrodilló ante Maduro, mintió y está del lado de la dictadura... Bajo el Gobierno del presidente Milei, los traidores no pasan”. ■
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La esposa de Nahuel Gallo dijo 
que Laborde la puso en peligro
“Todo es falso”, apuntó María Gómez sobre dichos del ex embajador, quien habló de situaciones irregulares. Sigue sin saber nada sobre su esposo.
María Alexandra Gómez García, la esposa del gendarme argentino detenido desde hace dos semanas en Venezuela cuando quiso ingresar al país, dijo ayer que el ex embajador en Caracas Oscar Laborde la puso en peligro a partir de dichos falsos sobre sus actividades."El ex embajador, bajo toda su irresponsabilidad, hizo dichos sobre mí. Sobre que yo no existo, sobre que Nahuel y yo nunca hemos tenido un hijo. Que Nahuel está casado con otra mujer en Argentina. Diciendo que acá en Venezuela yo soy una líder opositora, un montón de cosas que a mí me ponen en peligro porque aparte todo es falso", declaró la mujer durante una entrevista con radio Futurock."Yo hace seis años que me fui de Venezuela, que no hago vida política venezolana. Yo soy una persona que vino a Venezuela, que estoy acá en mi ciudad natal porque mi mamá se vio muy enferma. Y que más allá de los viajes, mi retorno a Argentina se fue postergando por un tema económico y por un tema de que Nahuel quería venir a visitar Venezuela", agregó Gómez García.La mujer contó que desde el 8 de diciembre, cuando Nahuel Gallo quiso ingresar a Venezuela a través

Otros tiempos. María Alexandra Gómez con su pareja, el gendarme Nahuel Gallo, hoy retenido en Venezuela.
“Laborde dice cosas 

falsas, yo no hago vida 
política venezolana".

de un paso fronterizo desde Colombia, no tiene noticias de él."Nahuel fue detenido el 8 de diciembre en lo que sería de migración de San Antonio del Tachira. La idea era pasar Navidad juntos y re

gresarnos antes del 30, antes de Año Nuevo. Tenemos un pasaje vigente para regresar el 30 a Argentina", explicó Gómez García, quien vive junto a su esposo en Luján de Cuyo, en la provincia de Mendoza.Cuando surgió la posibilidad de que Gallo viajara a Venezuela, ella visitó una sede del Departamento de Extranjería local para conocer cuáles eran los requisitos y los documentos que debía completar.

"Toda la documentación vigente, más una carta de invitación notariada y visada por un abogado", fue la respuesta que recibió."Nosotros no tenemos ningún tipo de información de Nahuel desde el día 8. Desde ese día a las 7.57 que Nahuel me dijo que se lo estaban llevando para una segunda entrevista, nada. Desde ese día nada, ni siquiera donde está, si está comiendo, si está bien de salud. No 

sabemos nada", reiteró sobre la ausencia de información que es moneda corriente desde la detención del gendarme argentino.Por sus declaraciones, la mujer dio a entender que tampoco tiene mucho contacto con la familia de Gallo, que según se conoció le hizo llegar una carta al gendarme a través de la gestión del ex embajador Laborde y de Juan Grabois."Lo único que se por parte de su familia, es que ellos intentaron enviarle una carta a Nahuel. Una carta de tranquilidad donde le dicen que nosotros estamos bien, trabajando para poder sacarlo. Pero más allá de saber sobre la gestión que se hizo, no se nada", dijo.Por último, insistió con el papel que Laborde está teniendo en la situación, y le hizo un pedido."Todo lo que esta gestión que están haciendo, si de verdad lo están haciendo con el corazón en la mano y lo están haciendo de verdad, que nos ayuden y que digan dónde está Nahuel. Si ellos saben dónde está Nahuel que lo digan. Es lo más importante", concluyó la mujer.Hace unos diez días fue el gobernador de Catamarca, Raúl Jalil, quien se reunió con la familia del gendarme -oriundo de esa provincia- y se puso a disposición para agilizar su liberación.A sus instancias se organizó luego un encuentro de la familia con el presidente Javier Milei.El 18 de diciembre en un acto en el Colegio Militar, Milei exigió la liberación inmediata de Gallo y calificó a Maduro como “un dictador criminal”. “Agotaremos todas las vías diplomáticas para devolverlo sano y salvo a la Argentina”, señaló el mandatario, luego de afirmar que la detención de Gallo había sido un “secuestro ilegal” por parte del régimen de Caracas. ■

Grabois le pidió a Bullrich que 
también lo denuncie a él
El dirigente social Juan Grabois le pidió a la ministra Patricia Bullrich que lo denuncie a él también por traición a la patria, tal como hizo con el ex embajador Oscar Labor- de, al sostener que fue él quien le pidió al ex diplomático que intermedie entre el régimen de Nicolás Maduro y la familia del gendarme secuestrado, Nahuel Gallo.“Oscar Laborde solo respondió a un pedido mío y los dictados de su propia conciencia”, sostuvo el dirigente vinculado al papa Francisco en un extenso mensaje publicado en su cuenta de X donde también pidió dejar de lado las diferencias con el gobierno de Javier Milei en pos de la liberación del gendarme.Grabois dijo que por “sentido del 

honor” le solicita a Bullrich que también lo denuncie: “Sería indigno de mi parte permitir que a un hombre que intentó ayudar a causa mía se lo encause injustamente de un delito tan infame” afirmó.El Gobierno denunció a Laborde y lo acusa de tener "la evidente intención de exponer argumentos políticos para perjudicar el rol de gobierno argentino en la protección del Gendarme cuya desaparición forzada se reclama".Grabois recordó al inicio de su descargo que Laborde envió una carta de la familia de Nahuel Gallo “mediante sus relaciones del poder judicial de Venezuela a raíz de un pedido mío”. “Fue una de las tantas personas que contacté para esto y Al cruce. Juan Grabois.

el único que pudo realizar la gestión con éxito”, comentó.Dijo también que la carta fue enviada a pedido de la familia del gendarme que confió en él y recordó que es abogado especializado en derecho internacional público. En ese sentido, subrayó que se cumplió el objetivo de que el gobierno venezolano recibiese la nota.Y añadió que el 22 de diciembre, al día siguiente de enviada la carta, "se cursó un pedido formal a Venezuela por el gendarme Nahuel Gallo". "Desde mi parcial punto de vista, esto fue fruto de que gracias a la gestión del embajador Oscar Labor- de que, insisto, fue a pedido mío, se rompió el aislamiento de Nahuel Gallo", comentó.Tal como había informado Clarín, tanto Laborde como Grabois venían llevando adelante una intermediación con el régimen de Maduro para tener novedades sobre el paradero del gendarme. Ambos fueron contactados con la fa

milia por el gobernador de Cata- marca, Raúl Jalil, de donde son oriundos el gendarme detenido en Venezuela y su familia, y abrieron un canal extraoficial que no tiene que ver con los contactos formales que están gestionando la Cancillería y la ministra Patricia Bullrich.En otro párrafo de su mensaje, el dirigente de la CTEP dijo al Gobierno que “es posible y deseable que de aquí en más, el Gobierno Nacional asuma la representación de Nahuel y su familia”.“Espero de corazón que el Estado cumpla sus deberes sin intención propagandística ni otro objetivo que el bienestar y el retorno de Nahuel”, añadió en un intento por despolitizar su intermediación.“Recalco que el conducto fue el poder judicial. Sea cual fuera la posición sobre la independencia judicial en Venezuela, es imperioso que el gendarme Nahuel Gallo cuente inmediatamente con representación jurídica”, planteó. ■
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Un diputado se va del bloque 
kirchnerista con duras críticasSe trata del peronista santafesino Roberto Mirabella. Diferencias con el jefe de la bancada, Germán Martínez. “Se sigue una agenda porteñacuestionó.
Gustavo Berón gberon@clarin.comRoberto Mirabella, diputado por Santa Fe, presentó ayer su renun
cia al bloque de Unión por la Patria 
(UxP) con fuertes críticas a la ac
tual conducción de la bancada que comanda Germán Martínez, cuestionando que "se sigue es una agenda porteña, pensada para el Conur- bano, y enfocada en liderazgos del pasado", en un mensaje enviado a la ex presidenta Cristina Kirchner.A través de un comunicado, el legislador confirmó que le presentó una nota a Martínez con su renuncia al bloque al tiempo que formalizó la conformación de su nuevo bloque, llamado "Defendamos San
ta Fe", que en principio se presenta como opositor a Javier Milei y promete estar alineado con el Partido Justicialista, pero siempre priori- zando a la provincia."Mi obediencia es con Santa Fe y esto me obliga a crear un nuevo espacio donde las prioridades de los santafesinos sean tratadas como esenciales y no como secundarias", explicó el diputado nacional para fundamentar su dimisión. Además señala que "las diferencias en las prioridades y visiones" con la conducción de la bancada K llegaron a un punto que le impiden cumplir con el mandato para el que fue elegido."La agenda que se sigue es una agenda porteña, pensada para el Conurbano, y enfocada en lideraz-

En comisión. El peronista Roberto Mirabella ya venía teniendo voz crítica hacia el bloque de UxP.
gos del pasado, que se eligen como 
'rivales1 para la tribuna, sin enfo
carse en los temas que son urgentes, porque lo urgente es el presente. No soy un vocero de Buenos Aires en Santa Fe. Soy un vocero de Santa Fe en el Congreso de la Nación. Hoy los santafesinos la estamos pasando mal", transmitió el legislador.Mirabella ya venía planteando 

sus diferencias con su comprovinciano, Germán Martínez, pero más que nada con el ala camporista de la bancada y la representación del massismo que vienen controlando la agenda de ese espacio. Las miradas apuntan principalmente a la figura de Paula Penacca, quien responde a Máximo Kirchner, y a Ce
cilia Moreau, alineada con Sergio 
Massa.

Lo cierto es que en su mensaje, el santafesino planteó las dificultades que existen en el campo universitario y científico de la provincia por la falta de inversión pública desde la llegada de Javier Milei al Gobierno. Y en este sentido, Mirabella aclaró que si bien el Gobierno es responsable de esta situación 
"también hay una cuota de respon
sabilidad muy grande del peronis

mo que necesita hacer una gran au
tocrítica".Por eso, el diputado remarcó su decisión de conformar un bloque parlamentario "santafesino y justicialista, opositor a Milei", pero sobre todo que sea "autónomo, sin di- rigismos ni jefes que impongan agendas".Si bien mantuvo un tono crítico a la gestión del gobernador Maximiliano Pullaro, de Juntos por el Cambio, el diputado aclaró que está a "disposición" del gobierno provincial más allá de las diferencias partidarias.
Un bloque en ebulliciónEn rigor, la situación interna dentro del bloque de Unión por la Patria no deja de ser compleja en Diputados y se acentuó después de la disputa por la conducción del Partido Justicialista, que finalmente quedó en manos de Cristina Kirchner postergando al gobernador de La Rioja, Ricardo Quíntela, quien

Le apuntó a Cristina: 
“Hay liderazgos que 

son del pasado”.

parecía contar con el apoyo de Axel Kicillof, enfrentado con La Cámpo- ra que lidera el hijo de la ex presidenta.Pero las tensiones quedaron más expuestas cuando a mediados de noviembre, el kirchnerismo fracasó por falta de apoyo en su intento por avanzar con una reforma de la ley de DNU para limitar el uso de los decretos por parte de Javier Miei y rechazar una norma que le permite al ministro de Economía, Luis Caputo, renegociar la deuda sin pasar por el Congreso. En aquella ocasión le faltaron 9 diputados a UxP. Sin embargo, la salida de Mirabella muestra el goteo que viene sufriendo el kirchnerismo desde que el libertario asumió el Gobierno. En diciembre del año pasado contaba con 105 escaños. ■“En UxP hay muchos que piensan en irse”
Gustavo Beróngberon@clarin.com"En UxP hay muchos diputados que piensan en dejar el bloque", aseguró ayer Roberto Mirabella. En una entrevista con Clarín, el diputado lanzó fuertes cuestionamien- tos al liderazgo partidario encabezado por Cristina Kirchner y reclamó una autocrítica del peronismo.

-¿Por qué decidió dejar el blo
que?-Es un bloque donde la agenda de Santa Fe no está presente. Sólo se sigue una agenda porteña, pensada en el Conurbano, en cuestio

nes enfocadas en liderazgos del pasado. Me parece que hoy no hay foco en los temas que son urgentes. No tengo jefes nacionales, no tengo gobernador y me parece que lo mejor que puedo hacer es tener un bloque autónomo, sin que me impongan agendas y pueda tener una clara defensa de Santa Fe.
-Cuando habla de viejos lideraz

gos, ¿a quién hace referencia?-Milei es el fracaso de la política argentina y me parece que así como nos ganó a todos; el peronismo, en particular, tiene una cuota de responsabilidad muy grande y debe hacer una autocrítica. No podemos creer que volviendo a recetas 

del pasado, a liderazgos del pasado o los que son parte del problema, vamos a construir el futuro. En los últimos 20 años se configuró un peronismo, con lo que venía del sur, ligado a la economía extractiva; con el Conurbano bonaerense, ligado a los movimientos sociales industrialista como Duhalde; y el peronismo de Capital Federal, pero ninguno de los tres lo tiene al campo como sujeto político. En Santa Fe, el campo es el principal sujeto político. Y esto entró en crisis junto a la agenda productiva y a la representación política. Con Milei todo el sistema político se está reconfigurando. Lo que está en dis

cusión y se debate es el rol del Estado y de las políticas públicas.
-¿Es lo que piensan varios dipu

tados dentro de UxP?-Esto se debate en el mano a mano, en el café con los diputados. Estas cosas no se discuten en una asamblea. Pero si lo venía hablando con muchos. Hay varios que están en la misma situación, que no tienen gobernador, que no tienen conducción nacional y que están tratando de encontrar respuestas. Este modelo está agotado.
-¿Algún otro diputado puede 

adoptar la misma posición?-Hay muchos diputados que están pensando cosas parecidas a las 

que estoy diciendo. Pero no significa que vayan a tomar la misma decisión. Cada uno está teniendo realidades provinciales que los condicionan. Asumí en 2021 como diputado nacional y a los 3 meses me enteré que el presidente del bloque iba a ser una persona del espacio político que me había jugado la interna en Santa Fe y al que se la habíamos ganado.
-¿Qué efecto tiene que Cristina 

Kirchner sea jefa del partido?-Son decisiones que si me hubiera preguntado a mí, le hubiera aconsejado que tenía que ocupar otro rol, otra función, no imponer la jefatura partidaria. ■
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Me tomo un té. La vice Victoria Villarruel resiste las presiones contra el senador Abdala, que quedó en la misa por sus asesores, maxi failla

Senado: negocian autoridades 
en medio del fuego cruzadoSe estira la tensión por el caso Kueider y el salario de los legisladores. El recambio debe votarse en febrero. Presión para apartar al libertario Abdala.
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comEn diciembre Diputados reeligió a Martín Menem y al resto de las autoridades de la Cámara para el año que viene. El Senado tiene esa asignatura pendiente y debe hacerlo en la sesión preparatoria de febre
ro. Sin embargo, en medio de las tensiones por las dietas, el caso 
Kueider y los cortocircuitos entre 

el presidente Javier Milei y la vice Victoria Villarruel, se agitan internas y rumores, entre ellas, para des- plazar al presidente provisional Bartolomé Abdala.La Libertad Avanza arrancó el año con un bloque pequeño de 7 senadores. En el camino ya expulsaron a uno: el formoseño Francisco Paoltroni, por osar diferenciarse de Milei. Entre los 6 que quedaron reinan la desconfianza y las internas, aunque todos votan siempre 

igual: como les ordenen. "Somos seis y hay siete internas", reconoce un miembro del grupo.Lo cierto es que con el agua revuelta por la pelea entre Milei y Villarruel, las especulaciones afloraron y cada sector busca llevar agua para su molino. Faltan dos meses 
para la fecha clave, que en política es una eternidad y todo, o nada, puede cambiar. "Hay partidos que se definen en el minuto 90"', señala un interesado en el tema.

De hecho, a principio de año se 
había llegado a anunciar a Paoltro
ni como presidente provisional pero después, por decisión de Milei y Villarruel, lo bajaron e impusieron a Abdala. La vice lo prefería por su experiencia política. "No se equivocó. Paoltroni después hizo desastres", le reconocen algunos libertarios.

En el entorno de Villarruel ase
guran que no hay intenciones ni le 
habrían pedido hacer cambios. El 

objetivo sería ratificar a las autori
dades actuales, aunque reconocen 
que la presidencia provisional es 
el tercer lugar en línea sucesoria 
del Presidente y por ende la Casa 
Rosada tiene incidencia en la elec
ción de la persona.Abdala quedó en la mira en septiembre cuando reconoció en televisión tener más de 15 asesores y que 13 de ellos estaban en San Luis porque su "deseo" es ser gobernador de esa provincia. "Necesito 
mantener vivo el territorio", declaró en TN.Si bien lo que dijo es una práctica habitual en otros senadores, el "sin- cericidio" le jugó en contra. A su
Villarruel dice que no 
le pidieron cambios 

desde la Rosada. Pero 
hay malestar.

vez, el team mileísta lo ve como un 
hombre demasiado cercano a Vi
llarruel.Cerca del puntano dicen estar conscientes de que "está sentado en una silla que otros quieren y tienen derecho a reclamar", pero señalan que lo tendrán que "empujar" para quedársela.En el bloque de La Libertad Avanza hay quienes impulsan al riojano Juan Carlos Pagotto -cercano a Menem- para ese lugar. "Tiene que ser alguien nuestro", señalan en detrimento de los otros nombres en danza.Se trata de los aliados Juan Car
los Romero y Luis Juez. Romero es parte del bloque federal y Juez conduce la bancada del PRO. En el entorno del cordobés niegan la idea y piden que no lo "anoten" en ninguna movida de este tipo. Incluso señalan que lo más inteligente es dejar las autoridades tal como están."Se pueden cambiar cada dos años, cuando se renueva la cámara. Cambiar ahora es arriesgado 
porque quien puede lo más, puede 
lo menos. Si se abre a discusión te pueden cambiar los secretarios parlamentarios, administrativos. Con lo que costó sacarle al kirchnerismo el manejo de la Cámara, ponerlo en riesgo es un error", afirman cerca de Juez. ■

La actualización de todas las noticias encontralas a toda hora y en cualquier dispositivo en 
clarin.com
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Ex presidente. La Cámara Federal rechazó ayer dos pedidos de Alberto en el caso de violencia de género.
Golpes a Yañez: Ercolini 
quedó confirmado en el 
caso contra Alberto ELa Cámara Federal rechazó apartar el j uez. También confirmó la competencia de Comodoro Py en la causa.
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comEn la cuenta regresiva para el inicio de la feria judicial de verano, Alberto Fernández recibió otra mala noticia. En el marco de la causa en la que se encuentra imputado por hechos vinculados a la violencia de género, la Cámara Federal porteña rechazó ayer los planteos formulados por la defensa del ex mandatario a cargo de Silvina Carreiro. Por un lado, había pedido que el expediente deje de tramitar en Comodoro Py y en segunda instancia, recusó al magistrado.Este jueves se hizo una audiencia ante el juez Eduardo Farah, integrante de la Cámara federal porteña, para que Alberto y su abogada expliquen los motivos de sus dos presentaciones, con las cuales lograron -por el momento- suspender la indagatoria en este caso que comenzó con la denunciade Yañez. Después de dos escritos presentados por la abogada, Farah -en un trámite unipersonal- resolvió rechazar ambas planteos. De esta manera, no sólo confirmó al juez Julián Ercolini frente al caso, sino que la investigación continuará su trámite en los tribunales de Retiro. Al analizar el primero de los planteos que sostenía que Ercolini debía ser apartado del expediente, el camarista señaló que gran parte de los 

argumentos expuestos “son tardíos, teniendo en cuenta la fecha de iniciación del legajo y que los extremos que se traen a colación se concretaron incluso previamente a ello”. Pese a esa explicación central, el juez Farah continuó señalando que la extracción de testimonios que dio origen al expediente (los mensajes encontrados en el celular de María Cantero en la causa Seguros) “fue ordenada a petición de parte y exclusivamente en los términos de lo que establece el Código Procesal Penal, siendo remitido a sorteo conforme la reglamentación aplicable”. La abogada de Alberto se había quejado del trámite, acusando al juez Ercolini de haber sido quien envió a sortear el caso y
Así, el ex presidente 

sufrió un revés judicial.

quien, a su vez, quedó frente a la investigación. A este punto respondió el camarista al señalar que “no hay en el proceder que antecedió a aquella disposición, ninguna acción que sugiera pérdida de neutralidad del juez frente a la situación que se le presentó en base al contenido de evidencias incautadas en otro proceso”. Finalmente, recordó como en otros fallos, que la recusación no supone una he

rramienta para separar a los jueces de las actuaciones “cuando sus decisiones, dictadas en la oportunidad debida, no les sean favorables a los interesados”, motivo por el cual las críticas vinculadas a cómo se realizó la investigación “son ajenas a la vía intentada y tienen su cauce natural de discusión en los medios de impugnación que prevé la ley”. En cuanto al pedido de la abogada del ex presidente para que el caso se vaya de Comodoro Py, en el rechazo del mismo el juez Farah indicó que es un tema ya discutido y sobre el cual hubo pronunciamiento. Sin embargo, recordó que parte de los hechos habrían sido ejecutados por quien a la fecha de su comisión era Presidente, asignándosele en la hipótesis de la acusación una especial incidencia a tal condición en la conformación del contexto de violencia de género en el que los hechos tuvieron lugar; por el otro, que se desarrollaron en un 
lugar donde el gobierno federal tiene exclusiva jurisdicción”. Con relación a ese último aspecto, se ocupó de responder una de las críticas de la abogada Carreiro, al explicar que cuando denunció “la eventual agresión física a su pareja, por parte del denunciado, de haber existido, constituiría un hecho ilícito que, en principio, por acción o por omisión, habría gozado de la protección de quienes custodian al Presidente”. ■

Le otorgan prisión 
domiciliaria a 
“Chocolate” Rigau, a 
la espera del juicioLa Justicia de La Plata ordenó iniciar el trámite para concederle el beneficio, con pulsera electrónica.
Navidad tuvo que pasarla en una celda. Pero Julio “Chocolate” Rigau, el puntero del PJ detenido luego de sacar dinero con 48 tarjetas de débito de empleados de la Legislatura bonaerense, podría recibir en Año Nuevo en su casa: fue beneficiado con la prisión domiciliaria monitoreada con pulsera electrónica.Según confirmaron a Clarín fuentes judiciales y de la defensa, el juez de Garantías de La Plata, Guillermo Atencio, recibió la notificación de que quedó firme la “morigeración” de la prisión preventiva y ya pidió el informe domiciliario para iniciar el trámite que le permitirá a "Chocolate" seguir el proceso en su casa, aunque controlado a distancia con dispositivo de seguridad en una de sus extremidades.El dirigente peronista platense está preso desde septiembre del año pasado, cuando un agente lo encontró en un cajero del Bapro a 50 metros del parlamento provincial, mientras extraía dinero de los plásticos que pertenecían a presuntos empleados de la Cámara de Diputados de la Provincia. Tenía una bolsa de nylon con más de $2,3 millones.Está procesado por defraudación y por integrar una presunta asociación ilícita. En abril de este año, los abogados de Rigau habían pedido el beneficio de la morigeración con argumento en su estado de salud y otros criterios procesales. Según plantearon, el 

Dirigente del PJ platense. Rigau estaba preso desde el año pasado.

puntero “padece una depresión emocional que le genera un aumento de la presión arterial”, agudizada a partir del fallecimiento de su esposa, que ocurrió mientras estaba detenido.Los defensores sostuvieron que no hay riesgo de fuga y el detenido “se entrego'voluntariamente a la justicia”. Es decir, que no existe riesgo de que entorpezca el accionar de los investigadores mientras avanza el proceso.El juez Atencio había rechazado esa solicitud. Entonces los abogados apelaron la medida y en octubre el Tribunal de Casación revocó esa decisión y concedió el beneficio a “Chocolate”. Pero para que esa determinación del organismo de alzada quedara firme había dos caminos: un fallo de la Suprema Corte, previo a una apelación de la Fiscalía General, o que la resolución de Casación quedara firme porque no se apeló. Ocurrió esto último. “En virtud de la inactividad recursiva de la Fiscalía, ha adquirido firmeza el fallo por el cual el Tribunal de Casación dispusiera la continuidad de la prisión de Julio Rigau en carácter de morigerada”, escribió este jueves el juez Atencio en un escrito al que accedió Clarín.Por lo tanto, sobre el cierre de la jornada laboral el magistrado notificó a la Dirección de Moni- toreo Electrónico del Servicio Penitenciario (SPB).
Fabián Debesa. La Plata 

Corresponsal
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Kicillof apura la aprobación 
del Presupuesto en medio de 
una dura pelea con La Cámpora
Apuesta a que hoy sesione la Legislatura provincial, que también debe tratar la ley fiscal y la autorización para endeudarse por US$ 1.250 millones.
Mariano Roa mroa@clarin.comAxel Kicillof necesita $ 4,3 billones para poder solventar el funcionamiento de su gobierno durante el año electoral. Para juntar esa montaña de recursos debe recaudar bastante más de lo que ingresó este año en las arcas bona- rense. No sólo eso, también precisa que el mercado le preste unos US$ 1.250 millones para poder refinanciar bonos de deuda que empiezan a vencer a partir de mayo.Todo esto no está en sus manos. Es decir, no depende de su voluntad sino de la decisión de otros actores de la política provincial que acepten un acuerdo en la Legislatura para aprobar el Presupuesto 2025, la ley fiscal impositiva y la nueva deuda en dólares.Esos actores que deberían aceptar sus proyectos para financiar el Gobierno responden a referentes de varios partidos políticos que a su vez tienen diferentes estrategias para un año electoral clave en la provincia más grande del país.El desafío para Kicillof no sólo

La Cámpora y Massa 
dominan el bloque de 

diputados de UxP. Incógnita. Kicillof negocia contrareloj para que la Legislatura apruebe el Presupuesto y el endeudamiento.

zó el propio Guerrera cuando remarca: “Respecto de los dos tercios que requiere el endeudamiento, todos los bloques opositores han manifestado la necesidad de establecer algunas pautas que exceden a la discusión de esta Cámara, y son propias del ámbito del Poder Ejecutivo provincial”.El legislador massista se refirió así al cambio de monedas que debe ofrecer Kicillof para conseguir el apoyo. Ahí juegan los cargos vacantes en el Grupo Provincia y en la Justicia, sobre todo en la Suprema Corte bonaerense. También un partida especial para ser repartida entre los intendentes.Los jefes comunales piden $ 400.000 millones para repartirse y Kicillof ofreció $ 170.000 millones. “Con $ 300 mil millones cerramos”, dijo un jefe peronista del GBA. Otros intendentes, más osados, incluso plantean un proyecto para voltear la ley que impide las reelecciones. Pero está más complicado. La semana pasada hubo un intento para ver si estarían las manos necesarias para bajar la ley que en su momento acordaron María Eugenia Vidal y Sergio Massa, pero no habría habido mucho entusiasmo.Incluso hay quienes hasta plantearon que el gobernador lo pueda hacer por decreto. Pero Kicillof descartó hacerlo de esa manera, "sobre todo después de la decisión de la Corte Suprema (de Justicia) con lo de Formosa de Gildo Ins- frán", aclararon desde el Ejecutivo bonaerense.Volviendo a la pelea que lo regula todo, Máximo vs. Kicillof, en La Cámpora no entienden bien a qué juega el mandatario provincial con esta especie de desinterés a buscar votos para aprobar el presupuesto y el endeudamiento. “En este contexto es realmente incom-
Los intendentes 

presionan a Kicillof 
por más fondos.

es que debe encontrar la manera de seducir a la oposición, sino, sobre todo, que sus socios políticos dentro de Unión por la Patria no lo dañen con zancadillas. Máximo Kirchner y Sergio Massa son los jefes de la mayoría de los 37 diputados con los que cuenta el oficialismo bonaerense.Para aprobar el Presupuesto y la ley Fiscal Impositiva necesita mayoría simple. Es decir, la mitad más uno de los presentes. Si están todos legisladores, la cuenta canta 47. Lograr el endeudamiento es aún más complicado ya que debe reunir las 2/3 de la Legislatura.Si existe alguna chance de conseguir ese respaldo en la Cámara de Diputados hoy a las 14.30 se abriría la Legislatura para realizar la sesión que no se hizo el jueves pasado cuando se intentó tratar un proyecto de presupuesto muy 

diferente al que pretendía el gobernador.En el propio oficialismo de Unión por la Patria hay confusión. Los diputados del bloque que comparten La Cámpora, el mas- sismo, peronistas que responden a los intendentes y un grupo de kicillofistas admiten que la pelea de Máximo Kirchner con el gobernador contamina la unidad del espacio.En concreto, La Cámpora le endilga al gobernador que no desarrolló ninguna estrategia de diálogo ni acercamiento para acumular el mayor respaldo posible ni en su propio espacio político ni entre la oposición.Es tal la incertidumbre, que ayer, por las dudas, el flamante jefe del bloque oficialista, el massista Alexis Guerrera, tuvo que publicar un mensaje en X para 

aclarar que el Kicillof cuenta con los 37 votos de los diputados de Unión por la Patria.“Es muy importante por estas horas que el Ejecutivo provincial cuente con las herramientas para gobernar durante el 2025. Los diputados de Union por la Patria estamos listos para votar el Presupuesto, la ley Fiscal y el Endeudamiento que necesita la provincia para garantizar los servicios del 2025. Este viernes 27 de diciembre a las 14.30 horas vamos a estar sentados en nuestras bancas para darle al Gobernador el paquete de leyes presentado”, señala el posteo.Guerrera, además, tuvo que explicar lo obvio: “Al no contar con los votos propios que se requieren para obtener la sanción de estas leyes, con la anticipación necesaria desarrollamos los diálo

gos fundamentales, avanzando en los acuerdos para que un grupo importante de diputados de otras bancadas nos acompañen en la aprobación del Presupuesto y la Ley Fiscal”.Hasta ayer por la noche, nadie en la Legislatura podía garantizar que esos acuerdos que señaló el jefe del bloque oficialista se hayan conseguido. “Como hemos demostrado, nosotros estamos abiertos al diálogo. Lo que nos sorprende que es nadie del Ejecutivo nos convocó para sentarnos en una mesa y estudiar conjuntamente el presupuesto para encontrar un punto razonable con lo que ellos pretenden y las sugerencias que nosotros podemos aportar”, indicó a este diario uno de los 13 diputados del PRO.Esta supuesta falta de canales de diálogo, de alguna manera, la desli- 

prensible la postura del gobernador. Nos necesita más que nunca y no hay nadie que llame y ordene. Trascartón, Kicillof sale a hablar de que tiene la liderar un frente político alternativo. ¿A quién le habla?”, se pregunta algo enojado uno de los diputados que responde a La Cámpora.“Tengo la responsabilidad de conducir el gobierno de la provincia, tengo la obligación de ponerme al hombro la construcción de un frente político que sea una alternativa para el futuro de nuestra provincia”, dijo Kicillof el viernes pasado en un acto en La Plata.“Se siente, Axel presidente”, cantaron los presentes en la plaza Islas Malvinas de la capital bonaerense para disparar la sonrisa del gobernador: “El año que viene tenemos elecciones legislativas”, recordó . ■
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Hoy se retira Maqueda y antes 
se desató otra pelea en la CorteLa mayoría designó ayer a un nuevo secretario de Jurisprudencia a la espera de la jubilación del actual. Pero Lorenzetti dijo que era “inadmisible”.
Daniel Santoro dsantoro@clarin.comLa designación anticipada de un secretario de Jurisprudencia de la Corte que inició los trámites para jubilarse pero no los firmó que se concretó ayer abrió otra pelea en el máximo Tribunal entre el juez Ricardo Lorenzetti y sus, hasta ahora, tres colegas.La semana pasada fue por el método de designación de los conjueces que se convocarán cuando queden solo tres jueces en la Corte, tras la jubilación de Juan Carlos Maqueda. Ahora es por ese secretario y la última reunión de acuerdo de 
hoy de la que participará el juez 
Maqueda, unos días antes de jubi
larse el domingo.En un voto en disidencia Lorenzetti recordó la posición que tuvo Maqueda cuando el ex presidente Néstor Kirchner pidió el juicio político de miembros de la llamada “mayoría automática” de la Corte de Carlos Menem. ““He sentido vergüenza ajena...” es lo que escribió el Dr. Maqueda en su furiosa carta 
pública mediante la cual pidió la renuncia del Dr. Nazareno, dando inicio al juicio político de sus colegas, en junio de 2003”, recordó Lorenzetti en su voto disidente.En cambio, “los jueces Petrachi y Fayt, se negaron a pedir la renuncia y promover el desplazamiento de sus colegas, y prefirieron redactar disidencias jurídicas. Que este precedente del pasado, permite en-

Despedida. El jueves pasado, Rosatti y Rosenkrantz despiden a Maqueda en el salón de honor de tribunales.
tender el presente, porque, en el caso, no se trata de pedir la renuncia pública ni de promover un juicio político en consonancia con otros poderes, como ocurrió en aquellos años con la carta mencionada. Dar a entender que las disidencias son peleas internas sólo pretende ocultar la importancia de un debate jurídico relevante”, agregó Lorenzetti.Un vocero de Lorenzetti dijo que

“nada de lo que hacemos es por la pelea por la presidencia de la Corte o porque hay disputas de poder. Es 
porque hay irregularidades reales”.La discusión es por el nombramiento por parte de la mayoría actual de la Corte -Horacio Rosatti, Maqueda y Carlos Rosenkrantz- de 
Silvina Oubel como secretaria de Jurisprudencia en reemplazo de Federico De Lorenzo quien presen

tó la documentación para jubilarse pero aún no la firmó.Lorenzetti sostuvo “el día 23 de diciembre, el Sr. Secretario de Corte, Dr. Federico De Lorenzo, fue citado de urgencia para que preste su conformidad para ser reemplazado en el cargo de Secretario de Jurisprudencia”. Pero se negó y como consecuencia de ello, “se decide nombrar como Secretario de Cor

te a alguien que asumirá en la Secretaría de Jurisprudencia del Tribunal cuando el Dr. De Lorenzo se jubile”. Entonces, “designar a una Secretaria de Corte Suprema para el momento en que el Secretario actual se jubile es inadmisible, además de ser una situación extraña, que puede durar varios meses”, sostuvo Lorenzetti.En cambio, fuentes cercanas a la mayoría contaron que “Miguel De Lorenzo, el secretario que presen
tó la documentación para jubilar
se y su renuncia condicionada, fue secretario letrado de la vocalía de Lorenzetti -desde 2011 a 2015-. Luego fue transferido a la Secretaría de Jurisprudencia y designado -sin concurso- como su titular en abril de 2015. Por su parte, Silvina Oubel trabaja en la Corte desde 1985 y desde hace varios años en la Secretaría de Jurisprudencia”. Por otra parte, esas fuentes recordaron que “el 30 de septiembre de 2013, el diario El Cronista publicó que entidades y

Lorenzetti criticó a 
Maqueda por el juicio 
político a Nazareno.

organizaciones de abogados labo- ralistas protestaron en el hall del Palacio de Justicia para denunciar el supuesto despido encubierto y arbitrario del titular de la secretaría laboral de la Corte, Rolando Gialdi- no, impulsado por Lorenzetti”.La semana pasada, ya había habido críticas de Lorenzetti, en otra acordada, por el sistema de nombramiento de conjueces. La Corte funcionó con 3 miembros durante 
los primeros 6 meses del gobierno 
del ex presidente Macri. El vocero presidencial Manuel Adorni negó que ya esté escrito el decreto del presidente Javier Milei para nombrar la semana próxima a sus candidatos Ariel Lijo y Manuel García- Mansilla -por decreto. Mientras las negociaciones con la oposición están trabadas y con final incierto. ■

Echan a 100 empleados de un 
ente K que atacaba periodistas

Fibras tigre
Una empresa sustentable, S.A. 
comprometida con el medio ambiente

El Gobierno informó que dio de ba
ja 100 contratos de la Defensoría 
del Público de Servicios de Comu
nicación Audiovisual (DPSCA), un organismo creado al calor de la Ley de Medios para recibir denuncias sobre los "abusos" de los periodistas. A través de la resolución 107, se 
redujo la planta de 144 empleados 
que tenía la DPSCA que nació al calor de la ley de medios 26.522 del kirchnerismo "para doblegar al periodismo independiente". Por ejemplo, atacó a periodistas como Jony Víale y Luis Majul."Entre otros dislates, este cuer

po tenía un estudio de televisión portátil con el que se recorría la costa en temporada estival, invitando a los chicos a participar en un adoctrinamiento en contra de los críticos del kirchnerismo", expresó Federico Sturzenegger a través de su cuenta de XEl ministro de Desregulación y Transformación del Estado realizó un largo posteo donde detalló que la mayoría cantidad de empleados del organismo provenían de La Matanza y que desde su creación en 2009 tuvo un costo para los argentinos de 70 millones de dólares.

"La resolución 107 baja la planta de 144 empleados a 40, aliviana la estructura, remata el estudio de televisión y restringe el uso del organismo como herramienta de persecución. De cualquier manera el Congreso se debe el debate sobre si queremos este tipo de instituciones", manifestó. El funcionario aprovechó también para debatir sobre la controvertida relación del presidente Javier Milei con los periodistas, a quienes habitualmente dedica insultos y descalificaciones en las redes sociales y en sus discursos oficiales. ■
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Así lo detalla un informe de la Fundación Libertad, que analiza 55 concejos deliberantes de todo el país. Algunos concejales tienen, además, 120 empleados cada uno.Cifra récord: los municipios gastan hasta $ 600 millones anuales por cada concejal
Gasto de los Concejos Municipales
» En los gráficos se toman las 10 ciudades con mayor gasto y el promedio total de 
las 55 ciudades analizadas.

PRESUPUESTO ANUAL

COSTO ANUAL POR CONCEJAL
CIUDAD

San Miguel de Tucumán

CONCEJALES

18

POR CONCEJAL ($)

1668.272.222

Río Gallegos 7 I ■■■■■■■ 639.296.455

San Salvador de Jujuy 12 ¡■■■■■i 564.061.922

Posadas 13 429.076.923

Río Grande 9 363.337.096

Rosario 28 285.625.000

Córdoba 31 285.120.988

Resistencia 11 254.431.253

S. F. del Valle de Catamarca 14 246.094.571

Ushuaia 10 IM 230.400.000

| TOTAL 55 CIUDADES 953 129.370.3451

Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comUn informe elaborado por la Fundación Libertad, al que tuvo acceso Clarín, reveló que el costo por concejal en 55 municipios del país es, en promedio, $ 129,4 millones 
anuales de acuerdo a los presupuestos de cada una de las administraciones analizadas.La fundación Libertad, con sede en Rosario, hace 36 años que trabaja en “la defensa de la libertad, la democracia y el libre mercado, desde el interior del país, con una mirada federal”. Gerardo Bongiowa- ni es su presidente.Los resultados son muy dispares: 
las ciudades con mayor costo son 
San Miguel de Tucumán y Río Ga
llegos, con más de $ 600 millones 
por concejal, mientras que las de menor son Junín y Merlo, con entre $ 10 y 17 millones.El gasto por habitante es muy contundente: unos $ 6.344 en promedio por habitante al año para financiar los Concejos.La muestra detalla que el gasto 
global en las legislaturas provinda- 
les y municipales asciende a $ 123.290 millones y que en promedio ese monto representa el 3,3% del presupuesto total.La mayor parte del gasto de los concejos deliberantes se destina a personal y la participación promedio de ese gasto en el total del concejo es del 87,4%.En promedio, hay 17 trabajadores por legislador, aunque también con muchas diferencias según el caso.

La jurisdicción con mayor canti
dad de empleados es Posadas, que 
posee una relación de 122 emplea
dos por cada concejal.En contraste, la ciudad de Córdoba tiene empleadas a 8 personas por concejal.En total, el informe contempla a 953 concejales de 55 concejos deliberantes, ya sea municipales o provinciales.

El gasto por concejal, según cada 
Legislatura

Los presupuestos de cada concejo deliberante siguen sus propios criterios y por ello se explica que exista tanta diferencia entre lo que destina de gasto legislativo una provincia o un municipio en relación a otro.El informe, precisamente, busca evidenciar la necesidad de reformar y racionalizar estas instituciones, eliminando gastos superfinos que no generan valor directo para la sociedad.El ranking, en términos de mayor gasto, lo encabeza San Miguel 
de Tucumán, con apenas 18 concejales que requieren de un gasto global de $ 12.028,9 millones.Es decir, $ 668,2 millones es el costo anual de cada uno de esos legisladores. Río Gallegos, San Salvador de Jujuy y Posadas son los que también muestran números eleva- dísimos de gasto en relación a cómo están conformados sus concejos deliberantes.La ciudad santacruceña cuenta
Los concejos más caros 
son de Tucumán y Río 

Gallegos.

con sólo siete concejales que demandaron en 2024 un presupuesto de $ 4.475 millones; es decir, el equivalente a $ 639,3 millones por año.
La capital jujeña, en tanto, tiene 

fondos legislativos por $ 6.768,7mi
llones para distribuir entre 12 con
cejales y sus equipos: exactamente $ 564 millones por año.Posadas es un caso muy controversia!, ya que además de tener un alto presupuesto es la legislatura local con mayor dotación de empleados por concejal: a razón de 122 personas.Cuenta con $ 5.578 millones por año a distribuir entre 13 dirigentes políticos, es decir, $ 429 millones cuesta cada concejal.Hay otros casos que resultan un contraste.

Una ciudad de peso del interior 
como Rosario, en Santa Fe, destina 

el 68,52% de su presupuesto a per
sonal contratado, lo que la ubica como la cuarta que menos gasta en personal en términos relativos de todas aquellas para las que se dispone de información.En promedio cuenta con 17 empleados por persona, sólo por encima de Córdoba, que promedia 8.Se trata de un contexto marcado por el aumento en las dietas del SenadoEl informe de la Fundación Libertad se da en medio del aumento de sueldos que los senadores aprobarán a partir del próximo 1 de enero.Desde ese día sus salarios treparán a $ 9,5 millones por mes a partir de la ley de enganche, que se aplicó durante el gobierno de Cristina Kir- chner y se formalizó en norma legislativa en abril de este año.

Las dietas de los senadores au
mentaron un 400 por cientoVale recordar que las dietas de los 
senadores aumentaron 400% en 
abril cuando se aprobó un sistema de actualización que llevó los sueldos de $ 1,9 millones a $ 7.867.171 millones en bruto, que con los descuentos quedó en $7.093510, según los valores publicados en la página del Senado, entre dieta, gastos de representación y desarraigo.Estos aumentos fueron posibles tras aprobarse un mecanismo que 
estableció que el sueldo de los le
gisladores quedaba en2.500 módulos, que es el sistema utilizado para definir los sueldos de los empleados del Congreso.Pero a ese importe hay que sumarle 1.000 módulos extra por gastos de representación y otros 500 por desarraigo.

En agosto se reavivó la polémica cuando ante un nuevo aumento paritario otorgado a los legislativos, los sueldos de los legisladores fueron llevados a más de $ 9 millones.Frente a la presión social, los se
nadores de la Nación tuvieron que 
suspender la aplicación del sistema de módulos y se mantuvo, por ahora, el sueldo acordado en abril pasado. ■

GASTO DEL CONCEJO MUNICIPAL EN EL PRESUPUESTO TOTAL
CIUDAD

PRESUPUESTO 
TOTAL ($)

% DE GASTO 
DEL CONCEJO/TOTAL

Formosa (2023) I9.I3I.777.254 13,0

Posadas 48.244.802.268 11,6

San Salvador de Jujuy 80.363.845.744 8,4

Río Gallegos 53.933.115.559 8,3

Rawson 14.500.318.476 7,4

Salta (2023) 37.854.768.715 6,2

San Miguel de Tucumán 195.253.790.000 6,2

Río Grande 54.792.792.678 6

San Juan 33.562.729.696 6

La Rioja (2023) 22.815.337.337 1 5,9

| PROMEDIO 60 CIUDADES - 3,25 |

PARTICIPACIÓN DEL GASTO EN PERSONAL
CIUDAD

PRESUPUESTO 
TOTAL ($)

GASTO EN 
PERSONAL

% DEL GASTO/ 
TOTAL

Godoy Cruz 676.861.768 674.861.768 997
Maipú 320.251.000 316.925.000 99,0
General Pueyrredón 4.053.199.572 3.989.803.290 98,4

San Miguel de Tucumán 112.028.900.000 111.813.900.000 | 98,2

Necochea I 465.665.015 I 455.557.275 I 97,8

S. F. del Valle de Catamarca 1 3.445.324.000 3.364.630.516 1 97,7

Junín I 212.168.024 I 206.547.989 I 97,4

San Isidro I 3.118.199.094 3.036.515.094 I 97,4

Viedma I 975.603.298 I 948.772.645 I 97,2

Berisso I 690.000.000 I 669.344.330 I 97,0
| PROMEDIO 41 CIUDADES 87,4 |

GASTO DEL CONCEJO MUNICIPAL POR HABITANTE
CIUDAD

POBLACIÓN 
(CENSO 2022)

GASTO PER 
CAPITA

Río Gallegos 115.585 38.717

Río Grande 99.241 32.950

Ushuaia 79.538 28.967

San Salvador de Jujuy 320.990 21.087

San Miguel de Tucumán 590.342 20.376

S. F. del Valle de Catamarca 186.947 18.429

Trelew 106.214 18.171

San Juan 115.390 17.452

Viedma 59.992 16.262

Posadas 392.919 14.196

IPROMEDIO 55 CIUDADES - 6.344 I

Fuente FUNDACIÓN LIBERTAD | CISE | FUNDACIÓN INTERNACIONAL PARA LA LIBERTAD CLARIN
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Sin impuesto PAIS, el mercado le 
sacó al Central US$600millones

DIVISAS

Esperan unasúper 
cosecha global de soja y 
el precio sufrirá

Las ventas estaban “pisadas” a la espera de la derogación del gravamen y se acumularon por dos días feriados. Fuerte demanda de las automotrices.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.com
En la recta final del año, el Banco Central realizó la venta más gran
de para un día en los últimos cua
tro años para atender la demanda en el mercado de cambios. El organismo se desprendió de casi US$ 
600 millones, por lo que el acumulado de este mes cayó a US$ 897 millones. Según explicaron, se trató de una situación extraordinaria: las ventas fueron para abastecer la demanda del sector automotriz, una 
vez finalizada la vigencia del im
puesto país.El sector importador había pisado la demanda de dólares, a la espera de que el Gobierno terminase con el Impuesto País, cosa que finalmente ocurrió desde este lunes. En el primer día sin impuesto PAIS, el BCRA había sentido la presión de la demanda y registró ventas netas por US$ 179 millones a pesar de que el agro realizó un buen aporte liquidando más de US$ 130 millones. .Luego, el martes y el miércoles no hubo operaciones en el mercado de cambios, lo que provocó un verdadero "cuello de botella" para este jueves."Los feriados complicaron la logística de los exportadores y hay vencimientos postergados que se activaron dando como consecuencia una demanda muy intensa. Desde mayo de 2023 que una rueda del segmento mayorista del dólar no registraba un volumen como el de hoy", indicó el operador de

Vendedor. Santiago Bausili, presidente del Banco Central. El saldo del mes sigue siendo positivo.
cambios Gustavo Quintana. Finalmente, el Central reportó ventas por US$ 599 millones, que se suman a las ventas netas por US$ 778 millones en las dos ruedas anteriores. Fue la mayor venta diaria de reservas desde el 25 de octubre de 2019, cuando la autoridad monetaria había sacrificado US$ 812 millones.Las ventas del organismo llegaron en un momento donde el dólar paralelo también parece recalentarse. En la calle, el dólar blue volvió a los $1.210, un valor máxi

mo en los últimos dos meses. En el mercado bursátil, tanto el contado con liquidación como el MEP también terminaron con subas de hasta 1%, en $1.188 y $1.171, respectivamente.Las reservas internacionales anotaron una caída de US$ 130 millones, que se suman a la baja de US$ 336 millones que se había registrado en la previa. De esta manera finalizaron en US$ 32.550 millones.En la City ven un cambio de tendencia que puede presionar la ca

pacidad del Banco Central de hacerse de dólares y la brecha cambiaría por igual. "Si en el pasado reciente se conjugaron tasas en pesos relativamente altas con expectativas de depreciación casi nulas (o incluso expectativas de apreciación) que motivaron el clásico ca- rry trade, ahora el set de variables relevante para el armado de una cartera muestra tasas más bajas (a partir del recorte de 3 pp que impulsó el BCRA) y mayores expectativas de depreciación", explicaron en la consultora LCG.

La producción de soja se ha ex
pandido notablemente en los últi
mos años a nivel mundial. En el ci
clo 2020/21 llegó a 370 millones 
de toneladas de producción y pa
ra la campaña 2024/25 se proyec
ta el récord de 427 millones de to
neladas, 60 millones de tonela
das por encima del promedio de 
los últimos 5 años, y un 8% más 
que en 2023/24. Esta mayor ofer
ta de la oleaginosa ha hecho que 
sus cotizaciones se desplomen.

Al comparar el precio actual de 
la soja con el de fines del año pa
sado, está casi 100 dólares me
nos. Según los registros, es la co
tización más baja desde media
dos del 2020. Esto sucede, bási
camente, porque hay una sobreo
ferta mundial y además, las 
producciones se siguen ajustan- 
do para arriba", repasó el analista 
de mercados de la consultora 
Agritrend, Gustavo López.

"Llegamos a precios muy bajos, 
si lo vemos en el poder de compra 
de una tonelada de soja en el mer
cado local estamos en mínimos 
desde enero del año 2018", pun
tualizó Matías Contardi, analista 
de la Bolsa de Comercio de Rosa
rio (BCR).

" El desarme de posiciones en pesos tensionó el mercado de dólares financieros y, cuando esto ocurre (ya ocurrió a mediados de año), agrega presión al dólar comercial porque se dilatan las exportaciones, se aceleran las importaciones y hasta podría resentir la demanda de financiamiento en dólares de las empresas que estuvo nutriendo la oferta en el MULC. Todos efectos inversos a los que se observaron en el último mes", añadieron en la consultora. El jueves 26 el BCRA volvió ser vendedor neto. ■
Los bonos siguen para arriba y 
el riesgo país llegó a 631 puntos
A tres rueda de fin de año, el ries
go país de Argentina tocó un nivel 
mínimo por primera vez en seis 
años. El indicador de la banca JP Morgan bajó a los 631 puntos, de la mano de una nueva suba de los títulos en dólares que ganaron este jueves más de 1%. Exactamente un año atrás, Argentina ostentaba un riesgo país de 1.866 puntos y el indicador se contrajo casi 67% desde comienzos de 2024.Las acciones argentinas también compartieron este clima optimista 

y el índice Merval avanzó 1,8%. Si se mide al principal indicador de la bolsa porteña en dólares, gana más de7% en moneda dura en lo que va de diciembre y 130% en todo este año.En la City destacan que la deuda argentina consiguió extender su rally durante todo el año, pese a que en las últimas semanas apareció cierto "viento de frente" que trajo de vuelta volatilidad al mercado. Juan Manuel Franco, economista del Grupo SBS destacó: "La suba re

ciente se da en un contexto adverso para mercados emergentes, con la tasa del Tesoro americano a 10 años subiendo algo más de 45 puntos básicos desde los mínimos de diciembre, período en el cual, en promedio, los Globales ganaron 4,2%". En esta línea, Franco añadió: "Ampliando el período, desde mediados de septiembre la tasa del Tesoro Americano a 10 años subió casi 100 puntos básicos mientras que los Globales ganaron casi 36% en promedio".

En ese mismo sentido, analistas de PPI afirmaron:" El sólido desempeño de la deuda argentina en las últimas jornadas sugiere que el sentimiento de los inversores continúa siendo favorable, pese a la volatilidad registrada en el mercado cambiarlo local".La deuda argentina logró salir de una zona en la que están ahora Bo- livia, con un riesgo país superior a los 2.000 puntos; y también mejorar la perfomance de Ecuador, que actualmente se mantiene cercano a los 1.200 puntos de riesgo país. Con esta nueva baja, Argentina puede aspirar a entrar en la zona de países como El Salvador, Honduras y Colombia, que tienen un riesgo país menor a los 400 puntos.Los inversores están atentos al 

próximo pago del cupón, previsto para el 9 de enero. El economista Gustavo Ber señaló: "Los activos domésticos logran esquivar dicha tónica del norte y presentarse más sostenidos a partir de una sólida demanda inversora de fondo"."Ello se debe no solo a la creciente valoración respecto a la consolidación de los importantes progresos “macro" en el primer año de gestión sino también a la positiva expectativa que despierta la “hoja de ruta" económica y política hacia el 2025, incluyendo las negociaciones con el FMI para avanzar hacia un nuevo programa y también obtener fondos frescos para avanzar más rápido en la salida del cepo, junto a la llegada de cada vez más inversiones privadas", sumó Ber. ■
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Plan Cuota Simple: se reducen 
los pagos sin interés de 12 a 6Se extenderá seis meses desde el Io de enero. Será sólo para las micropymes y pymes y abarca un total de 36 categorías, desde tecnología a servicio médico.
Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comDespués de un año con fuerte caída del consumo y la actividad, el Gobierno extenderá por seis meses el financiamiento en cuotas sin interés denominado Cuota Simple, pero con ajustes importantes: los beneficios ya no regirán para todos los comercios, las cuotas fijas pasarán de 3,6,9 y 12 a entre 3 y 6, y las tasas sufrirán un incremento, desde el 40% vigente a 48,5% nominal anual (de 3,3 a 4,04% mensual).Los cambios regirán a partir del 1 de enero y beneficiarán solo a las micropymes y pymes, sin contemplar a las medianas y grandes empresas. "El 86% de la utilización del programa está concentrado entre 3 y 6 cuotas y los grandes contribuyentes, cadenas de supermercado y retail ya cuentan con financiación más seductora que Cuota Simple", explicaron fuentes del Ministerio de Economía.La otra novedad es que la tasa de interés ya no será la tasa de política monetaria del Banco Central, sino la tasa activa de pases con un coeficiente del 1,35 (48,6% anual). El argumento oficial es que los bancos pagaban un fondeo para la financiación más caro que la tasa que terminaban ofreciendo en el programa. "La tasa es la posible en este contexto financiero de 4 puntos contra inflación que va al 2%", señalaron en Economía.Desde el día 1, Javier Milei elimi-

Más oferta. El Gobierno reduce la cantidad de cuotas porque argumenta que hay más oferta de crédito.
nó los programas de consumo subsidiado, como Ahora 12 y Ahora 18. Luego, en mayo eliminó beneficios indirectos a los bancos como la disminución de la exigencia de efectivo mínimo en pesos en el marco de Ahora 12 y Cuota Simple. Y en junio, suprimió los límites a la tasa de interés compensatorio para financiaciones a personas humanas con tarjetas de crédito que pue

den aplicar las entidades.En ese marco, las entidades privadas reclamaron una mejora en las tasas de Cuota Simple para que se alineen con el costo de un préstamo personal, que oscila entre el 55% y el 93% nominal anual (4,6 y 7,75% mensual). "La idea es progresivamente ir saliendo de todos los entornos regulados. Si esta era una tasa regulada y subvencionada, la 

idea es que vaya a una tasa más cerca a una tasa de mercado", señalaron en un banco privado.Por otra parte, la Cámara de la Mediana Empresa (CAME) y la Cámara de Comercio (CAC) pidieron que continuara el programa. La entidad que aglutina a las pymes informó que las ventas navideñas subieron apenas 1% respecto del año pasado y la CAC advirtió que "la ma

yoría de las operaciones se siguen realizando bajo el paraguas de Cuota Simple, dado que las tasas de interés ofrecidas por los bancos son considerablemente más altas".El plan oficial abarca un total de 36 categorías que incluyen desde productos tecnológicos hasta servicios médicos. Algunos de los rubros más destacados son indumentaria, turismo, celulares, notebooks y tabletas, línea blanca, muebles, artefactos de iluminación, anteojos y lentes de contacto, bicicletas, motos, colchones, computadoras, electrodomésticos pequeños, y servicios educativos. Ahora, en esos sectores, se encendió una luz de alerta."Con Ahora 12, el Estado subsidiaba la tasa, después fue quitando ese beneficio y ahora los bancos empezaron a eliminar el subsidio que daban porque les quitaron el beneficio de los encajes. Hoy ya no les interesa el negocio, por eso el programa lo van a cortar en seis meses, al menos logramos que lo mantengan para las micro y las pequeñas empresas", señalaron fuentes de CAME.Para la banca privada, el programa oficial dejó de resultar rentable en un contexto de mayor demanda de crédito en pesos y ofertas pre- ferenciales para los clientes de mejor perfil crediticio. A diferencia de los bancos públicos, los privados pagan un mayor costo por fondearse. "Hay mucha mayor oferta de crédito y la mirada es que puede ser una política pública frente una situación puntual", afirmaron en Economía.La baja de tasas por parte del Banco Central ya venía recortando el margen financiero para los bancos al abaratarse el costo financiero para los consumidores. El Gobierno inició el programa con una tasa nominal anual del 93,5% (7,79% mensual), que fue reduciéndose a medida que el BCRA redujo la tasa de política monetaria. La medida ayudó a impulsar el consumo con tarjetas. ■
Los bancos fijan más requisitos 
para los dólares dañados
El blanqueo de capitales se convirtió en un motor del crecimiento de los depósitos en dólares y del crédito en la misma moneda. Ahora, ya cerrada la primera etapa de dicha medida, el sistema financiero sigue aceptando los billetes "cara chica", pero desde hace tres semanas varios bancos volvieron a restringir la recepción de billetes dañados o contaminados.El Banco Central prorrogó el 7 de noviembre el beneficio que ofrece a las entidades financieras que operan en el país de recibir "billetes en mal estado" (dañados, manchados, 

rotos o "cara chica") sin pagar el costo de enviarlos a la Reserva Federal de Estados Unidos (FED), donde se realiza el cambio. La norma vencía a fin de año, pero se extendió hasta el 31 de marzo.La idea es enviar los billetes a la FED para que los bancos sigan tomando los que están dañados, pero las entidades son las que terminan decidiendo si los aceptan o no. La discusión resurgió en las últimas semanas luego de la prórroga. "En general no toman los billetes dañados, la norma solo indica que el BCRA se hace cargo de cambiarlos", 

explicó una fuente oficial.Eso es lo que ocurre con los billetes que están destrozados o escritos. Las autoridades reconocen que algunas entidades no las aceptan porque después los usuarios no los reciben. El Banco Central ya informó en agosto, cuando llegó a un acuerdo con el sector, las condiciones en que los bancos no podrán aceptar los billetes estadounidenses en mal estado.Los bancos pueden rechazar los billetes que cumplan esas condiciones. Lo mismo sucede con aquellos que están contaminados, co

mo por ejemplo los que estuvieron expuestos al agua u otros líquidos que producen moho. Los que se humedecieron pero no tienen signos de moho no deben ser considerados contaminados. El criterio depende de cada banco."No se aceptan si están rotos, escritos, si tienen manchas de humedad, la idea es que tengan las mínimas condiciones como para poder circular. Si están rotos, aunque sea mínimo no se acepta. Cuando fue el blanqueo, estábamos más flexi- bilizados, pero ahora volvió a ser como antes del blanqueo", informaron desde otro banco privado.En otros casos, toman "casi todos" los billetes, excepto aquellos que están en peores condiciones, ya que resulta engorroso su depósito. "El motivo más común para rechazarlos es que están muy daña

dos -lavados con lavandina, rota la numeración, modificados con tinta, por ejemplo bigotes a Benjamín Franklin", dijeron desde otra entidad.La aparición de humedad en los billetes suele ser la consecuencia de haberlos guardado en muebles o placares durante años, lo que se conoce popularmente como los dólares "debajo del colchón". Otro factor que produce moho es el dinero en bolsas, que en algunos casos son enterradas. Por esa situación, algunos ahorristas lavan los billetes con lavandina para quitarles las manchas. Las mayores restricciones coinciden una reducción de los depósitos en dólares, que pasaron de US$ 36.746 millones desde fines de octubre a US$ 33.664 millones la semana pasada. ■
Juan Manuel Barca
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Ajuste. Las jubilaciones sufrieron un ajuste severo en 2024y la mayoría se jubila por una moratoria.
Sin la moratoria, muy 
pocos podrán jubilarse 
después de marzo 2025El beneficio vence en marzo y no será prorrogado. Nueve de diez nuevas jubilaciones se otorgaron por la moratoria

El salario mínimo 
cayó 18% en el año 
descontando 
la inflaciónEl haber mínimo no logró compensar la inflación y la suba de la canasta de la pobreza.

Ismael Bermudez ibermudez@clarin.comNueve de cada 10 nuevas jubilaciones se otorgaron por la moratoria. Y como ese beneficio vence en marzo 2025 y no va a ser prorrogado, a partir de esa fecha muy pocos podrán jubilarse.En un año, aumentó en 260.349 el padrón o la cantidad de jubilados y pensionados del sistema provisional nacional. De ese total, 230390 (88,5%) corresponden a los que accedieron por moratoria y 29.959 (11,5%) porque contaban con los años de aportes.“Las jubilaciones y pensiones ordinarias registran un incremento de 29.959 casos (1%), mientras que los beneficios otorgados por moratoria evidencian un aumento mayor con230390 casos más (8%). Este incremento se explica principalmente por un aumento interanual de 234.015 casos de jubilaciones por moratoria (8,2%)”, señala el último informe de la Seguridad Social con datos a agosto 2024.De estos números se desprende que con la derogación de la moratoria provisional (ley27.705) el próximo 25 de marzo, por la enorme informalidad laboral, la inmensa mayoría de los adultos mayores no po

drá acceder al beneficio provisional ordinario. Y en adelante solo podrán acceder a la PUAM (Prestación Universal al Adulto Mayor) a los 65 años, (tanto varones como mujeres) con el 80% del haber mínimo, sin derecho a la pensión por viudez, al margen de los años efectivamente aportados, y si demuestran encontrarse en situación de vulnerabilidad social.De esta manera, en lugar de los 60 años, para las mujeres que no tienen los 30 años de aportes representa un alargue de la edad jubila- toria con el agravante de que accederían a un beneficio menor (80% del haber mínimo) y si integran un hogar vulnerable.El valor de la PUAM en diciembre es de $ 277.679 ($ 207.679 más los $ 70.000 del bono).
El 88,5% de los 

jubilados accedió por 
moratoria.

Del padrón total del Sistema SI- PA/ANSeS 6.045.774, los que accedieron por moratoria suman 3.107.665 y por el beneficio ordinario 2.938.109.Todas estas cifras marcan que la crisis del sistema de jubilaciones y 

pensiones va más allá de lo provisional y se alimenta de la enorme informalidad laboral que abarca al 40% de la fuerza de trabajo ocupada. Esa informalidad es responsabilidad primaria de los empleadores y del Estado que no fiscalizó ni fiscaliza la registración laboral.El informe de Seguridad Social señala que el haber medio de los haberes sin apelar a la moratoria fue en septiembre 2024 de $ 507.540 y con moratoria de $ 294.240, un 57% del haber medio sin moratoria. Este porcentaje se reduce por el descuento de la cuota de moratoria que puede alcanzar hasta 120 meses.Por su parte, “en agosto de 2024, las Pensiones No Contributivas (PNC) alcanzan a 1,9 millones de beneficiarios. De éstos, 1,2 millones de personas se encuentran cubiertas por una PNC por invalidez, 271.714 son beneficiarías de la Pensión Universal para el Adulto Mayor (PUAM) y 271.347 reciben una PNC por Madre de 7 o más hijos. Por otra parte, existen 87.388 personas que reciben una Pensión por Ex Combatientes, una Pensión Graciable del Congreso de la Nación o una Pensión por Leyes Especiales, agrupadas dentro de la categoría “Otras”, señala el Informe oficial. ■

El Salario Mínimo, Vital y Móvil (SMVM) es el gran perdedor salarial de 2024: en términos reales tiene una caída del 18%, por encima de lo que perdió con los dos gobiernos anteriores.En diciembre, el valor del SMVM es de $279,718o $1399por hora para los trabajadores jomali- zados, según la Resolución 17/2024 de la Secretaría de Trabajo publicada este jueves en el Boletín Oficial. En diciembre 2023 era de $ 156.000. Punta a punta representa un incremento anual del 79,3% versus una inflación que podría acercarse al 120%.EL SMVM pierde también en relación al incremento de la canasta de pobreza que este año podría rondar el 105%.El salario mínimo incide en los trabajadores registrados mensua- lizados o jomalizados que cobran menos del salario mínimo mensual o por hora. Y de manera indirecta como referencia sobre los trabajadores no registrados o informales que comprende a casi el 40% de los asalariados.Además, determina que los que se jubilaron con 30 o más años de aportes (sin recurrir a las moratorias) tienen derecho a cobrar el 82% del SMVM. Pero esta vez no habrá un reajuste porque el 82% del SMVM ($ 229.368) es inferior al haber mínimo que en diciembre es de $259.599.También impactaba en enero y julio en la exención del impuesto a las Ganancias para los trabaja
NUEVO MONTO DEL SALARIO MÍNIMO

Desde el Io de enero sube a $ 286.711

El Gobierno dispuso el nuevo 
monto del Salario Mínimo, Vital 
y Móvil (SMVM) para diciembre. 
Y estableció incrementos men
suales hasta marzo del año pró
ximo. La Resolución 17/2024 pu
blicada ayer en el Boletín Oficial 
estableció nuevas sumas. El 
SMVM será de $ 279.718 a partir 
del 1° de diciembre de 2024 para 
todos los trabajadores mensua- 
lizados que cumplen lajornada 
legal completa de trabajo, y de $ 
1.399 por hora, para los jornali- 

dores que ganaran menos de 15 SMVM y sobre el mayor ingreso neto imponible acumulado sobre el excedente de 15 SMVM. Tras la votación en el Congreso, esta norma quedó derogada.La ley de Contrato de Trabajo le asigna tres características al salario mínimo, vital y móvil. Es la menor remuneración que debe percibir en efectivo el trabajador sin cargas de familia por su jornada laboral. Debe asegurarle alimentación adecuada, vivienda digna, educación, vestuario, asistencia sanitaria, transporte, esparcimiento, vacaciones y cobertura provisional. Y debe ajustarse periódicamente de acuerdo a las variaciones del costo de vida.Según CIFRA "el retroceso histórico del SMVM es tan grande que el valor real del salario mínimo ya es inferior al vigente durante la mayor parte de la década de 1990y en la crisis final del régimen de convertibilidad, cuando esta política se había abandonado como herramienta para determinar pisos salariales e impulsar una menor desigualdad salarial”.Si no hubiese tenido lugar la pérdida de poder de compra del salario mínimo sucedida desde fines de 2015 a la fecha, en el pasado mes de octubre este salario hubiera sido superior a $ 590.000 medido en pesos de ese mes y hubiese representado más del 143% sobre la canasta básica alimentaria, señala CIFRA. ■
Ismael Bermudez

zados. En tanto, el 1° de enero 
próximo la suma ascenderá a $ 
286.711 para los mensualizados 
y $1.434 por hora, para losjorna- 
lizados, y un mes después trepa
rá a $292.446 y $1.462, respecti
vamente. El SMVM es un monto 
establecido por la Constitución 
Nacional y regulado por la Ley 
de Contrato de Trabajo que defi
ne los límites para el pago de 
Ganancias e impacta en la asig
nación de prestaciones socia
les.
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Atracción. El yacimiento Vaca Muerta es un imán para los inversores del sector.
Los dueños de Havanna 
crecen en Vaca Muerta 
comprando empresas Aspro Servicios Petroleros, el fondo Inverlat Investments adquirió la filial local de su principal competidor.

Las petroleras 
podrán girar al 
exterior US$ 700 
millones por añoLes flexibilizan el cepo por un decreto de 2013. Podrían exportar hasta 20% de crudo sin retenciones.

Agustina Devincenzi adevincenzi@clarin.comEl fondo de inversión Inverlat Investments, dueño de Havanna y que quiso comprar Garbarino en la pandemia, crece en el negocio petrolero con el objetivo de potenciar su participación en el rubro energético nacional y regional.Su subsidiaria Aspro Servicios Petroleros se quedó con el 100% de su principal competidor, Com- pressco Argentina, reforzando así su presencia en Vaca Muerta.Ambas empresas se fusionarán para fortalecer su capacidad operativa y comercial, y el CEO de As- pro, Pablo Orlandi, asumirá el liderazgo de la compañía integrada.Inverlat es una compañía de inversión privada con activos en América del Sur y que tiene como socios a Carlos Giovanelli, Damián Pozzoli, Guillermo Stanley y Federico Salvai, ejecutivos con amplia trayectoria en el mundo financiero y bancario, que ocuparon posiciones directivas en Citibank Argentina, Deutsche Bank, Banco Pa- tagonia y AmCham, entre otras entidades.Además de Havanna y Aspro, el portafolio de marcas que manejan incluye a otras como Fenoglio y Desarrollos Gastronómicos SA (Degasa), que opera las master franquicias de KFC, Wendy’s y China Wok 

en la Argentina y Chile, además de tener la representación en el país de la firma de indumentaria de surf Reef y la imprenta de seguridad IC- SA.En 2017, Inverlat adquirió Aspro, que pertenecía al grupo brasileño Lupatech y se fue del país en ese momento. Inicialmente, ofrecía rental de compresores de gas natural vehicular.Con la compra por parte del fondo argentino, Aspro pasó a estar controlada por la firma Delta Com- pression, en manos de Inverlat, y se sumó Aspro Servicios Petroleros como una división enfocada al alquiler de compresores de gas natural para pozos petroleros.Hoy, ésta es la segunda compa-
E1 grupo maneja 

franquicias de marcas 
internacionales.

ñía del sector más importante del mundo, con más de 6.000 equipos a nivel global, le explicó Inverlat a Clarín. Exporta el 80% de lo que produce en su fábrica ubicada en Tigre, provincia de Buenos Aires.Por su parte, la multinacional Compressco también se dedica al alquiler de compresores de gas para pozos petroleros y cuenta con una base operativa en Cutral Có, Neuquén, cerca de Vaca Muerta.

Con 80 empleados en el país, trabaja con YPF y las principales empresas del sector. La estadounidense Kodiak había comprado a principios de año la compañía, por lo que la filial argentina quedó incluida en esa operación.Según le explicó a este medio In- verlat, Compressco se enfocará ahora en el mercado norteamericano y Aspro duplicará el parque de compresores de rental para pozos petroleros, a la par que adelantó que seguirá agregando el equipamiento que sea necesario para Vaca Muerta.Así, la apuesta estratégica del fondo se da en un contexto de creciente demanda de gas y petróleo a nivel mundial, en el que Aspro busca consolidarse como proveedor de soluciones energéticas para la industria de hidrocarburos. Esta operación le permitirá ampliar significativamente su oferta de servicios y mejorar su eficiencia operativa, explicó.“Esta operación representa un paso clave en nuestra visión de crecimiento en Vaca Muerta, seguimos apostando por el desarrollo energético.Con la integración de Compressco Argentina, fortalecemos nuestras capacidades para brindar soluciones innovadoras y acompañar el desarrollo de una de las reservas más importantes del mundo” señaló Orlandi. ■

Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLas petroleras multinacionales que operan en la Argentina e hicieron millonarias inversiones en los últimos años podrían sacar del país más de 700 millones de dólares por año, a partir de una flexibilización del cepo cambia- rio que operará como incentivos para el crecimiento en Vaca Muerta. Es que el Gobierno activará el Decreto 929/2013, mediante una norma del Banco Central (BCRA) que se pondrá en marcha en el inicio del 2025, según contó el secretario Coordinador de Energía y Minería, Daniel González, en el Día del Petróleo y del Gas, el 13 de diciembre pasado.La cuenta corresponde a un máximo potencial, pero no significa que sea el monto real a girar al exterior, aclaran en el sector. Una parte de los dividendos de las compañías los seguirán manteniendo en pesos para reinvertirlos y ampliar su producción, como viene sucediendo desde hace diez años.Por el momento, solo hay dos empresas -la estadounidense Chevron y la malaya Petronas- que podrían acceder a los beneficios que se mencionan en el Decreto 929/2013, que permite exportar hasta el 20% de la producción sin pagar derechos de exportaciones (retenciones) y disponer libremente de las divisas genera

Divisas libres. Un decreto de CFK libera dólares para el sector.

das después de 3 años de haber invertido al menos 250 millones de dólares en un desarrollo no convencional. Según un análisis de la Fundación Encuentro, los dos grandes proyectos que pueden recibir esos beneficios son Loma Campana (que Chevron desarrolló junto a YPF a partir del 2013) y La Amarga Chica (Petro- nas junto a YPF desde 2015).Ambos campos de shale oil -petróleo crudo no convencional- son los más productivos en Vaca Muerta. La suma de su producción arroja cerca de 160.000 barriles por día (bpd), por lo que si exportaran el 20%, superior a los 32.000 barriles diarios, podrían obtener -a estos precios- un máximo potencial de 730 millones de dólares anuales libres para girar al exterior o disponibles sin que el Banco Central (BCRA) pueda intervenir, aún mientras persistan los controles de capitales.Además, esas exportaciones dejarían de tributar en la Argenti- na impuestos en pesos por el equivalente a casi US$ 57 millones cada año.El decreto 929/2013 fue firmado en julio de 2013 por la ex presidenta Cristina Kirchner. En ese momento, los expertos analizaron que era un “traje a medida" de Chevron para saltear el cepo. Lo cierto fue que ese beneficio potenció desembolsos de la multinacional estadounidense por unos 6.500 millones de dólares en Neuquén en una década. ■
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Principales indicadores

o 

1.188
DÓLARCCL 

Contado con liqui. 
Bolsa de Comercio

O 

631
RIESGO PAÍS
Indice EMBI, en 
puntos básicos

O 

0,50%
MERVALUSS 

Bolsa de 
Buenos Aires

O 

0,07%
DOW JONES 

Bolsa de 
Nueva York

O 

0,66%
PETRÓLEO

WTI, en dólares 
por barril

O 

362,85
SOJA

Chicago, en dólares 
pór tonelada

VENTAS NAVIDEÑAS SUBIERON EN EE.UU.Las ventas aumentaron este año durante la temporada de compras navideñas, incluso mientras los estadounidenses lidiaban con precios elevados
en muchos alimentos y otras necesidades, según nuevos datos. Las ventas navideñas desde principios de noviembre aumentaron un 3,8%.

Las obras desde el pozo esperan 
la lluvia de dólares del blanqueoQuienes regularizaron activos tienen más de un año para canalizar sus fondos hacia proyectos en construcción. Qué dicen los operadores del sector.
Natalia Muscatelli nmuscatelli@clarin.comFinalizada la primera etapa del Régimen de Regularización de Activos (blanqueo de capitales), que captó unos US$ 32.000 millones, los desarrolladores inmobiliarios renovaron sus expectativas en cuanto a la posibilidad de captar nuevos inversores. Sucede que una buena parte de esa masa de dinero- se estima- tendrá como destino la inversión en inmuebles. Por eso, los expertos del sector inmobiliario cuentan sus experiencias y coinciden en que la medida abrió una ventana de oportunidades en el mercado y una operación puntual es la que más consultas despierta.Mali Vázquez, directora ejecutiva de la Cámara Empresaria de Desarrolladores Urbanos (CEDU), destaca que el impacto de la medida puede ser significativo, al atraer capitales que de otra forma no ingresarían al circuito formal. Aunque es prematuro estimar con precisión qué porcentaje de los fondos blanqueados se destinará al sector inmobiliario, Vázquez señaló: "Una porción relevante de estos capita-

Zona de obras. Las obras que se están iniciando son aptas para el blanqueo si tienen un avance de 50%.
les podría orientarse hacia inversiones en desarrollos inmobiliarios, considerando la estabilidad que ofrecen los inmuebles en un contexto económico incierto. Además, recordó que “quienes participan del blanqueo tienen más de un año para canalizar sus fondos hacia proyectos en construcción”.

En cuanto a las ventajas del Real Estate frente a otros instrumentos financieros, la representante de CEDU explicó: “En un contexto de inflación e incertidumbre, el ladrillo continúa siendo una opción confiable para preservar y aumentar el valor de los ahorros. Los proyectos que califican para recibir fondos 

blanqueados ya están atrayendo el interés de potenciales inversores”.La página web de la CEDU dispone de un listado de estos proyectos, que facilita la búsqueda para quienes quieren alternativas seguras de inversión. “Estamos recibiendo un volumen significativo de consultas, y ya hay acuerdos en proce

so que podrían concretarse en los próximos meses”, agregó.Desde el lado de los desarrolladores, Alex Sakkal, co fundador de Grupo Nómada, cree que el blanqueo puede intensificar el mercado porque “nos permite avanzar con proyectos de largo plazo y mejorar la oferta de viviendas en el país”, dice.“Estamos sorprendidos por el número de consultas que estamos recibiendo. Creemos que la inversión en obras en construcción es lo que verdaderamente dinamiza la economía”, explicó. Consultado sobre si esperaba el nivel de interés que el blanqueo de capitales generó hasta la fecha, Sakkal agregó: “Sabíamos que había dinero dispuesto a ingresar al circuito formal, pero la cantidad de consultas e interés que hemos recibido nos ha sorprendido, comentó.Según Gerardo Azcuy, el blanqueo es un incentivo grande para hacer operaciones de compra venta. En especial en este caso, “cuando está inserto en un ambiente positivo de negocios”, dice. Su empresa, bajo la marca Donna lleva comercializados una docena de inmuebles por esta vía.También para Hugo Koifman, CEO de Branson Real Estate, el programa fue muy positivo y generó un impacto muy favorable. “Este tipo de programas promueve una demanda constante, fundamental para sostener el crecimiento del sector. A esto se suman variables económicas favorables, como la estabilidad en la inflación y un mayor control en el valor de la moneda ex- tranjera”. Según su visión, “esta combinación de incentivos brinda una nueva fuerza al mercado. ■
La regularización pegó otro salto: 
superó los US$ 32 mil millones

El Gobierno difundió este jueves los datos acumulados en 2024 del ingreso al blanqueo de capitales. Fue el vocero presidencial Manuel Adorni quien difundió el dato, al postear en sus redes que "los argentinos regularizaron durante la primera etapa de la regularización de activos bienes por 32.151 millones de dólares".En un breve desglose, el funcionario con rango ministerial pun

tualizó, como balance del año, tres variables más. Sostuvo que "se abrieron 338.955 cuentas en la Argentina", que "se declararon 15.403 cuentas en el exterior" y que "se declararon 42.545 inmuebles".El nuevo balance muestra un crecimiento considerable respecto a las cifras reportadas al cierre de la primera etapa del programa hace un mes. En esa oportunidad, ARCA (ex AFIP) había informado 

la regularización de bienes por un total de 23.321 millones de dólares.En términos de cuentas banca- rias, el incremento fue marginal. Mientras que en noviembre se habían abierto 330.793 cuentas CERA, el acumulado al cierre de 2024 asciende ahora a 338.955. Por su parte, las cuentas en el exterior declaradas pasaron de 6.491 en noviembre a 15.403 en diciembre, un aumento significativo que refleja un 

creciente interés en blanquear bienes fuera del país.El rubro de los inmuebles también mostró una expansión notable. En noviembre se habían declarado 14.810 inmuebles, de los cuales 550 estaban en el exterior. Ahora, con 42.545 inmuebles registrados en total, el crecimiento en este apartado es más del 187%.Desde que comenzó el programa, en julio de 2024, el blanqueo se transformó, según especialistas, clave para sostener la estabilidad cambiaría. Según ARCA, la primera etapa permitió al Banco Central incrementar sus reservas a partir de la compra de divisas. Este movimiento también contribuyó a una 

caída del 20% en los dólares alternativos, dinamizando la economía formal.El nuevo saldo, que muestra un aumento del 38% en los bienes regularizados respecto a noviembre, se explica en parte por la extensión de los plazos de la primera etapa y el inicio de la segunda, previsto para finalizar el 31 de enero de 2025. Esta etapa habilita el blanqueo de propiedades, cuentas en el exterior y otros bienes con una alícuota del 10%, incentivando a los contribuyentes a declarar activos que no habían sido incluidos previamente.El régimen de regularización de activos no tiene costo si lo declarado no supera los US$ 100.000. ■
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Tragedia aérea

Partido. El avión azerí se despedazó, y la parte de la cola se desprendió del resto del fuselaje. Reuters Evidencias. Los orificios que causó la metralla lanzada por el misil, rtr

Azerbaiyán denuncia que el avión 
civil que se estrelló en Kazajistán, 
fue derribado por un misil rusoFuentes del gobierno azerí señalan que el fuselaje muestra orificios de la metralla que dispara el proyectil. Las antiéreas actuaban contra drones ucranianos. Rusia pide esperar la investigación.
ASTAN A, MOSCÚ, BAKU. A P, AFP, EFE Y 

CLARÍNEn una grave derivación de la tragedia del avión civil azerbaiyano que se estrelló en Kazajastán, la investigación apunta a que fue derribado por un misil antiaéreo ruso. En la tragedia fallecieron 38 de los 67 ocupantes. El aparato, un Em- braer producido en Brasil, estalló en el aire el miércoles cuando se acercaba a aterrizar en Grozni, la capital de la república rusa de Che- chenia.La información fue confirmada a EFE y Euronews por dos fuentes del gobierno azerí. Lo mismo indicaron fuentes norteamericanas. En 

la investigación colabora el fabricante paulista de estas aeronaves y la Fuerza Aérea Brasileña.Las autoridades azeríes sostienen que el avión fue alcanzado por la metralla de un misil tierra aire. El proyectil era un Pantsir-S. Las defensas antiaéreas rusas estaban activas en el momento de la tragedia, apuntando a drones ucranianos en los cielos de Chechenia, donde transcurría la ruta del avión de la compañía AZAL. El aeropuerto de Makhachkala, capital de Dagues- tán, fue cerrado cuando la E-190 sobrevoló la zona.La hipótesis surge del análisis de los daños en la cola del Embraer E- 190, que quedó casi intacta tras el 

intento de aterrizaje sin control de los pilotos en Aktau, en la costa este del mar Caspio. En él se múltiples perforaciones en el fuselaje compatibles con lo que ocurre cuando explota un misil antiaéreo. Estos proyectiles no alcanzan el objetivo, sino que detonan a cierta distancia para producir una nube de metralla, maximizando el daño al enemigo.Mark Zee, de OPSGroup, que supervisa el espacio aéreo y los aeropuertos del mundo en busca de riesgos, dijo que el análisis de las imágenes de los fragmentos del avión accidentado indica que casi con certeza fue alcanzado por un misil tierra-aire o SAM. “Queda 

mucho por investigar, pero a un alto nivel, estimamos que la probabilidad de que haya sido un ataque con un misil tierra-aire contra el avión es del 90-99%”, dijo.Osprey Flight Solutions, una empresa de seguridad de la aviación con sede en el Reino Unido, advirtió a sus clientes que “el vuelo de Azerbaiyan Airlines probablemente fue derribado por un sistema de defensa aérea militar ruso”. Osprey proporciona análisis para las aerolíneas que siguen volando hacia Rusia después de que las aerolíneas occidentales detuvieran sus vuelos durante la guerra.Según los analistas, ninguna colisión con pájaros, como afirmaron 

inicialmente los rusos, causaría tales daños. Además, los informes de los supervivientes coinciden en señalar que hubo una explosión fuera del avión. El vídeo tomado por uno de los pasajeros muestra daños similares a pequeñas perforaciones que impactaron en el sistema de máscara de oxígeno de la aeronave. Al menos un chaleco salvavidas del avión resultó perforado por la metralla.Los vídeos del intento de aterrizaje en Aktau muestran que el avión se encontraba sin control total de su sistema hidráulico, maniobrando basándose en el empuje de sus motores, subiendo y bajando de forma mal controlada. Los
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El accidente

Ficha técnica
Envergadura 28,72 m

Peso máximo al despegar 50,31

Velocidad máximo de crucero 835 km/h

Altitud máxima de crucero 12.500 m

Autonomía 3.390 km

Motores 2 x General Electric CF34-10E

Afirman que un ataque 
terrorista hundió un 
enorme carguero rusoEl barco lo operaba una empresa ligada al Ministerio de Defensa del Kremlin. Sufrió varias graves explosiones y zozobró en el Mediterráneo. Silencio de Ucrania.

Víctimas (estimado)
38 fallecidos

HHHthHhHHH
29 Sobrevivientes

Golpe. El enorme carguero militar ruso en momentos que comenzaba a inclinar y luego hundirse, afp
elevadores, las alas de la cola del avión que lo hacen subir y bajar y el timón del estabilizador vertical quedaron plagados de metralla.Rusia aún no ha hecho comentarios sobre el informe. Anteriormente, en una entrevista, el canciller Serguéi Lavrov, dijo que no sería prudente decir nada mientras la investigación estuviera en curso. Las autoridades de Grozny dijeron que el aeropuerto de la ciudad tenía poca visibilidad para aterrizar debido a la niebla y que el vuelo fue desviado. No se explicó por qué cruzó erráticamente el Mar Caspio y no se dirigió a algún aeródromo ruso.Según reportes consignados por Reuter y Euronews, los azeríes dijeron que los rusos no permitieron el aterrizaje y lo guiaron a Aktau, el aeropuerto más cercano del cual la nave estaba a cientos de kilómetros de distancia. El seguimiento era casi imposible porque la región está fuertemente influenciada por bloqueadores de señales GPS.El Mar Caspio, a pesar de estar alejado del teatro de la guerra de Ucrania, es uno de los puntos de tiro favoritos de los misiles de crucero que lanzan los bombarderos estratégicos rusos contra el país vecino.De esta manera, la navegación sobre la región se ve afectada, con el objetivo de proteger a los avio

nes militares. Los ataques con drenes son comunes en Rusia. Este jueves los cuatro aeropuertos de Moscú y Kaluga, a 160 km de la capital, fueron cerrados temporalmente ante la amenaza de un atentado mayor, que no se produjo.Si se confirma la matanza accidental, se sumará a una larga lista de incidentes similares. Uno de los más notorios ocurrió en el este de Ucrania en 2014, al inicio de la guerra civil que desembocó en el actual conflicto entre Moscú y Kiev. Un misil disparado desde territorio controlado por separatistas rusos alcanzó un Boeing-777 de Ma- laysia Airlines y mató a 298 personas.En 2020, un avión comercial ucraniano fue derribado por error por la defensa antiaérea de Irán mientras despegaba de Teherán, lo que dejó 176 personas muertas. Los ucranianos también estuvieron implicados en el derribo de un Tu- polev-154 ruso sobre el Mar Negro en 2001. En aquella ocasión, Kiev estaba llevando a cabo un ejercicio militar conjunto con Moscú, todavía aliado, cuando se produjo el disparo. Murieron 80 personas.En 1988, EE.UU. derribó un Air- bus-A300 de Irán Air en el Golfo Pérsico, durante una patrulla en la que un barco confundió el aparato con un avión hostil. El incidente dejó 290 personas muertas. ■

MOSCÚ. AP, AFPEl operador ruso de un carguero militar que se hundió en el mar Mediterráneo entre España y Argelia afirmó este jueves que fue consecuencia de un sabotaje terrorista con explosivos..Oboronlogistica, una compañía controlada por el ministerio de Defensa, que operaba el carguero Ursa Major, dijo que el barco fue destrozado por tres poderosas explosiones justo por encima de la línea de flotación El navio de 142 metros de largo, era el barco más grande operado por esta empresa y tenía una capacidad de carga de 1.200 toneladas. El barco y su propietario fueron sancionados por Estados Unidos en 2022 por sus vínculos con el ejército ruso.El portavoz de la Armada ucraniana, Dmytro Pletenchuk, dijo el martes que Rusia enfrentaba “problemas sistémicos” en el mantenimiento de su flota, pero no dio ninguna indicación de que Kiev estuviera involucrado en el incidente.Mediante una serie de ataques con drenes de mar y cohetes, Ucrania ha debilitado significativamente las capacidades navales de Moscú en el Mar Negro, restringiendo sus operaciones en la guerra que lanzó con

tra el país europeo y que libra desde hace tres años.Sin embargo, Kiev no ha atacado ningún barco ruso fuera del Mar Negro y cualquier participación en el hundimiento del Ursa Major marcaría un cambio significativo en las tácticas.En un comunicado publicado por la agencia de noticias estatal rusa RIA Novosti, se indicó que las explosiones dejaron un agujero en el estribor del barco y llenaron la sala de máquinas con humo acre, lo que dificultó los intentos de la tripulación de acceder al lugar. La compañía agregó que el daño a la sala de máquinas hizo imposible activar las bombas y mantener el barco a flote.Catorce tripulantes del Ursa Major fueron rescatados ilesos de un bote salvavidas y trasladados a España, y otros dos siguen desaparecidos. La compañía dijo que el barco había zarpado de San Petersbur- go y transportaba dos grúas pesadas y otros equipos al puerto de Vladivostok, en la costa más oriental de Rusia..Si bien el calentamiento global ha hecho que la Ruta del Mar del Norte a través del Ártico ruso sea cada vez más accesible durante todo el año, la mayoría de los barcos aún tienen que elegir la ruta del sur en invierno.
“Estoy en problemas. Mis moto

res están parados, la caña del timón 
no responde. Vamos a intentar re
pararlo en los próximos minutos”, informó la radio del barco en el momento del desastre. Después de navegar a la deriva durante 61 minutos, el buque dijo que había vuelto a su rumbo.El Ursa Major se construyó en 2009 y fue sancionado después de la invasión a gran escala de Rusia en Ucrania en 2022 debido al papel del propietario del barco en la entrega de carga al ejército ruso. Obo- ronlogistika que describió al navio como el buque insignia de su flota, transportaba tapas de escotillas de 45 toneladas para rompehielos junto a las grandes grúas.El hundimiento del Ursa Major se produjo días después de que un petrolero ruso que transportaba productos petrolíferos se hundiera en el Mar Negro, provocando un desastre ecológico.La flota petrolera rusa ha sido fuertemente sancionada por las naciones occidentales desde que el Kremlin ordenó la invasión a gran escala de Ucrania en febrero de 2022.Como resultado, Moscú ha recurrido al uso de una llamada flota fantasma de petroleros, que a menudo están mal mantenidos y no son adecuados para aguas abiertas, para transportar petróleo y eludir las sanciones. ■
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El jefe de la OMS queda en medio 
de un ataque israelí a YemenBombardeó el aeropuerto en momentos que el funcionario se aprestaba a abordar un avión. El ataque apuntó a estructuras de la milicia de los hutíes.
TEL AVIV, Y SANÁ. AP, AFP,Una nueva ronda de ataques aéreos israelíes en Yemen tuvo como blanco este jueves la capital de los rebeldes hutíes, Saná, y varios puertos, justo en momento que el director general de la Organización Mundial de la Salud se preparaba para abordar un avión en la capital yemenita. Un miembro de la tripulación de su avión resultó herido. “La torre de control del tráfico aéreo, la sala de embarque —a solo unos metros de donde estábamos— y la pista resultaron dañados”, dijo Tedros Adhanom Ghebre- yesus en las redes.Agregó que él y sus colegas de la ONU estaban a salvo. “Tendremos que esperar a que se reparen los daños en el aeropuerto antes de poder irnos”, dijo, sin mencionar la fuente del bombardeo.Los ataques israelíes siguieron a varios días de lanzamientos hutíes en Israel. El ejército israelí dijo que atacó la infraestructura utilizada por la milicia proiraní en el aeropuerto internacional de Saná y los puertos de las ciudades de Hodei- da, Al-Salif y Ras Qantib, junto con centrales eléctricas, afirmando que se utilizaban para contrabandear armas iraníes y para la entrada de altos funcionarios de la potencia persa.

Ataque. La ciudad de Saná, capital de Yemen y en manos de las milicias, durante el ataque de Israel, reuter
El ejército de Israel no respondió de inmediato a las preguntas sobre la situación de Tedros, pero emitió un comunicado señalando que contaba con “capacidades para atacar muy lejos del territorio de Is

rael, con precisión, potencia y re- petitividad”.Los ataques se produjeron un día después de que el premier israelí, Benjamín Netanyahu, dijera que “los hutíes también aprenderán lo 
que aprendieron Hamas, Hezbo- Ilah, el régimen de Asad y otros” citando a los socios más encumbrados de Teherán.El medio de comunicación de los hutíes confirmó los ataques en una 

publicación de Telegram, pero no dio detalles inmediatos. El ejército estadounidense también ha atacado a esta milicia en Yemen en los últimos días. Naciones Unidas ha señalado que los puertos bombardeados son importantes puntos de entrada para la ayuda humanitaria a Yemen, la nación árabe más pobre que se sumió en una guerra civil en 2014.Durante el fin de semana, 16 personas resultaron heridas cuando un misil hutí impactó en un parque infantil en la ciudad israelí de Tel Aviv. La semana pasada, aviones israelíes atacaron Saná y Ho- deida, matando a nueve personas, lo que calificaron como una respuesta a ataques hutíes anteriores. Los hutíes también han estado atacando barcos en el corredor del Mar Rojo, lo que calificaron de solidaridad con los palestinos en Gaza.El Consejo de Seguridad de la ONU ha programado una reunión de emergencia para el lunes en respuesta a una solicitud israelí de que el consejo condene los ataques hutíes y a Irán por suministrar armas a los rebeldes.Mientras tanto, un ataque israelí mató a cinco periodistas palestinos fuera de un hospital en la Franja de Gaza durante la noche, dijo el Ministerio de Salud del territorio. El ejército israelí dijo que todos eran militantes que se hacían pasar por periodistas.El ataque alcanzó un automóvil fuera del Hospital Al-Awda en el campamento de refugiados de Nu- seirat en el centro de Gaza. Los periodistas trabajaban para el medio de comunicación local Al-Quds Today, un canal de televisión afiliado al grupo militante Jihad Islámica.La Jihad Islámica es un aliado más pequeño y extremista de Ha- mas. ■

Milicias leales a Al Assad causan 
14 muertos en ataques en Siria
DAMASCO. AFP, AP, EFEAl menos 14 soldados de las nuevas autoridades del país árabe murieron este miércoles a manos de milicias ligadas al depuesto dictador Bashar al Assad. Eran efectivos del ministerio del Interior. Los atascaron en una “emboscada” en el oeste del país .Otros 10 soldados resultaron heridos en los combates cerca del puerto mediterráneo de Tar- tous, un bastión de la secta musulmana alauita minoritaria de Assad.Este jueves las fuerzas de seguridad de las nuevas autoridades lanzaron una amplia campaña para eliminar a los grupos atacantes.Los enfrentamientos con los leales a Assad son el primer desafío directo a la autoridad del líder de 

facto de Siria, Ahmad al-Sharaa.El régimen de Assad cayó el 8 de diciembre en manos de las fuerzas rebeldes lideradas por la organización Hayat Tahrir al-Sham (HTS) que lidera al-Sharaa hace poco más de dos semanas. Tuvo en esa misión un fuerte apoyo de Turquía.La operación re represión se produjo en la provincia costera de Tar- tus, bastión de la minoría shiita alauita a la que pertenece la familia Assad.Los comandos del nuevo régimen “neutralizaron a un cierto número” de miembros de esas “milicias”, indicaron fuentes oficiales en Damasco. El objetivo es “restaurar la seguridad, la estabilidad y la paz civil” en esta zona costera, precisó la agencia oficial de prensa.

El Observatorio Sirio de los Derechos Humanos (OSDH) dio parte de tres muertos este jueves en dicha operación, y precisó que eran “hombres armados fieles al antiguo régimen”.La situación es actualmente muy tensa en esta zona de Siria, donde el miércoles hubo manifestaciones en varias ciudades para denunciar el incendio de un mausoleo de la minoría alauita.Igualmente hubo enfrentamientos en la localidad de Jirbet al Maa- za, en la misma región, cuando las fuerzas de seguridad intentaron detener a un hombre vinculado a la prisión de Saidnaya, convertida en símbolo de las atrocidades cometidas por el gobierno de Al Assad.

Custodia. Patrullas del nuevo gobierno sirio se despliegan en Idlib. afp
Desde el 8 de diciembre, las nuevas autoridades intentaron mostrarse conciliadores con todas las minorías, incluyendo la alauita.Al-Sharaa, quien viste traje occidental y concede con frecuencia entrevistas a la prensa internacional, intenta generar confianza en 

su proyecto de gobierno y ha reclamado que se elimine la etiqueta de terrorista contra su organización que en el pasado y con otro nombres, tuvo contactos con la banda terrorista Al Qaeda. Hasta ahora esa demanda no se ha logrado cumplimentar. ■
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Cuantiosas bajas de los 
norcoreanos en la 
guerra contra UcraniaSerían ya más de 3.000 los soldados caídos, de un total de 10 o 12 mil efectivos enviados por el régimen de Kim. Operan en la región rusa de Kursk, tomada por Ucrania.

Alistamiento. Las tropas que el dictador de Corea del Norte envió para reforzar las fuerzas rusas en Kursk. ap

KIEV. UCRANIALas tropas norcoreanas sufren cuantiosas bajas en los combates en la región rusa de Kursk y enfrentan dificultades logísticas como resultado de los ataques ucranianos, dijo el jueves la inteligencia militar de Ucrania.La agencia de inteligencia, conocida por su acrónimo GUR, indicó que los ataques ucranianos cerca de Novoivanovka infligieron graves bajas a las unidades norcoreanas. Señaló que esas tropas también enfrentaron problemas de suministro e incluso experimentaron escasez de agua potable.El presidente de Ucrania, Volodi- mir Zelenski dijo a principios de esta semana que 3.000 efectivos norcoreanos han muerto o han sido heridos en los combates.Fue el primer cálculo significativo de Ucrania sobre las bajas norcoreanas, a pocas semanas de que Kiev anunciara que Corea del Norte había enviado entre 10.000 y 12.000 efectivos a Rusia para ayudarla en la guerra, que ya ha durado casi 3 años.La información de las bajas se reveló mientras el gobierno del presidente estadounidense, Joe Biden, presionaba para enviar la mayor cantidad posible de ayuda militar a Ucrania antes de que el presidente electo, Donald Trump, asuma el cargo en enero.En agosto, las fuerzas ucranianas lanzaron una incursión en la región de Kursk, asestando un importante golpe al prestigio de Rusia y obligándola a desplegar a algunas de sus tropas del este de Ucrania, donde emprendían una lenta ofensiva.El ejército ruso ha podido recuperar una parte del territorio de manos de las fuerzas ucranianas, pero no ha logrado expulsarlas por

completo. Al mismo tiempo, Rusia ha buscado vencer la resistencia de Ucrania con oleadas de ataques con misiles de crucero y drones contra la red eléctrica y otra infraestructura vital de Ucrania.En el más reciente ataque masivo, ocurrido en la mañana de Navidad, se lanzaron 78 misiles y 106 drones que impactaron instalaciones eléctricas, dijo la fuerza aérea de Ucrania que indicó que interceptó 59 misiles y 54 drones y haber interferido 52 más.Este jueves, Rusia atacó nuevamente a Ucrania con 31 drones explosivos, 20 de los cuales fueron derribados y otros 11 no alcanzaron su objetivo debido a interferencias. Como parte del bombardeo diario, las fuerzas rusas también atacaron el jueves con un dron un mercado central en Nikopol, en la región de Dnipropetrovsk, hiriendo a ocho personas.El autócrata ruso, Vladímir Pu- tin, volvió a las amenazas este jueves diciendo que Rusia podría volver a atacar a Ucrania con el nuevo misil balístico hipersónico Oreshnik, que se usó por primera vez el 21 de noviembre para atacar a la ciudad ucraniana de Dnipro.En declaraciones a reporteros, Putin dijo que Rusia tiene solo unos pocos misiles Oreshnik, pero agregó que no dudaría en usarlos en Ucrania.“No tenemos prisa porque son armas poderosas destinadas para ciertas tareas”, dijo. “Pero no descartaríamos su uso hoy o mañana si es necesario”.Putin dijo que Rusia ha iniciado la producción en serie de la nueva arma y reafirmó un plan para desplegar algunos de los misiles Oreshnik en Bielorrusia, país vecino y aliado de Rusia. Ese país, una colonia del Kremlin, afirma que podría albergar albergar 10 o más de estos proyectiles. ■

La oposición surcoreana carga 
contra el presidente interino
SEÚL AFP, EFELa oposición socialdemócrata sur- coreana presentó este jueves ante el Parlamento una moción que se votará el viernes para buscar la destitución de Han Duck-soo, primer ministro y presidente interino del país. Sucede semanas después de la destitución del presidente Yoon Suk Yeol tras su fallido intento de autogolpe.El anuncio del Partido Democrático (PD), que logró en abril pasado una amplia victoria parlamentaria, llega después de que Han dijera que no aprobará nombramientos de nuevos jueces para el Tribunal Constitucional, tal y como le exigía la oposición. Advirtió que así actuaría hasta que el propio PD y 

el gobernante y conservador Partido del Poder Popular alcancen un acuerdo con respecto a los tres magistrados que deben ocupar los sillones vacantes del máximo tribunal surcoreano.El líder del grupo parlamentario del PD, Park Chan-dae, explicó a los medios que la formación registró la iniciativa tras el mensaje de Han y que, puesto que por ley las mociones no pueden votarse hasta pasadas 24 horas desde su presentación parlamentaria, el voto se llevará a cabo el viernes.El martes, el principal bloque opositor, que tiene la mayoría en la Asamblea Nacional (Parlamento), ya había amenazado con presentar una moción de destitución contra Han si éste no ratificaba los nom

bramientos de los tres jueces del Constitucional, que de aquí a junio debe decidir si hace definitivo o no el cese del presidente Yoon.Si no se cubren las tres vacantes, los seis magistrados que ocupan asientos actualmente en el máximo tribunal surcoreano deberán aprobar por unanimidad el cese del mandatario para que éste sea firme.El PD está tratando de aplicar la máxima presión sobre Yoon (ha pedido también a Han que ratifique sendas investigaciones especiales de corrupción sobre el presidente y la primera dama) de cara a garantizar que su despido quede finiquitado lo antes posible y así se convoquen unas elecciones presidenciales anticipadas en las que sería 

claro favorito. Yoon intento el autogolpe acusando a la oposición de tener una alianza con la dictadura dinástica de Corea del Norte.El oficialismo parece estar buscando en cambio dilatar al máximo el proceso para la destitución de Yoon ante la posibilidad de que el Tribunal Supremo pueda ratificar pronto una sentencia por violar la ley electoral que pesa sobre el líder de los socialdemócratas, Lee Jae-myung, que quedarían descabezados de cara a las elecciones.Han, por su parte, imploró este jueves a los dos partidos que alcancen un acuerdo con respecto a los tres candidatos para el Constitucional, puesto que el PD, usando como argumento su clara mayoría parlamentaria, ha propuesto a dos de ellos frente a uno por parte del oficialista PPP, que insiste en que ambas formaciones deberían presentar un candidato cada una y consensuar un tercero.La votación del viernes supone una situación sin precedentes por

que nunca en Corea del Sur se ha buscado destituir a un presidente interino.El partido de Hen y de Yoon defiende que dado que el premier es jefe de Gobierno en funciones, debería usarse el mismo requisito que con un presidente, para cuya inhabilitación se requiere que dos tercios del Parlamento apoyen la moción, un volumen de apoyos con el que no cuenta -por muy poco- la oposición.Sin embargo, el PD insiste que se debe considerar a Han solo como primer ministro, por lo que haría falta una mayoría simple, un escenario en el que la aritmética sí respaldaría a los socialdemócratas.Por el momento, el presidente del Parlamento, Woo Won-shik, miembro del PD, no ha aclarado su postura al respecto ni ha anunciado la hora aproximada a la que se producirá la votación, que en cualquier caso debe tener lugar a partir de que se hayan cumplido las 24 horas de presentada la moción. ■
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El Papa abre una Puerta Santa en 
una cárcel para purgar pecadosSegún la tradición católica, quien la cruce la puerta en un año santo tendrá el perdón. En Nochebuena Francisco abrió una Puerta Santa en el Vaticano.
VATICANO. CORRESPONSAL
Julio Algañaraz jalganaraz@clarin.comComo hizo el martes 24 en la Puerta Santa de la Basílica de San Pedro, el Papa golpeó con los nudillos la Puerta Santa que él estableció en la cárcel romana de Rebibbia. En buen estado físico, caminando apoyado en su bastón, el argentino Jorge Bergoglio, de 88 años, cruzó la Puerta y entró.El pontífice estaba acompañado por el obispo auxiliar de Roma, Be- noni Ambaras. Adentro esperaban alrededor de trescientos reclusos y personal de la policía penitenciario. El Papa explicó más tarde que “la primera Puerta Santa la abrí en San Pedro, pero he querido que la Segunda Puerta Santa fuera aquí en una cárcel. He querido que cada uno de nosotros todos que estamos aquí, dentro y fuera, tuviéramos la posibilidad de atravesar las puertas del corazón y comprender que la esperanza no desilusiona”.La ceremonia de este jueves dio inicio al Jubileo de la Esperanza del año 2025. Vestido con los paramentos rojos, delante de la puerta en bronce en el lado derecho de la Iglesia del Padre Nuestro, dentro de la cárcel de Rebibbia, Francisco se puso de pie y por seis veces golpeo con los nudos de su mano derecha. Se abrió la puerta. Por primera vez un pontífice abre una Puerta Santa no en una basílica sino en el interior de un penitenciario.Las otras tres Puertas Santas de

Ceremonia. El papa Francisco en el momento que abre la puerta en la cárcel romana de Rebibbia. reuters
Roma se abrirán el 29 de diciembre en San Juan de Letrán, el 1 de enero en Santa María la Mayor, y el domingo 5 de enero en San Pablo Extramuros. El Papa no estará presente. Estas tres tres Puertas Santas se cerrarán el 28 de diciembre de 2025 y el Jubileo concluirá oficialmente el 6 de enero de 2026 con el cierre de la Puerta Santa de San Pedro, en la basílica vaticana.

El pontífice ha querido recordar que “el signo peculiar e identifica- tivo del Año Jubilar, como se ha trasmitido desde el primer Jubileo del año 1300, es la indulgencia que “quiere expresar la plenitud del perdón de Dios y no conoce confines”, a través del Sacramento de la Penitencia y los signos de caridad y esperanza”.El Papa se mostró fuerte y de 

buen humor. Saludó uno por uno a los reclusos, hombres y mujeres, y al personal penitenciario reunidos en la Iglesia del Padre Nuestro.La liturgia fue sobria. La celebración fue sencilla y ordenada. El Papa había estado en 2015. Cuando llegó la homilía, Jorge Mario Bergoglio dejó de lado el texto e improvisó. “Es un bello gesto abrir de par en par. Lo más importante es que 

significa abrir el corazón. Corazones abiertos. Esto es lo que hace la fraternidad.“Los corazones cerrados, eso duros, no nos ayudan a vivir. Por esto la gracia de un Jubileo es abrir de par en par los corazones a la esperanza.“¡La esperanza no delude jamás! Es como un ancla. Piensen bien a esto. También yo lo pensaba, porque en los momentos malos uno piensa que todo esta terminado, que no se resuelve nada. Pero la esperanza no desilusiona jamas. Está allí, como un ancla y nosotros en la tierra, con la soga o la cadena que nos lleva a la orilla. Siempre hay algo nuevo, siempre hay algo que hacer adelante”.El Papa auguró a todos a “vivir un gran Jubileo”. “El corazón cerrado se olvida de la ternura. También en las situaciones más difíciles, cada uno de nosotros. Mi augurio es de desearlas mucha paz, mucha paz, Y todos los días rezo por ustedes. En serio. No es un modo de decir. Pienso en ustedes y rezo por ustedes. Y ustedes recen por mí. Gracias”.Dos reclusos, una mujer y un hombre, junto con dos educadores, llevaron los dones al ofertorio. De la administración penitenciara, un cuadro de Cristo con las manos hacia adelante. Otro don es un cesto de productos agrícolas producidos
El pontífice estaba 

¡unto al obispo auxiliar 
de Roma.

por las detenidas de Rebibbia femenina.El Papa recambio con una reproducción de la Puerta Santa y un pergamino en memoria de esta celebración única en el mundo. “Como signo de esperanza para recuperar confianza en sí mismos y reencontrar la estima y la solidad de la sociedad”, se lee en la motivación escrita por Francisco. ■
Horror en Ecuador por el crimen 
de 4 niños a manos de militares
GUAYAQUIL. AP, AFPEl horror se instaló en Ecuador con el hallazgo de los cuerpos calcinados de cuatro niños cerca de una base de la Fuerza Aérea en la víspera de Navidad. Habían desaparecido el tras un operativo militar el 8 de diciembre. Se suman ahora las pistas macabras que incluyen videos en los que se observa la captura de uno de los niños. Suman 16 los militares involucrados por la justicia en este crimen que golpea gravemente al presidente Daniel Noboa que multiplicó el poder de 

los militares para combatir el crimen organizado..La justicia determinó que los menores de entre 11 y 15 años fueron víctimas de desaparición forzada a manos de los uniformas durante un operativo. La Policía de Ecuador tuvo acceso a las imágenes de las cámaras de seguridad de la ciudad costera de Guayaquil que implicaban a soldados en la detención de los cuatro chicos poco más de un día después de que fueran reportados como desaparecidos, aunque no se inició una investigación contra los militares hasta que el ca

so estalló públicamente 13 días después, según determinó The Associated Press.Dos personas cercanas a la investigación dijeron a la AP que la unidad de desaparición de personas de la policía ecuatoriana solicitó las grabaciones de las cámaras de seguridad a las 24 horas de que desaparecieran los niños tras ser detenidos por un grupo de militares, y que la empresa de vigilancia municipal Segura EP entregó las imágenes horas después.Los familiares presentaron una denuncia el mismo día de la desa

parición, el 8 de diciembre, pero el caso no se conoció públicamente hasta el sábado pasado, 13 días después, cuando familiares de los menores comenzaron a divulgarlo ante la inacción de las autoridades. Pero culparon a grupos de delincuencia organizada.Dos días después, el lunes, se revelaron imágenes que implicaban claramente a los militares y entonces las autoridades de seguridad de Ecuador y el Ministerio de Defensa matizaron su versión y admitieron que los menores sí fueron detenidos pero después liberados, una explicación que mantienen hasta ahora.Las dos personas cercanas a la investigación dijeron a la AP que las grabaciones fueron entregadas a la policía alrededor de 36 horas después de la desaparición. Un pedi

do ce confirmación del dato no tuvo respuesta inmediata ni del Ejército ni del ministerio de Defensa, que esta semana ordenó mantener bajo custodia a los 16 militares investigados.La desaparición de los cuatro niños, dos de ellos hermanos, el 8 de diciembre cuando volvían de jugar un partido de fútbol en un barrio popular al sur de Guayaquil ha conmocionado a los ecuatorianos.Noboa busca reelegirse en febrero y ha utilizado el tema del combate a la delincuencia como una de sus banderas. Ecuador sufre un crecimiento exponencial del crimen organizado ligado al narcotráfico. El presidente había declarado el estado de Sitio y convertido a las mafias en grupos terroristas trasnacionales para justificar el uso de los militares en la represión. ■
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Panamá rechaza la 
exigencia de Trump de 
bajar los peajes del CanalEl presidente José Mulino aseguró que ese precio no se fija “al antojo”. El futuro mandatario de EE.UU. amenazó con recuperar el control sobre del paso interoceánico.

Portazo. El presidente de Panamá, José Mulino, en el momento de su mensaje contra la presión de Trump. efe

PANAMÁ. EFE Y APEl mandatario de Panamá, José Raúl Mulino, dijo este jueves que los peajes del canal interoceánico no se van a rebajar tras la queja del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, de que son una "estafa" y de que amenazara con reclamar la devolución de la vía a manos estadounidenses. “No, la respuesta es no. Los peajes no se hacen al antojo de los presidentes (de Panamá) y del administrador” de la vía, se fijan en un “proceso público y abierto” en el que participan clientes y otros actores, dijo.Así, el mandatario recordó que “hace unos años” en una de esas audiencias públicas para debatir los peajes de la vía “el reclamo, las posiciones de los países usuarios, frenó el aumento (del precio) e hizo una reconfiguración del peaje en función de lo que correspondía en ese momento y todo el mundo quedó de acuerdo”. El jefe de Estado, que asumió el poder el pasado 1 de julio, recalcó además que mientras el canal fue operado por Estados Unidos, “era una miseria lo que nos pagaban (al Estado panameño)”.El canal de Panamá fue construido por Estados Unidos, que lo inauguró en 1914 y lo administró hasta su traspaso al Estado panameño el 31 de diciembre de 1999, como quedó establecido en los Tratados To- rrijos-Carter firmados el 7 de septiembre de 1977 en Washington por el líder panameño Ornar Torrijos (1929-1981) y el presidente estadounidense Jimmy Cárter (1977-1981).Mulino destacó además que esperará al 20 de enero, cuando Trump asume su segundo mandato, para hablar con el gobierno de EE.UU. de temas bilaterales importantes, como la migración ilegal, aunque aclaró que, entonces como ahora, “no existe ninguna posibilidad de hablar nada que busque replantear la realidad jurídico-polí- tica” de que el canal es panameño.En temas “migratorios hay mucho que hablar”, sobre todo si

EE.UU. “va a mantener el apoyo económico” al programa de repatriación de migrantes que hayan cruzado por el Darién, la selva fronteriza con Colombia usada a diario por transeúntes para llegar a Norteamérica, vigente desde julio pasado. “Cuando llegue el momento de evaluar su beneplácito podré enterarme”, señaló el presidente panameño. Trump anunció el miércoles que nominará como embajador en Panamá a Kevin Marino Cabrera, actual comisionado del condado de Miami-Dade y “un feroz luchador” de los principios de 'Estados Unidos primero'”.Al respecto, Mulino alegó que no tiene “nada más que decir” hasta que “llegue el momento de evaluar su beneplácito” pues, hasta la víspera, “no tenía ni idea de quien era”.“Vi lo del muchacho embajador, menor que mi hijo. Me sorprendió. No tengo más nada que decir. Cuando llegue el momento de evaluar su beneplácito pues podré enterarme un poco más de su trayectoria, etcétera. Y eso toma todavía algunos meses”, aclaró.Mulino reiteró que en el canal de Panamá no hay “injerencias” de China, tras la insistencia de Trump sobre la presencia de soldados chinos. El presidente panameño también apuntó que esas afirmaciones “pueden ser temores geopolíticos”.“No hay chinos en el Canal. Tan sencillo como eso. Ni chinos ni de ninguna otra potencia están en el canal. Si hay algún chino por ahí es el que va a bordo de algún crucero o los que van a pararse en el centro de visitantes como turistas (...) Pero, reitero, no hay absolutamente ninguna injerencia ni participación china en nada de lo que tiene que ver con el Canal de Panamá. Pueden ser temores geopolíticos”, apuntó. Trump generó un gran revuelo el pasado fin de semana cuando amenazó con recuperar el control estadounidense sobre el Canal de Panamá si las autoridades del país no reducen las tarifas que cobran para su tránsito. ■

GASTRONOMÍA MODA
HOGAR ESPECTÁCULOS

AHORRÁ MÁS QUE NUNCA
EMPEZÁ AHORA 0810.333.0365 365.COM.AR O@(g)



28 Opinión
CLARIN -VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 2024El Pibe Caputo sale de “caza”; contacto con Macri y recelo con un hombre de Trump

PANORAMA 
ECONÓMICO

Marcelo Bonellimbonelli@clarin.com

S
antiago Caputopretende salir de caza en el verano. Tiene un plan secreto para cooptar dirigentes del PRO y reforzar a la Libertad Avanza. El “libro de pases” ya está abierto. La primera transferencia fue Diego Kravetz. Su traslado cotizó caro y golpeó duro: será capo en la SIDE.Ahora le seguirá su mujer: Soledad Acuña y en la lista hay muchos seducidos. Primero Diego Santilli: el “Colo” mide bien y está deseoso de ser candidato bonaerense por el oficialismo. También quieren “enamorar” a Christian Ritondo. No fue casual la “protección” de Javier Milei frente a las denuncias de corrupción en Miami. Javo lo seduce: “Christian está siendo víctima de operaciones”.Ocurrió después de un silencio sonoro de Mauricio Macri. “Mauri” tiene información confidencial: Ritondo le habría reconocido la existencia de irregularidades.La “lista” de tentados llega a una docena. La Casa Rosada dice que tiene “una billetera llena de ilusiones y tentaciones políticas”. Ya ayer Pattricia Bullrich consolidó los “radicales con peluca” que funcionarían como “un sub- bloque” de LLA. De eso hablaron en la reunión con Milei.El plan del “Peaky Blinder” busca debilitar y desangrar a Mauricio. También golpear a Jorge Macri. El “plan caza” tiene el aval de Karina Milei, la arquitecta política.La cuestión tensionó la relación con el gobierno porteño. Jorge Macri contragolpea: en una jugada ambiciosa hoy anunciará que desdobla las elecciones en el distrito. Busca revalidar su poder en la Ciudad. Pero también disputar la conducción del propio PRO nacional.La situación está tensa y los movimientos son seguidos por Wall Street. En definitiva, la confluencia entre Milei y Macri permitió -este año- sostener la gobernabi- lidad.Macri maldice y se sincera en la Patago- nia: “Gracias a mí no se fueron al carajo y lo único que hacen es destratarme.”Clarín pudo confirmar que la situación llevó a secretas y actuales conversaciones entre Mauricio y el “Pibe”. Básicamente mucho “chat” y mensajitos con Santiago Caputo.Ambos están en contacto y en sus escuetos escritos confirmaron una cuestión clave: los dos se van a reunir cara a cara y sin intermediarios. Fuentes de la Casa Rosada y del entorno de Macri confirmaron que el encuentro se haría en las próximas semanas, después del inicio del año.Será una reunión frontal y en ese encuentro - posiblemente en Cumelen - se decidirá la suerte política electoral del 2025. La reunión ya está pactada. Faltan los detalles. Macri volverá a cuestionar la inope- rancia en la gestión. A Javo eso lo irrita y grita: “Es un envidioso, un resentido”Karina trabaja en “profesionalizar” la

Cancillería. Hasta ahora era una bolsa de gatos y de bloopers. El último ocurrió ya con Gerardo Werthein: insólito, propició la censura previa. Luis María Kreckler será una suerte de viceministro. Karina y el calificado diplomático tuvieron un largo encuentro en San Pablo.Krecker - igual- ya tuvo las primeras zancadillas. Obtuvo el aval de Karina para proponer al embajador en España. Buscó un candidato a su imagen y semejanza: con trayectoria y excelentes contactos en Madrid y Barcelona.Se trata de un diplomático de carrera profesional: Alejandro Alonso Sainz. Su designación provocó una inusual resistencia de lobbistas locales que pretendían ocupar ese estratégico lugar.Ese lobby - insólito - lo lideró Carlos Betti- ni, un político estrechamente vinculado a Cristina. La cuestión parece de ficción. En ese complot estuvo acompañado por un multimillonario hombre de negocios, también con vínculos en la comunidad política.Mauricio Claver-Carone será en la Casa Blanca el encargado de América Latina. Su nombramiento fue un balde de “agua helada” para varios ministros. Guillermo Francos y Toto Caputo recibieron la noticia con asombro. Ambos tienen una pésima relación con el hombre de Donald Trump.La historia los cruza y “Pichino” - así le dicen acá por el histórico goleador de Vélez - tiene cero estima hacia ambos.Carene acusó a Francos de agitar en 2022, en Washington, la denuncia anónima que le costó su puesto como titular del BID. Caro- ne dice que Francos - cuando era funcionario de Alberto- fue quien autorizó la denuncia de su romance prohibido con Jessica Bedoya.“La Bedoya” también tendrá un cargo trascendente en Washington: integrará el NSC, el influyente Consejo de Seguridad Nacional.Carone ahora -en privado- expresa su bronca contenida: “Francos es un mercenario peronista”. Toto lo recuerda perfectamente.Carone fue quien instrumentó en el FMI la orden de Donald Trump para aprobar un salvataje y buscar una reelección de Macri. Era el director de EE.UU. en el FMI. Pero después fue quien ejecutó al ministro: Carone pidió su cabeza, porque decía que Caputo dilapidaba los dólares del FMI interviniendo en el mercado.Todo esto es pasado. Pero Carone conti-
Mauricio Claver-Carone será 

el encargado de América 
latina en la Casa Blanca. Su 

nombramiento fue un balde 
de “agua helada” para varios 

ministros.

núa con sus mañas y su frontalidad. Ahora en Argentina solo se ocupará de Milei. “Pichino” integra el núcleo duro de Trump. Está estrechamente vinculado al cruzado Marco Rubio, futuro Jefe del Departamento de Estado.Carone pondera las ideas de Javo y su afinidad ideológica. Lo considera un socio. Pero no regala nada. El primer contacto ocurrió en Mar -a-Lago, cuando las selfies y los bailes - y la amplificación oficialista - publicitaron en Buenos Aires una suerte de romance político entre Milei y Trump.Clarín confirmó que en esa oportunidad Carone se contactó con referentes clave de la política local. Y puso paños fríos a la euforia oficial. Así lo transmitió: “Fue todo social. Milei fue vivo y aprovechó el show. Pero acá no hubo reunión privada con Donald.”El principal problema - igual - son sus ideas económicas y las diferencias que mantiene con Toto. Carone no está dispuesto a ayudar con el FMI, en la medida que Toto pretenda usar los dólares para intervenir en el mercado y mantener atrasado al dólar.Ya se opuso en el 2018 y ahora también lo sostiene. Declaró hace unos meses: “Caputo es más de lo mismo. Está gastando las reservas”. Hace referencia a las críticas que el staff del FMI le hace a Toto. Washington cuestiona que el ministro haya perdido U$S 15.000 millones vía “dólar blend” después de achicar la brecha.En definitiva, Carone revaloriza y respalda la posición cambiaría del objetado Rodrigo Valdés. Está en plena sintonía con el chileno: Carone, como Valdés quieren una amplia liberación cambiaría en Argentina. Javo contraataca: “ Valdés es un mentiroso serial, que fabula contra nosotros.”Las negociaciones con Washington van a comenzar después de Reyes. Los auditores van a exigir tres medidas cambiarías concretas para abrir la mano. Primero, eliminación del “dólar blend”. Segundo, eliminación del cepo cambiario. Tercero, liberación y unificación cambiaría.Carone va a apoyar esa propuesta. La receta se debe aplicar primero y después vendría un préstamo de US$ 10.000 millones.El tema se habló en la última reunión del equipo económico. Y lo trató Caputo con Milei. El Presidente está convencido de que las nuevas “relaciones carnales” van a torcerle el brazo a los burócratas de Washington. Incluso a Carone.Los “lobos” de Wall Street también dicen que el dinero va a fluir. Sus informes secretos - por ahora- prometen calma. Esos “pa- pers” advierten que Argentina tiene fuertes vencimientos.Enero está cubierto. Encima en Manhattan tienen otro dato secreto: insisten que Caputo estudia y no descarta recurrir a una reprogramación de los vencimientos de la abultada deuda pública. ■

MIRADAS

Mariana Iglesias miglesias@clarin.comLa Corte, los candidatos y la injusticia
A esta altura de la soirée, los vaivenes por la Corte Suprema parecen una mala telenovela. Que deben ser cinco miembros, que con tres se arreglan... Pocos candidatos han sido tan resistidos como los propuestos por el presidente Javier Milei. Además, de aprobarse las designaciones de Ariel Lijo y Manuel García-Mansi- 11a, Argentina se consolidaría como el único país en la región que no tiene una magistrada mujer en su Máximo Tribunal.Aunque el 57% del personal del Poder Judicial está formado por mujeres, ocupan menos del 30% de los cargos más altos. Solo 3 mujeres han sido juezas de la Corte, frente a 104 hombres. Tanto la Constitución como numerosos tratados y convenios internacionales a los que Argentina adhirió, hablan de promover acciones positivas para garantizar la igualdad entre varones y mujeres en el acceso a cargos electivos, partidarios y de toma de decisiones.Además, el decreto 222/2003 establece que el Presidente debe seleccionar a los magistrados de la Corte teniendo en cuenta la composición general en términos de género, especialidad y procedencia regional. También establece otros requisitos, como aptitudes morales, idoneidad técnica y jurídica, trayectoria, compromiso con la defensa de los derechos humanos y los valores democráticos.García-Mansilla dedicó sus últimos 20 años a la defensa jurídica de empresas hidrocarburíferas y desde hace una década es Director Ejecutivo de la Cámara de Exploración y Producción de Hidrocarburos, que nuclea a las principales petroleras del país. Tiene una posición restrictiva respecto a los nuevos derechos reconocidos en la reforma constitucional de 1994, como la preservación del medio ambiente y la protección de usuarios y consumidores: “Esas interpretaciones pueden generar parcialidad, teniendo en cuenta que el sector que representa genera un considerable impacto ambiental y puede involucrar derechos de los usuarios”, advierten organizaciones sociales.García-Mansilla afirma que los jueces “tienen que aplicar el derecho tal cual es, mirando para atrás, no para adelante...” Por eso se dice “origina- lista”, porque retrocede a 1853 en lugar de avistar el futuro. Esa mirada deja afuera la evolución de la sociedad, y de las mujeres en particular.Pero antes que nada, si hay un decreto que establece la diversidad de género en la Corte y los dos candidatos varones aceptan ser propuestos... ¿No están cometiendo ya una injusticia?
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DEBATE Rafael Bielsa (Ex Canciller de la República Argentina) y 

Eduardo Rodríguez Guarachi (Ex embajador de la República de Chile)
finales de diciembre de 1941, Winston Churchill llegó a Washington. El Reino Unido estaba en una situación delicada en su guerracontra Alemania. Churchill buscaba planificar el enfrentamiento conjunto, contra las potencias del Eje, con Franklin De- lano Roosevelt. El 26 de diciembre pronunció uno de sus discursos ante los miembros de ambas ramas del Congreso. Era el tercer líder extranjero en tener ese honor.A poco de comenzar, dijo: “Debo confesar, sin embargo, que no me siento como un pez fuera del agua en una asamblea legislativa donde se habla inglés”. Todo ha cambiado desde 1941. Sin embargo, algunas cuestiones esenciales tienen formas diversas, pero metas comparables. Argentinos y chilenos, nos sentimos como peces en el agua hablando en español de cuestiones bilaterales, en la asamblea del respeto y las ideas. La fraternidad no debe ser reclamada ni la fortaleza exhibida. Vale mencionar algunos hechos que existen, para alimentarlas y para que se sepa.Por ejemplo, la excelencia de la relación entre la Provincia de San Juan en Argentina, y la Cuarta Región de Coquimbo en Chile. La comarca argentina se caracteriza por su minería, agricultura, turismo y su riqueza cultural. El espacio territorial chileno es donde viajan los san- juaninos en el verano a descansar en las playas de La Serena, y a darle sabor a la boca con las notas herbales del pisco. Hay que aprovechar los recursos naturales de manera sostenible, y rehuir la sobreexplotación de las tierras de pastoreo permanentes, lo que se conoce como veranada. Durante su estancia en Chile, el 

sanjuanino Domingo Faustino Sarmiento promovió la ampliación y mejora del sistema de enseñanza pública. Su impacto en la educación chilena reconocido hasta hoy.La Provincia argentina de Salta limita con Antofagasta en Chile. Quebradas en Argentina y paisajes desérticos en Chile, es la historia minera de la fraternidad. El litio de Argentina se escurrirá hacia los puertos de Antofagasta y Mejillones, así como hoy se emplea su infraestructura para transportarlo a mercados asiáticos y a la costa oeste de Estados Unidos.En aquellas horas cruciales, Winston Churchill dijo que había estado “en plena armonía toda mi vida con las mareas que han fluido a ambos lados del Atlántico”. En estas horas sustanciales, a las palabras de Churchill sustituimos el Atlántico por ambos lados de los Andes, y la guerra que lo carcomía es reemplazable por esta paz meditada y mutua.Hablamos de colaboraciones beneficiosas no sólo para las regiones involucradas, sino que también intervienen en la soste- nibilidad ambiental y el desarrollo económico de la región andina. La gestión de recursos hídricos compartidos, la cooperación sobre energías renovables -generación distribuida y solar fotovoltaica-, y corredores interoceánicos -logística para el comercio internacional-. Woodrow Wil- son fue el presidente norteamericano que en 1918 presentó sus Catorce Puntos, un plan para la paz mundial que incluía la autodeterminación de los pueblos y la creación de una organización internacional para resolver conflictos. En 1919 recibió el Premio Nobel de la Paz por sus esfuerzos para la materialización de la Liga de las Naciones.En enero de 1917, propuso el concepto de “Paz sin victoria”, por el que argumentó

que la paz no debería imponer condiciones humillantes a los beligerantes derrotados. Sin dudas el diálogo y la cooperación son dos de los senderos más destacados, como se advierte ■ con claridad en el flujo que existe entre la Región de Ata- cama en Chile y la Provincia de La Rioja en Argentina: hablamos del Proyecto de Cooperación sobre Energías Renovables, especialmente la generación distribuida y la energía solar fotovoltaica.En su apasionado discurso de diciembre de 1941, Churchill dijo: “Ahora que estamos juntos, ahora que nuestras dos naciones considerables, cada una en perfecta unidad, han unido todas sus energías vitales en una resolución común, se abre una nueva escena sobre la cual una luz constante brillará e iluminará”.No hay nada más para añadir. DANIEL ROLDÁN

TRIBUNALa corrupción se puede vencer

Marco GalloComunidad de Sant’Egidio y DirectorCátedra Pontificia UCA

L
a corrupción es un mal, un virus endémico que involucra a tantos países y ha producido muertes y lutos por sus secuelas nefastas apagando en muchos la indignación. Hoy las sociedades y la opinión pública, también por el hecho de una creciente impunidad, han bajado los brazos y aceptado casi como un hecho normal esta forma de enfermedad social. Retumban las palabras del salmo 13: “Dice el necio en su corazón: No hay Dios. Se han corrompido, hacen obras abominables; No hay quien haga el bien”.Quiero contar una historia que va en contra tendencia y nos abre a la esperanza. En Goma, ciudad de frontera de la conflictiva Región del Kivu en la República Democrática del Congo, cerca de Ruanda, ha vivido un joven de 26 años, Floribert Bwana Chui, que ha resistido al mal de la corrupción, en un país donde este fenómeno es normal por la presencia de enormes riquezas naturales, manejadas por grupos armados y poderes criminales ocultos. Floribert ha pagado con su vida la resistencia al mal.

Unos días atrás, el Papa Francisco ha firmado el decreto de reconocimiento del martirio en odio a la fe de este joven congo
leño, que abre el camino a su beatifica
ción. Floribert formaba parte de la Comunidad de Sant'Egidio y con ella había conocido la dura y sufrida vida de los niños de la calle, para los que soñaba un futuro distinto para sus vidas. Amigo de los pobres y amante de la Palabra de Dios, a sus amigos les decía con gran sencillez: “cuando tienes algún problema, cuando estás triste y preocupado, lee una página del Evangelio y te dará tranquilidad y alegría”.A pesar de los consejos familiares para trasladarse a la ciudad capital de Kinshasa por considerarla más segura, Foribert decide permanecer en Goma. Allí consigue un buen puesto en la Aduana, lugar donde normalmente, por sumas importantes de dólares, se hacían pasar armas, comida en mal estado, todo tipo de contrabando. El espíritu evangélico del joven Floribert choca con la orden de autorizar el ingreso de una importante carga de arroz en mal es

tado. El joven piensa en su pueblo, en los niños que él servía y cuidaba y a pesar que le ofrecieron hasta 3.000 dólares como coima, no solo rechaza la oferta sino que responde con firmeza: “Nunca me obligarán a esto, prefiero la muerte”.Floribert, unos días después del rechazo, es secuestrado y luego torturado y asesinado, con una violencia terrible; le quitan todos sus dientes, son visibles las marcas de quemadura de una plancha en los genitales y luego es estrangulado. Tiene que ser una muerte simbólica, para que nadie más se atreva a hacer lo que hizo Floribert.En uno de los bolsillos de los pantalones encuentran un pequeño libro del Evangelio, signo de su apego a la palabra del Señor y que fue asesinado por odio a la fe. Hoy la tumba de Floribert es meta de peregrinación de muchos jóvenes. Su vida, su ejemplo, continúa hablando, no lo han callado, es posible detener la cultura del miedo. Hay una revolución moral que puede vencer la corrupción. No todo está perdido. ■



30 Sociedad
CLARIN - VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 2024

Escape de detenidos en la Ciudad

Debajo de la autopista Perito Moreno. La comisaría 9 de la Ciudad de Buenos Aires, de donde se escaparon 17 presos. Guillermo adami

La Justicia imputó a cinco 
policías por la fuga de presos 
de la comisaría de LiniersLa fiscal Lorena San Marco decidió acusar a los efectivos de favorecer la evasión de los 17 detenidos. Habrían salido a buscarlos 40 minutos después.
En medio del escándalo por una nueva fuga masiva en una comisaría de la Ciudad de Buenos Aires, Lorena San Marco, de la Fiscalía de Violencia Institucional e Integridad Policial, pidió la imputación de cinco policías involucrados en la evasión de la Alcaidía 9 de Liniers, entre los que se encontrarían los celadores y jefe de turno.Fuentes judiciales confirmaron a 
Clarín que San Marco decidió avanzar con las acusaciones contra policías que estaban a cargo de 
la custodia de los presos al momento de la fuga, este lunes alrededor de las 22.21.La acusación es por el delito de 
facilitación de la evasión y ocurre después de que Juan Bautista Ma- hiques, fiscal general de la Ciudad, ordenara abrir un expediente para investigar a los efectivos policiales. Según el artículo 281, “será reprimido con prisión de un mes a cua

tro años el que favoreciere la evasión de algún detenido o condenado, y si fuere funcionario público, sufrirá, además, inhabilitación absoluta por triple tiempo”. Esa es la acusación a la que deberán enfrentarse los policías.Mientras hay 13 evadidos que permanecen prófugos, todavía falta saber qué pasará con la entonces cúpula de la Policía porteña, que también está siendo investigada por la fiscal San Marco.El Jefe de Gobierno de la Ciudad, Jorge Macri, resolvió la remoción del jefe y el subjefe de la fuerza, Pablo Kisch y Jorge Azzolina, que fue
ron reemplazados por los Comisarios generales Diego Casaló y Carla Mangiameli.El escape se concretó este lunes por la noche desde uno de los pa
tios internos de la Alcaidía Comunal 9, en la calle Gana 430, debajo de la autopista Perito Moreno. Agujero en la pared. Lo habrían realizado los presos con un hierro.

Los presos escaparon en tandas, 
hicieron un agujero sobre una pa
red de ladrillo hueco. A partir de los videos de las cámaras de seguridad, la Justicia investiga si se trató de un escape “paulatino” y “organizado en grupos”.Testigos del hecho contaron que 
los presos salieron por partes y aseguraron que los efectivos policiales salieron a buscarlos recién 
40 minutos después.El agujero que usaron para escapar tiene unos 30 centímetros de diámetro y se halló un hierro de aproximadamente 20 centímetros con el que lo habrían realizado.Es la decimoquinta fuga de una dependencia de la Policía de la Ciudad durante el año. A principio de mes, el ministro de Seguridad, Wal-

Los 17 presos se 
habrían escapado 

en tandas.do Wolff, había echado al director 
de Alcaidías de la Policía de la Ciudad y al responsable civil del área. Fue después de que otros 11 presos alojados en la Alcaidía 4Bis, situada en Barracas también escaparan. Y después de que dos detenidos en la cárcel de Contraventores de la Ciudad en Nueva Pompeya huyeran luego de forzar una reja.El fiscal Mahiques había remarcado que “es alarmante que nadie 
haya visto o escuchado nada” y profundizó la atención sobre los efectivos a cargo de los detenidos. En declaraciones al canal TN, destacó que “tiene que haber un debate serio” sobre el cuidado de los detenidos y hasta expresó que la Ciu
dad “debería contar con un servi
cio penitenciario” para evitar fugas como la del lunes a la noche.Mahiques calificó la fuga de “una gravedad institucional importante”. Y lanzó una advertencia, al remarca que “la Policía no está en condiciones” de cuidar a los detenidos. Muchos de ellos están alojados más tiempo del permitido en las comisarías porteñas debido a que no son recibidos por el Servicio Penitenciario Federal (SPF), lo que implica otro cruce con Nación.“Estamos con una investigación penal y removiendo a los responsables de este tema. No se pueden fugar 17 personas sin que las vea nadie. No pueden fugarse haciendo un boquete”, había manifestado el ministro de Seguridad porteño, WaldoWollf.“Estos cambios que estamos llevando adelante no son solamente en la cúpula. También es en la plana mayor, que vamos a definir en las próximas horas. Son todas las 
superintendencias. Y los cambios también vendrán en las áreas civiles, sus directores y en las distintas áreas de esta co-gobernanza que tenemos en el ministerio de Seguridad de la Ciudad entre civiles y policías”, anticipó Wolff. ■
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Violencia en Lomas del Mirador

Recapturaron al 
prófugo más 
peligroso: había ido 
a bailar en NavidadEstaba detenido por intento de homicidio. Quedan 13 fugitivos.
La Policía Federal detuvo ayer por la mañana al cuarto de los prófugos que se escaparon de la comisaría de Liniers haciendo un boquete en la pared, lo que derivó en una crisis en la seguridad porteña y la remoción de la cúpula de la Policía de la Ciudad. Se trata de Matías Petrarca, señalado como el más peli
groso de los evadidos. Estaba detenido por homicidio agravado en 
grado de tentativa.Según confirmaron fuentes policiales a Clarín, Petrarca se había tomado un taxi en las cercanías del club Vélez Sarsfield después de escapar caminando junto al resto de los detenidos de la Alcaldía 9.Los investigadores lograron reconstruir las horas de libertad que tuvo el detenido, en donde fue cambiando de domicilios en el partido de San Martín. En ese primer taxi luego de salir de la cárcel, Petrarca fue a la casa de su novia.En las horas que estuvo libre, el detenido incluso tuvo tiempo de ir 
a bailar a un boliche en Navidad. A partir del trabajo de campo de los investigadores, se determinaron una serie de domicilios donde creían que podía ir a parar.Ayer por la mañana, dieron con Petrarca en un domicilio en Güe- mes al 800, en Villa Lynch.“Este peligroso delincuente se fugó en Navidad de una comisaría de la Ciudad. Hoy, gracias al trabajo de la Policía Federal, está nuevamente donde debe estar: tras las rejas”, tuiteó Patricia Bullrich.

Matías Petrarca. Los investigadores lo atraparon en Villa Lynch.

Con Petrarca, ya son cuatro los prófugos que fueron recapturados. El miércoles por la noche habían 
detenido a Agustín Esteban Fran
co (25) en la esquina de San Juan y Lima, muy cerca de la estación de Constitución, después de seguirlo desde la casa de su familia en Monte Grande.Su captura se sumó a la de Jorge 
Nahuel Alet, de 33 años, y Axel Ro
mero, de 21, consumadas en la noche del martes. Alet estaba escondido en lo alto de un árbol, en el cruce de la avenida General Paz y la Autopista Ricchieri, de lado de la provincia de Buenos Aires, mientras que Romero había sido detenido momentos antes en un domicilio que tiene a su nombre en Ingeniero Budge, partido de Lomas de Zamora.Las autoridades continuaban con los operativos de búsqueda y rastrillaje para dar con los otros 13 presos que todavía están prófugos.Los detenidos que se fugaron en la noche del lunes, once argentinos y seis chilenos, estaban alojados en dos pabellones, el C y el D, en la Alcaidía Comunal 9, en la calle Gana 430, debajo de la autopista Perito Moreno.Por otra parte, el miércoles, la Policía Bonaerense logró recapturar a Nicolás Vera (26), quien se había fugado el mes pasado de una comisaría de Barracas, cuando lo hallaron en una situación sospechosa tratando de esquivar un control policial. ■

Tensión. Ayer, allegados de la víctima arrojaron piedras a la casa del ex policía. Fernando de la orden

“El tiro se escapó”, declaró 
el policía retirado que 
asesinó a su vecinoRafael Moreno declaró ante el fiscal Matías Folino. Le disparó a Sergio Díaz porque este no bajaba la música.
Emmanuel Dalbe edalbessio@clarin.comRafael Horacio Moreno (74), jubilado de la Policía Federal, declaró que se le escapó el tiro que mató al colectivero Sergio David Díaz (40), luego de una discusión en la que le pidió que bajara la música, durante la celebración de Navidad. “El arma se me disparó”, le dijo Moreno al fiscal Matías Folino, a cargo de la investigación.Por otra parte, frente a la casa del agente retirado ayer hubo incidentes. Vecinos del acusado y de la víctima no dejaban salir de su casa a Liliana, la esposa del detenido, que cerca del mediodía había pedido una ambulancia acusando problemas de salud. Finalmente, lograron sacarla minutos 
después de las 18 en medio de 
graves incidentes y pedradas.El resultado de la operación de autopsia determinó que el colectivero fue asesinado de un solo dis
paro con orificio de entrada en el abdomen y de salida en el dorso.El policía retirado continuará detenido a la espera de los resultados de otras medidas que solicitó Folino. Moreno está acusado del delito de “homicidio agrava
do por el uso de arma de fuego”, que prevé una pena de ocho a 25 
años, mas un tercio de la mínima y de la máxima estipulada.El hombre asesinó de un dispa

ro a Díaz luego de que discutieron porque le había pedido que bajara la música. La víctima se encontraba con familiares y amigos celebrando la Navidad frente a una vivienda de Lomas del Mirador, en La Matanza. Cerca de las seis de la mañana del miércoles, Moreno cruzó la calle para pedirle que bajaran la música.El jubilado portaba en su mano 
derecha un revolver y en todo momento le apuntaba a Díaz, con quien tuvo una breve discusión que incluyó golpes de parte del colectivero. La situación finalizó de la peor manera: Díaz recibió un 
disparo que lo mató.Moreno le explicó al fiscal Folino como ocurrieron los hechos. Según sus dichos, minutos antes de la tragedia fue su esposa la que se acercó al grupo de personas para pedirle que bajaran la música, pero recibió una respuesta negativa. La música y los festejos continuaron hasta que Moreno se acercó al lugar con revolver. El hombre relató en indagatoria que comenzó a discutir y fue agredido.Con respecto al hecho en sí, aseguró que “no tuvo intención de disparar” y que “el tiro se escapó”.El fiscal Folino solicitó que continúe detenido, aunque no se descarta que la defensa del policía retirado solicite la prisión domici
liaria debido a su edad.Segundos antes del crimen, el atacante amenazó con que “la co

sa va a terminar mal” si no obedecían su pedido. La pareja de la dueña de casa y Díaz fueron a hablarle y Moreno comenzó a increparlos. La discusión subió de tono. Díaz se le fue encima al ex policía y le tiró tres golpes de puño. En ese momento, Moreno sacó un arma de fuego y disparó al menos una vez contra los hombres. El dispa
ro ingresó en el abdomen de Dí
az, quien fue trasladado de urgencia al hospital de la zona, donde finalmente murió.Tras el disparo, Moreno regresó a su casa donde se refugió. De manera inmediata los amigos y familiares de Díaz llamaron a la Policía, mientras otros lo trasladaban al hospital.Antes de la llegada de los oficiales, un grupo de vecinos tiraron piedras hacia la casa del policía retirado. Al momento que arribaron los policías de la comisaría 4ta. Norte de Lomas de Mirador, tocaron timbre en la casa del acusado quien no dudó en entregarse.

“Yo soy el que le pegó el tiro”, re- conoció el jubilado de 74 años. Luego, entregó de manera voluntaria el revolver calibre .38 utilizado y quedó detenido.Liliana, esposa del policía retirado, relató a la prensa que vio salir a su marido pero sin el arma. “Vino echo bolsa y me dijo 'tuve que tirar porque uno tenía un arma y me apuntaba”’ señaló la mujer, conmocionada. ■
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Acusan a agentes porteños por 
el trato a los diplomáticos rusosSe presentaron dos denuncias penales contra el operativo de control de alcoholemia. Desde el Gobierno porteño dicen que estuvo bien hecho.

A la Justicia. Una diputada y un abogado acusan a funcionarios porteños por abuso de autoridad, amenazas y privación de la libertad. l.thieberger
El escándalo de los diplomáticos 
rusos que se negaron a realizar un 
test en un control de alcoholemia sumó un nuevo capítulo. Ahora se presentó una denuncia contra funcionarios porteños por el posible 
abuso de autoridad, violación de los deberes que surgen de los tratados internacionales, amenazas coactivas y privación ilegal de la libertad agravada. Así se suma a la ya realizada por la diputada de la Libertad Avanza, Marcela Pagano."Al estar adentro del auto, es como si estuvieran dentro de la embajada. Los estaban amenazando para que bajen de sus autos, con el fin de que se sometan a un control que no era exigible para ellos, era una exigencia ilegal. Por otra parte, fueron amedrentados por fun

cionarios policiales que manipulan armas. Por el empleo de armas, se prevén sanciones de 3 a 6 años de prisión o reclusión", explicó el abogado Javier Ignacio Baños, quien intercedió con la denuncia por derecho propio.Sobre las armas, no hace referencia a los agentes de tránsito, sino a la intervención de agentes policia
les porteños y de la Federal, que se involucraron cuando pasaban los minutos y los diplomáticos rusos -Sergei Baldin y Timur Salomatin Cardmath, en diferentes momentos del día- no accedían a realizarse los controles.Por otra parte, controles a los que los funcionarios rusos debían someterse en acuerdo con el comunicado que el Ministerio Nacional 

de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto había hecho llegar a todas las embajadas del país en 2022. El comunicado hacía foco en los controles de tránsito. La Ciudad estaba notificada de la situación y desde la Secretaría de Tránsito aclararon a Clarín: "Los 
agentes tienen potestad para reali
zar controles, sin hacer diferencia 
con las chapas diplomáticas".El debate se genera en torno al hecho de que una norma o control local -como es un control de alcoholemia- no debería estar por encima de las normas de la Convención de Viena sobre Relaciones Diplomáticas. Sin embargo, la propia Convención argumenta, en el Artículo 41, que "sin perjuicio de sus privilegios e inmunidades, todas 

las personas que gocen de esos privilegios e inmunidades deberán 
respetar las leyes y reglamentos del Estado receptor"; en este caso, Argentina siendo receptor de los ciudadanos rusos.Las horas previas a las Fiestas de Navidad arrancaron dentro de lo normal para los y las agentes de tránsito porteños. Se montaron controles en diferentes puntos de la Ciudad, la mayoría de ellos sobre avenidas y con la misma metodología: con carteles luminosos y un gran despliegue de personal y mó
viles, se arma una especie de em
budo. Lo que implica que es impo
sible evitar el control.Al utilizar alcoholímetros, el operativo es dinámico. No hay que apagar el motor, ni mostrar documen

tos: el agente pide a las personas conductoras que soplen en el extremo del dispositivo, sin apoyar los labios, por no más de dos segundos. El alcoholímetro detecta si la persona tomó alcohol o no; si fuera así, entonces se separa a ese auto y se hace el control de alcoholemia con el aparato convencional, el de la pipeta. Para determinar el dosa- je exacto.Quienes no hayan tomado una gota de alcohol son liberados rápidamente de la fila; por este motivo es que los controles eran muy dinámicos. En estas semanas hay 15 
operativos simultáneos.La infracción por negarse a un control de alcoholemia es equivalente a 1.000 UF ($ 630.200). Negarse a realizar el control de alcoholemia y estupefacientes es una falta administrativa.En el ámbito porteño, 1 de cada 5 incidentes viales está protagonizado por conductores alcoholizados.Este año, los festejos de Navidad terminaron con 70 conductores sorprendidos con exceso de alcohol en los controles que realizó la Ciudad de Buenos Aires. El caso más extremo tenía casi seis veces el máximo permitido.Desde el Gobierno porteño se informó que por motivo de las Fiestas se reforzaron los controles: hubo 8.726 tésteos hasta las 17 de este miércoles, casi el triple que los 3.134 realizados el año pasado.El salto en la cantidad de controles también generó una mayor cantidad de positivos. En total, 70 conductores tenían más de los 0,5 gramos de alcohol en sangre permitidos y se les retuvo la licencia. El año pasado, habían sido 27 los positivos. Sin embargo, la tasa de positividad fue similar: este año fue de 0.80% y el año pasado del 0.9%.Quien también entró en el debate ayer fue Vivían Perrone, madre 
de una víctima de tránsito, quien le respondió a Marcela Pagano por la denuncia penal contra los agentes del control de alcoholemia.“Seguramente, mientras lo hacía, tenía cerca a su bebé recién nacido en este día de Navidad. Nosotros 
no tenemos a nuestros seres que
ridos debido a conductores imprudentes que no respetaron la Ley Vial y terminaron con la vida de nuestros hijo”, expresó Perrone. ■

Más noticias 
del día

Agente penitenciario

Se subió varios metros de 
altura por un reclamo Una peligrosa protesta de un empleado penitenciario elevó la tensión en pleno centro de La Plata: subió a un andamio a varios metros de altura, se esposó y amenazó con tirarse, si “no le solucionaban su situación laboral”. Ocurrió en una de las torres administrativas que funcionan sobre Plaza Moreno. Agentes de la Policía Bonaerense tuvieron que intervenir para restablecer el orden. Esposado. Peligrosa protesta.

Neuquén

Rescataron a un bebé 
encerrado en un auto Un bebé de un mes fue rescatado ayer en la ciudad de Neuquén tras quedar encerrado en el auto del padre con las ventanillas subidas. Ocurrió después de que al hombre se le cerrara la puerta con las llaves adentro del vehículo, un Renault Clio blanco. El niño fue sacado sano y salvo minutos después de que su progenitor pidiera desesperada ayuda.

En todo el mundo

ChatGPT funcionó 
con problemasUsuarios de ChatGPT, el chat de Inteligencia Artifical, informaron fallas en el servicio durante la tarde de ayer. Los problemas se manifestaron de diversas formas. En la página web no se podían enviar consultas y el bot quedaba sin respuesta. En la aplicación móvil un mensaje de error genérico indicaba que la solicitud no puede ser procesada.
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Otra vez la polémica. Algunos especialistas están a favor de los cambios y otros se pronunciaron en contra.
Cambiaron la Ley de 
Etiquetado y habrá 
menos sellos negrosSolo se tomarán en cuenta los ingredientes añadidos y no los que ya trae el alimento. Es para adecuarlo a los estándares internacionales, dijeron desde el Gobierno.
Adriana Santagati asantagati@clarin.comEl Gobierno nacional dispuso cambios en la Ley de Etiquetado Frontal, que generó grandes polémicas en su debate y que está vigente desde el 20 de agosto de 2022. Con la publicación en el Boletín Oficial de una serie de actualizaciones al manual de la ley, se buscó “adecuarla a los estándares internacionales”, informaron fuentes oficiales.En un extenso texto, la ANMAT realizó una revisión del manual de aplicación de la ley, en la que el punto más saliente es que los rótulos ahora informarán solamente sobre los ingredientes que se añaden para la elaboración de un alimento, es decir, cuánto más azúcar, sodio, grasas, y calorías tiene, además de los que de por sí posee ese producto.“Por ejemplo, una mermelada de naranja tiene el azúcar de esa fruta, 

lo que de ahora en más se informará es cuánto de azúcar, sodio o grasas se le añade a su producción, siguiendo los estándares internacionales”, explicaron en el Gobierno.El de los nutrientes intrínsecos había sido uno de los puntos más cuestionados de la ley, no sólo por la industria sino también por algunos especialistas en nutrición.Sergio Britos es director del Centro de Estudios sobre Políticas y Economía de la Alimentación (CE- PEA) y siguió muy de cerca el debate de la ley. El señala que este cambio es "un avance justificado científicamente" y que el perfil de nutrientes de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) en que se basa el etiquetado argentino "nunca supuso contabilizar a los nutrientes intrínsecos sino a los agregados"."Los azúcares intrínsecos, los que ya forman parte de la matriz alimentaria, nunca deberían haber sido aplicados en el cálculo de los 

sellos; eso es válido para la lactosa de los lácteos o el azúcar que contienen una fruta trozada de algún producto; es más, en el caso de la lactosa, cuando al digerirse se descompone en sus dos azúcares constitutivos (glucosa y galactosa), ésta última (galactosa) es un azúcar que cumple funciones importantes como parte estructural de membranas de células nerviosas, eso incluso más allá del rol de la lactosa como favorecedora de la absorción de calcio", explica.En cambio, desde la Fundación Interamericana del Corazón (FIC), que trabajó activamente por una ley de etiquetado frontal en el país, cuestionan el cambio y piden que se respete el largo debate que tuvo la norma con criterios claros para los cambios y convocando a especialistas de diversos espacios que puedan aportar evidencia."Las metas de ingesta de nutrientes críticos de la Organización Mundial de la Salud (OMS) no dis

tinguen entre intrínsecos y agregados. Hay un límite de ingesta de nutrientes críticos que uno no debiera superar y eso es lo que establecen las metas de OMS, que es en lo que se basa el sistema de perfil de nutrientes de OPS. Cualquier modificación que se establezca debe ser explicitada de acuerdo a los criterios científicos que la avalan y su impacto en la salud pública", señala Victoria Tiscornia, magis- ter en Nutrición e investigadora en FIC Argentina,Tiscornia advierte que los nutrientes críticos que provienen de alimentos ultraprocesados "tienen un impacto negativo en la salud sea intrínseco o agregado", y ve con preocupación que estos cambios puedan modificar la percepción del consumidor respecto de un producto que tendrá menos sellos de los que debería.Desde la industria alimenticia, en tanto, celebraron que la decisión oficial implica "un avance que mejora la información nutricional para los consumidores" y evidencia "la necesidad de modificar el entramado normativo y mejorar las distorsiones, que dan inicio al camino para trabajar en lo que entendemos debería finalizar con la armonización de este tipo de medidas a nivel Mercosur", respondieron a Clarín desde la Coordinadora de las Industrias de Productos Alimenticios (COPAL).Coincidieron con el Gobierno en que los cambios se alinean con los estándares internacionales y enfatizaron en que "permiten conocer mejor por parte de los consumidores los nutrientes añadidos", ya que al considerar antes los que ya estaban presentes de forma natural, "en la mayoría de las oportunidades generaba confusión".
Cuándo entran en vigenciaComo sucedió en la entrada en vigencia de la ley, cuando hubo demoras porque los fabricantes tuvieron que adaptar sus envases a las nuevas etiquetas (y, en algunos casos, directamente modificaron la composición del alimento para eludir el sello), los productos que ya están etiquetados bajo la normativa anterior continuarán a la venta hasta que se termine con su existencia, y las empresas, de ahora en más, deberán adecuarse a la nueva regulación.Con la apertura de las importaciones de alimentos y la expectativa de que en los próximos meses sean todavía más los productos extranjeros que se lleguen a las góndolas de los supermercados, la disposición enfatiza que los que no tengan etiquetas ajustadas desde su origen deberán tener etiquetas adhesivas fácilmente removibles, para salir al mercado de acuerdo a los octógonos "argentinos".
Los cambios en la publicidad La nueva normativa que dispuso la ANMAT introduce también cambios respecto de la publicidad. Y es

tos podrían abrir la puerta a una nueva polémica.Lo que dice ahora el anexo de la disposición 11378/2024 es que los productos que tienen al menos un sello de advertencia (incluyendo en estos las leyendas precautorias sobre edulcorantes y/o cafeína), no podrán promocionarse dirigidos de manera específica a los menores de 16 años."Queda prohibido publicitar, pro- mocionar y/o patrocinar alimentos y bebidas analcohólicas envasados dirigidos especialmente a niños y adolescentes. Se considerará publicidad, promoción y/o patrocinio dirigido a niños y adolescentes cuando en la comunicación (relato publicitario) se encuentren elementos que resulten de interés y atractivo para ellos. Es decir, cuando en la comunicación se hagan presentes hábitos, comportamientos, estilos de vida, lenguaje, colores, bandas sonoras y/o temas que despierten interés en los niños y adolescentes", explica el texto.Pero, explícita la normativa, “no se considerará publicidad, promoción y/o patrocinio dirigido especialmente a niños y/o adolescentes cuando en la comunicación se encuentren, de manera enunciativa,
También hubo 
niodili cae iones 
respecto de la 

publicidad.

pero no limitativa la presencia de niños y adolescentes, elementos infantiles, mascotas, personajes de propiedad de la empresa o marcas registradas, entre otros. La presencia de estos elementos en una publicidad no determinará la franja etaria a la cual está dirigida la misma ya que se debe tener en cuenta el relato publicitario”.¿Qué significa esto? La propia disposición da ejemplos. Cuando los niños integren un grupo con adultos, cuando los elementos infantiles o las mascotas formen parte de un decorado y, aquí, el punto más álgido: cuando los personajes de la marca "no posean características atractivas" para los chicos y mensaje a transmitir no esté dirigido a ellos.Del mismo modo, las animaciones o dibujos animados estarán permitidos en la pieza publicitaria cuando "por su naturaleza, lenguaje y temática no estén claramente dirigidos a menores de 16 años: cuando busquen visualizar los lo- gos, tipografías, demo de productos y otros elementos dentro de la publicidad, y cuando presenten un tono y lenguaje distintivo, pero no contengan un diseño y estética orientados a menores de 16 años"."Estas excepciones pueden repercutir en la efectividad de la norma exponiendo a niños, niñas y adolescentes a publicidad de alimentos no saludables", reclamó Tiscornia. ■
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Parque Chas: vecinos 
buscan evitar que tiren 
abajo una ¡cónica casaEs la última de las cien que se construyeron hace cien años. Tapiada y cerrada hace una década, no tiene protección patrimonial y avanza su demolición.

En La Pampay Avalos. Un chalet de estilo inglés. Guillermo adami
Silvia Gómezsgomez@clarin.com

construyeron en lo que fueron las tierras de Vicente Chas.Un aviso publicitario de aquellas Chas; su principal característica y rasgo identitario son sus calles circulares, el dibujo radio-céntrico

En estado de alerta y movilizados, los vecinos y vecinas del barrio porteño de Parque Chas asisten impotentes a los incipientes trabajos de demolición de la última de las casas - chalets que hace cien años se 
épocas da cuenta de este proyecto para la construcción de cien viviendas en una zona que práctica

mente eran las afueras de la Ciudad. La publicidad ubica las casas en Belgrano: "100 chalets 100, barrio jardín, en la propiedad del Dr. Vicente Chas, formado en el trazado especial de calles, aprobado por la Municipalidad".El "trazado especial" es justamente lo que identifica a Parque 
que en Buenos Aires sólo se replica en Palermo Chico (Barrio Parque Rufino de Elizalde, su nombre 

formal, diseñado por el paisajista francés Carlos Thays).Ubicada en la esquina de La Pampa y Avalos, la última casa - chalet se encuentra tapiada y deshabitada desde hace al menos una década. En el frente se puede ver el permiso otorgado por el Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires para su demolición total. Y previo a estas horas de fiestas de fin de año comenzaron a verse trabajos en los techos característicos de este tipo de construcciones.Y su incipiente demolición movilizó a las familias y organizaciones vecinales que vienen ya visibi- lizando otros problemas que tiene el barrio.

Publicidad. De hace un siglo.

"Según una nota del 5 de noviembre, publicada en el sitio web del gobierno porteño, el valor patrimonial de esta construcción fue desestimado mediante una reunión virtual de especialistas, quienes decidieron no catalogar el chalet para permitir su demolición con supuestos argumentos no detallados. La resolución no tuvo participación vecinal de ningún tipo", expresaron los vecinos organizados en "Somos de Parque Chas" (en IG @somosdeparquechas). "Llama la atención el apuro en demoler cuando no se ha presentado ninguna propuesta, razón por la cual los vecinos vamos a solicitar al gobierno porteño que no autorice ningún proyecto", informaron.Por otra parte, entienden que el mantenimiento de este tipo de casas implica una inversión que muchas familias no pueden sostener: "El costo económico es importante, pero ahí es donde debe responder el Estado con políticas públicas que preserven los bienes que son parte del patrimonio cultural de los vecinos de Parque Chas y de todas las personas que circulan por la zona".Las casas eran de planta baja -con cocina, comedor, garage, un escritorio y hall distribuidor- y primer piso, con tres dormitorios y un baño, además de una habitación de servicio. El barrio ya estaba totalmente urbanizado, así que contaban con todos los servicios (cloacas, agua y electricidad) y dependiendo de la ubica

ción, algunas contaban con más metros de jardín que otras."Eran chalets de estilo pintores- quista; también les decían de estilo inglés. El "barrio parque" estaba de moda en aquellos años en Europa. La idea de proyectar este tipo de casas era darle un status al barrio, porque le daba un perfil residencial", explicó a Clarín Magdalena Eggers, arquitecta y vecina del barrio.Las casitas se construían en sólo 7 meses y se firmaban dos hipotecas, una a nombre del Banco Hipotecario Nacional y otra a nombre del doctor Chas.Y un argumento de promoción muy importante era la calidad de
El barrio se identifica 

por su “trazado 
especial” con calles 

circulares.

transporte público con el que contaba el barrio: tranvías, que llegaban hasta Plaza de Mayo, Retiro, Constitución y Plaza Italia. Y115 servicios diarios de trenes (estación Villa Urquiza, del ferrocarril Mitre).La demolición de la última de las 100 casas - chalet se suma a una problemática que tiene movilizado al barrio desde la pandemia: la modificación del Código Urbanístico en 2018, que llevó la construcción en altura a los barrios de casas baja.Para mayor complejidad, Parque Chas tiene por un lado una zona protegida (catalogación Distrito U39), que es el famoso trazado de calles distribuidas en forma de círculos concéntricos. Pero por otro lado, sin calles circulares pero con las mismas casas bajas, el Código permitió la construcción en altura, el "englobamiento" de parcelas y el avance sobre el corazón de las manzanas.Y como ocurrió en muchos otros barrios -casi 20 de un total de 48- los vecinos y vecinas no se sintieron ni escuchados ni representados frente a los "ajustes" al Código que se votaron hace unas pocas semanas. Lo que implica que no bajan los brazos en la lucha. ■
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Festejo. Representantes de las comunidades en el Consejo Deliberante del partido de General Viamonte. A orillas de una laguna. El cementerio ahora es patrimonio histórico.
Provincia: rescatan del olvido 
un cementerio mapucheSu valor histórico y patrimonial permaneció oculto durante más de un siglo. El “sitio sagrado” está ubicado a siete kilómetros de Los Toldos.
Cristian Sirouyan csirouyan@clarin.comAl menos por un momento, la grieta política se tomó un respiro en un sosegado rincón del noroeste de la provincia de Buenos Aires: con el voto unánime de los bloques UCD/PRO y Unión por la Patria, el Concejo Deliberante del partido de General Viamonte acordó investir el estatus de “Zona protegida y pa
trimonio histórico-cultural” del distrito a un terreno que recubre un antiguo cementerio mapuche y restituir ese espacio, para su puesta en valor y preservación, a descendientes de esa comunidad.Durante décadas, para muchos vecinos y visitantes, ese lugar considerado “sagrado” por las culturas prehispánicas locales, ubicado 

a orillas de la laguna La Azotea, a unos 7 kilómetros de Los Toldos, no era más que un refrescante recreo que albergaba un modesto 
balneario, un pesquero de pejerreyes, actividades náuticas, el sitio indicado para organizar un picnic, alguna feria popular o una multitudinaria fiesta, según la época.Pese a que en la zona reside la po
blación originaria más numerosa 
del territorio bonaerense, con ocho agrupaciones que reivindican el pasado y las tradiciones indígenas, el reclamo de la devolución de este espacio de 16.408 hectáreas cedido entre 1864 y 1866 por el entonces presidente Bartolomé Mitre al cacique Coliqueo chocó una y otra vez contra el muro de la indiferencia.Allí, aún antes del surgimiento de Los Toldos (fundado en 1892 al

rededor de un almacén de ramos generales), el “lonko” y su gente establecieron el “tunwe”, que se transformó en el primer cementerio oficial de la Provincia.Las ceremonias mortuorias de los mapuches se realizaron allí hasta principios de siglo XX. Empujados por la presión de la Iglesia y las autoridades municipales, los representantes de la etnia precolombina se vieron forzados a realizar sus entierros en el cementerio del pueblo, inaugurado en 1901. Así, el lugar sagrado fue reconvertido para 
usos recreativos y su valor histórico y patrimonial permaneció oculto durante más de un siglo.La campaña por la recuperación del lugar despuntó en 1975, a partir de la conformación de la Comisión de Desarrollo y Participación de la Tribu de Coliqueo. Años des

pués tomó la posta la Comisión La Azotea, que debió afrontar más frustraciones que avances concretos, hasta que el tema tomó impulso de la mano del actual intendente Franco Flexas.El 28 de diciembre de 2022, el jefe comunal presentó los resultados de una investigación impulsada por la Municipalidad de General Viamonte y llevada adelante por antropólogos de las universidades de Tandil y Olavarría, que analizaron huesos hallados en la zona y confirmaron la existencia de los restos del campo en el subsuelo de un sector de la orilla de la laguna.Ocho agrupaciones, un museo, el cementerio rescatado del olvido, el lugar sagrado La Olla, el taller de telar e hilado Kume Lanen (en la casa cultural Ruca Kimun), un circuito por caminos rurales y el festi

val anual Kawin dan cuenta de la fuerte presencia mapuche en Los Toldos y alrededores.Además, el Censo Nacional de 2022 arrojó otro dato contundente: más del 10 por ciento de los 20 mil 
habitantes de General Viamonte 
porta sangre indígena.“Hace mucho tiempo, mi padre 
había dejado marcado el lugar 
donde estaba el cementerio como 
‘sagrado’. Incluso construyeron allí un monumento al cacique Coliqueo, que está enterrado en ese cementerio”, cuenta Lisandro Coliqueo, tataranieto del venerado pionero, concejal de General Viamonte y creador del Museo Coliqueo.Para este hombre inquieto y portador orgulloso de su identidad -también es médico en el hospital Vélez Sarsfield de la ciudad de Buenos Aires, cicloturista y nadador de aguas abiertas-, “no es ninguna vergüenza ser indígena, aunque cabe aclarar que no somos originarios de acá ni mapuches sino boroga- nos, de la Séptima Región de Chile. Nuestros antepasados cruza
ron la Cordillera en tiempos del Vi
rreinato del Río de la Plata”.La referencia remite a los primeros habitantes de Boroa, un paraje de la Araucanía cercano a Temuco y al arroyo Vorohue, un término en lengua mapudungun que señala “donde hay huesos”. ■

Un nene de 9 años mordió un 
petardo, le explotó y está grave
Un nene de 9 años se encuentra internado en terapia intensiva en el hospital de niños de Córdoba, luego de sufrir un grave accidente durante la Nochebuena en el cual un cartucho de pirotecnia le estalló en la cara mientras jugaba con amigos.

El accidente ocurrió en un festejo familiar en la localidad de Bell Ville. Según reconstruyeron los familiares, el chico estaba jugando con amigos, cuando encontró un 
petardo y se lo llevó a la boca.“Su amigo nos dijo que era una 

bolita de plástico que estaba tirada”. Al parecer, se lo puso en la bo
ca, lo mordió y se escuchó el esta
llido”, contó María, la madre del chico internado, al medio Arriba Córdoba.La familia agregó que ellos no ha

bían comprado pirotecnia, por lo cual no tienen idea de dónde pudo haber salido el petardo.El chico fue llevado de urgencia a un centro de salud local, pero ante la complejidad de las heridas lo trasladaron al Hospital Rawson de la capital provincial donde quedó internado en terapia intensiva.Según el parte médico citado por El Doce Tv, el niño sufrió fracturas 
de mandíbula y órbita. Fue operado en las últimas horas, donde tu
vieron que reconstruirle el pala

dar entre otras heridas. Además deberá someterse a más cirugías, a la espera de una evolución de su cuadro, el cual fue descrito como “complejo”“No sé qué pasó, mi hijo no tenía ‘cuetes’ y los demás tampoco, fue todo en un segundo”, dijo María.“No me explico qué había pasado porque él no tenía (pirotecnia). Estaba jugando con los nenitos del barrio y sentí que me llamaban... fue todo tan rápido que no sé qué pasó”, reiteró la madre. ■
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Merlo: dos adolescentes 
matan a un matrimonio 
chino frente a su hijaFue arriba del local de comida de las víctimas, donde una chica de 17 años y su sobrino de 14 entraron a robar.
Emmanuel Dalbeedalbessio@clarin.comUn brutal doble crimen ocurrió esta mañana dentro de una casa ubicada en el primer piso de un local de comidas en Pontevedra, partido de Merlo. Las víctimas son un matrimonio de nacionalidad china 

que fueron apuñalados por dos adolescentes de 14 y 17 años, quienes ingresaron a la casa para robar.La principal testigo de este terrorífico hecho fue la hija de la pareja, de apenas 14 años, que salió a la terraza de la propiedad donde halló a su madre ensangrentada. A pocos metros, en un pasillo, estaba su padre, apuñalado.

La nena de inmediato llamó a la policía. Cuando los oficiales llegaron al lugar observaron la tremenda escena. Los agentes comenzaron a inspeccionar la casa y hallaron a dos adolescentes escondidos en la cocina del primer piso. Ambos fueron detenidos.Se trata de una chica de 17 años quien trabajó como empleada de la 

rotisería de la que era dueña el matrimonio. Había comenzado hacía pocos días, para reforzar la época de las fiestas de Navidad y Año Nuevo.Junto a la adolescente estaba un sobrino de ella, de apenas 14. El menor -que es inimputable por su edad-, también quedó aprehendido por el doble homicidio. El caso es investigado por la fiscalía de menores de Morón.El doble crimen ocurrió en una propiedad de dos pisos donde en la planta baja funciona un comercio de venta de comida por peso llamado “Rotisería NB”. Arriba, en la planta alta, es la casa donde viven sus dueños junto a su hija de 14 años.La familia fue identificada como Wang Xiaoling (41) la mujer; Zheng Jie (43), su esposo y su pequeña hija. Todos de nacionalidad china.Fue la menor que encontró a su madre totalmente cubierta con sangre, herida casi de muerte. Desde la terraza de su casa pidió ayuda. Su padre también se encontraba en el lugar. El matrimonio había 

sido apuñalado en reiteradas oportunidades.En la cocina del primer piso de la propiedad estaban los sospechosos. Los investigadores creen que habían ingresado para robarle a la pareja.La adolescente había ingresado a trabajar en la rotisería días antes. Versiones indicaron que luego de la Navidad había sido desvinculada. Como cómplice estaba su sobrino.Wang había intentado defenderse del robo, por lo que fue atacada por los jóvenes. Luego fue atacado el hombre, que recibió varias puñaladas en distintas partes del cuerpo.La policía cuando llegó encontró a la mujer inconsciente y al hombre gravemente herido. Fueron trasladados al hospital, donde murieron producto de la gravedad de las heridas.En el lugar del hecho secuestraron dos cuchillas de cocina. Los investigadores no tienen dudas que fueron las armas utilizadas para cometer el doble crimen. ■

Detenidos. La joven había empezado hace poco a trabajar como empleada en la rotisería. El lugar. Allí secuestraron dos cuchillas: habrían sido las armas usadas.

Golpiza en una fiesta de un club 
de rugby: un joven internado
Un grupo de jóvenes y otro de encargados de seguridad de una fiesta de Navidad protagonizaron una pelea en el club Los Tilos, de La Plata. La gresca fue registrada por el celular de un testigo y dejó un herido internado. La familia de los jóvenes anticipó que quiere denunciar a los patovicas.La entidad, conocida por participar en torneos profesionales de rugby, fue sede de una fiesta navideña pasada la Nochebuena.Ya en horas de la madrugada, invitados al evento y personas dedicadas a la seguridad se tomaron a golpes de puño por motivos que se desconocen.La seguridad -compuesta por al En Navidad. La pelea fue entre los participantes de la fiesta y patovicas.

menos cuatro personas- habría atacado a dos jóvenes que parecían mantener un conflicto con un integrante del staff, indicaron testigos al sitio 0221De acuerdo al video tomado por uno de los asistentes a la fiesta, se observó cómo tres del personal contratado golpeaban a un joven. Uno de ellos debió ser trasladado a un hospital de la zona. No trascendieron detalles de su identidad y su estado de salud.
Familiares de las 

víctimas dijeron que 
los denunciarán con un 

video como prueba.

Un seguridad sujetó del cuello a la persona mientras que otro lo golpeaba en el rostro. Uno de los asistentes de la fiesta, mientras tanto, saltó a detener el accionar del guar

dia y el que filmaba insultaba ese accionar y pedía que se detenganEn tanto, uno de los agentes de seguridad pidió que se detuviera la trifulca, pero otro de los responsables de controlar el evento sacó al joven que se resistió a ser golpeado.A lo largo de la noche se habían registrado diferentes sobresaltos de violencia, como por ejemplo que algunos invitados "revoleaban zapatillas", de acuerdo al relato de testigos.Los videos serán presentados como pruebas junto con la denuncia que realizarán las familias de las víctimas, para determinar responsabilidades y esclarecer los motivos del ataque.Sobre el final de las imágenes capturadas por el testigo, se observaron además torres de luces y sonido a lo largo del predio y una gran cantidad de botellas vacías y vasos de plástico sobre el césped. ■
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Un regreso sin gloria. La vuelta de Marcelo Gallardo provocó la ilusión de los hinchas de River, pero el rendimiento y los resultados no estuvieron a la altura, márcelo carroll

Gallardo cierra su año más duro y 
necesita reinventarse para que River 
vuelva a ser “un equipo del Muñeco”El técnico despide el 2024 en el que murieron su padre y su representante. Además, su salida de Arabia Saudita fue traumática y en su esperado regreso al club no logró cumplir los objetivos.
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comMarcelo Gallardo terminó el año sin hacer declaraciones. Después de la derrota por 1-0 de River con Racing en el Cilindro por la última fecha de la Liga Profesional, el Mu
ñeco suspendió la conferencia de prensa. Aún golpeado por el fallecimiento de su padre y después de unos días de vacaciones, el entrenador ya busca dar vuelta la página en 2025 tras un 2024 difícil en lo personal y profesional.

Al igual que River, Gallardo tie
ne que reinventarse en 2025.0 sea, el Muñeco buscará darle otra imagen a su plantel de la mano de su reactivación. Es que la expectativa e ilusión que se había generado por su regreso se fue apagando con el 

andar irregular del equipo, que no cumplió los objetivos y solo tuvo que conformarse con el premio consuelo de clasificación a la Copa Libertadores, algo que es obligación en Núñez.River jugará su undécima Libertadores consecutiva y salvo una y media, el resto las disputó todas con el Muñeco en la última década. Y los cañones volverán a estar apuntados al máximo torneo continental, más allá de la ilusión por competir y hacer un buen Mundial de Clubes que se jugará en Estados Unidos a mitad de año.
Pero para ello, antes deberá ha

ber una renovación del plantel. Y de eso se empezará a ocupar el técnico de River en poco tiempo luego de unos días de descanso, que lo tienen, por ejemplo, jugando al pá- del, uno de sus deportes favoritos, 

para despejar la mente. También pasa muchas horas con su familia, con la que celebró la Navidad.De hecho, el 24 a la noche estuvieron reunidos y hubo foto del 
Muñeco con su mujer Geraldine y sus 4 hijos: Nahuel, Matías, Santi- no y Benjamín.
Los cañones volverán a 

estar apuntados a la
Copa Libertadores y en 

renovar el plantel.

Gallardo ya puso en marcha el mercado de pases para el River 2025. Llamó a Lucas Martínez Quarta y a Gonzalo Montiel y los defensores de la Fiorentina y de Sevilla, respectivamente, podrían volver y convertirse en los primeros 

refuerzos. También pidió al medio- campista uruguayo Leo Fernández, que la rompió en Peñarol, pero su pase pertenece al Toluca de México y ya se hizo una oferta.Además, tiene una charla pendiente con Enzo Pérez, espera por la respuesta de Juanfer Quintero y sigue en la búsqueda de jugadores para armar su nuevo River. Otro ex como Sebastián Driussi también podría recibir el llamado del laureado entrenador y están en la mira otros dos delanteros: José Manuel López, hoy en Palmeiras, y Jo- nathan Calleri, en San Pablo.En este mercado de pases, ya sea para contratar o para sacar de las Inferiores, también hay otro desafío para el hombre de la estatua: el 
de recuperar el ojo clínico en la 
elección de los futbolistas.Por otra parte, se hablará de las 

salidas de jugadores. Es que el objetivo del Muñeco es reconstruir el plantel para ir en búsqueda de nuevas historias por contar y que queden guardadas en los libros como pasó en su primer ciclo. Y por más que desde su regreso al club en estos cuatro meses no se haya visto lo mejor suyo, los hinchas confían a pleno en él. Y el Muñeco también en ellos. Es recíproco.
Lo que se vio en esta última par

te del año fue una confirmación 
de que este River no fue un equi
po de Gallardo, que ni siquiera lo 
fue con Gallardo sentado en el banco. Incluso, tal vez, el propio Gallardo aún no sea Gallardo, un entrenador que es mucho más que un DT; es un superhéroe para los hinchas. Pero no terminó de activar todavía sus poderes. Es que no logró mejorar al equipo, que en al-
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EN EL PRIMER SEMESTRE

70,83%
Fue el porcentaje de eficacia de 
Gallardo en su primer semestre 
como técnico en River, entre julio 
y diciembre de 2014.

19
Los triunfos conseguidos en ese 
período, en 32 partidos, con 11 
empates y dos derrotas. Logró un 
título: la Copa Sudamericana.

su nueva posición de volante interno. Pero, claro, resulta muy poco, sobre todo si el técnico es Gallardo.El Muñeco sabe mejor que nadie que la vara en River es alta para todos. Incluso él busca elevarla permanentemente. Por eso, hace poco dejó un mensaje claro y contundente: “Me críe, 
nací en el club y la exigencia de 
la gente siempre existió, fue así 
toda la vida. Si no aceptás la exi
gencia del club, no podés estar. 
Mi mentalidad ha sido aceptar 
pertenecerá este club porque 
ye pone la vara alta, es exigente 
ya mime encanta".Más de una vez Gallardo vio

Un llamado a
SI w

hdfM IIRRI CANTE
MUinjisq,

ÜJ

Montiel para armar una 
defensa de SelecciónGallardo ya se contactó con el lateral campeón del mundo que juega poco en Sevilla y su regreso es posible. River también negocia por Lucas Martínez Quarta.

EN EL SEGUNDO CICLO

55,56%
El porcentaje de eficacia de Ga
llardo en su segunda etapa como 
técnico en River, entre julio y di
ciembre de 2024.

10
Los triunfos conseguidos en ese 
período, en 24 partidos, con 10 
empates y 4 derrotas. No logró 
ganar ningún título.

gunos aspectos hasta involucionó.Por ejemplo, por citar algunas cuestiones, pese a recuperar fortaleza en la última línea con la llegada de Fabricio Bustos, Germán Pezzella y Marcos Acuña, el equipo terminó con los mismos problemas defensivos que había cuando asumió.Es que Pezzella y Acuña, dos campeones del mundo, no terminaron de ordenar la defensa de River.Tampoco Gallardo pudo encontrar un mediocampo que le dé buen funcionamiento al equipo; no dio con el “5”, un puesto que siempre fue clave en sus equipos y rotó con los tres que tiene (Matías Kranevitter, Rodrigo Villagra y Nicolás Fonseca); los cambios no modificaron escenarios en la mayoría de los partidos y Miguel Bor- ja pasó de hacer goles de todos los colores a entrar en sequía y bajar su rendimiento.Y no pudo explotar el potencial de los juveniles Claudio Echeverri y Franco Mastantuono. Eso sí, también hay que marcar que la gran cantidad de lesiones (hubo 20) complicaron el armado del equipo.Entre lo positivo, en tanto, Franco Armani volvió a ser el de siempre; la defensa hasta antes de las lesiones se había fortalecido; se recuperó a Pity Martínez que volvió en buen nivel, y volvió a entrar en pista Pablo Solari, un delantero que estaba relegado.También, hubo algunos buenos partidos de Maximiliano Meza en 

en este semestre cómo jugadores del actual plantel de River no están aptos para soportar esa exigencia. Y también observó 
que hubo rendimientos que no 
dieron la talla. Pero jamás expondrá públicamente a sus jugadores. Todo lo que se hable queda entre las paredes del vestuario.Si bien el Muñeco asumió su responsabilidad desde el momento en que volvió a calzarse el saco de DT, lo cierto es que tuvo un margen de maniobra menor al que a él le habría gustado para pilotear la pesada herencia del ciclo de Martín Demichelis, que dejó un equipo disminuido futbolísticamente y un vestuario desanimado.Gallardo se subió a un tren en movimiento, tal como describió él mismo, y lo condujo a las semifinales de la Copa Libertadores cuando parecía tener destino de chocar en octavos de final. Aunque, en su rol como maquinista no pudo terminar de encarrilar la formación y eso es lo que buscará hacer desde los primeros instantes de 2025. “No 
soy mago", afirmó, a poco de volver, en una visión analítica y lógica.El Muñeco necesitaba que terminara este año. Así lo expresó en una de sus últimas conferencias de prensa. Un 2024 que lo golpeó no solo por la muerte de su papá, Máximo, sino también por la de Juan Berros, su representante y amigo. Y en lo profesional tuvo una traumática salida de su aventura árabe en el Al Ittihad: dirigió 30 partidos y no ganó títulos.

Pero el 2024 sí le dio la posibi
lidad de regresar al club que 
ama. Y desde enero intentará renovarse para revitalizar al plantel, con el que se reencontrará el 3 de enero y luego viajarán a San Martín de Los Andes para realizar la pretemporada, con el objetivo que en 2025 su equipo sea el equipo de Gallardo y él vuelva a ser el Muñeco de siempre. Esos serán seguramente algunos de sus deseos al brindar en Año Nuevo. ■

El 18 de diciembre de 2022, en el estadio Lusail de Qatar, anotó el penal que sentenció la final del Mundial y le dio la Copa del Mundo a la Selección Argentina en la final con Francia. Dos años después, Gonza
lo Montiel podría volver a River si 
es que prosperan las gestiones que 
el club de Núñez inició para repa
triarlo.No es la primera vez que River busca el regreso de Montiel en el último tiempo. El defensor juega poco en Sevilla (tiene apenas 8 partidos en el semestre y actuó solo 291 minutos en 6 encuentros por Liga y 2 por Copa del Rey) y necesita continuidad, sobre todo para no perder su lugar en la Selección.Montiel rechazó una oferta de San Pablo, tiene otra de Monterrey de México y su representante estaba buscando algunas posibilidades para salir de Sevilla, club con el que todavía tiene contrato hasta mediados de 2026. La idea del lateral derecho era permanecer en Europa, y buscar una alternativa en el Viejo Continente, como ya pasó cuando estuvo en el Nottingham Forest inglés durante la tempora

¿Volverán ajuntarse?. Marcelo Gallardo y Gonzalo Montiel en muy buenos tiempos de River. reuters

da 2023-24.Pero ahora, la situación es diferente. Porque Montiel casi no juega en Sevilla y por ahora tiene poco mercado europeo. Además, en River está Marcelo Gallardo, quien ya se contactó con el jugador, según pudo saber Clarín, y Cachete tiene una adoración con él ya que no solo lo hizo debutar en Primera División, sino que también lo convirtió en un lateral de Selección.
Si llegan se sumarían a 

Armani, Pezzella y 
Acuña.

De esta manera, el Muñeco busca repatriar a ex jugadores de River que tuvo bajo su tutela, que están en plenitud y que son héroes de Madrid. No solo lo intenta con Montiel, de 27 años y que el 1 de enero cumple 28, sino también con Lucas Martínez Quarta (28), otro futbolista al que el técnico de River llamó y la negociación con la Fiorentina está avanzada, tal como informó Clarín en su edición del 

jueves.A ambos futbolistas, además, los seduce la posibilidad de jugar el Mundial de Clubes en Estados Unidos con River a mediados de 2025. Lo de Montiel podría resolverse con un monto bajo de dinero ya que Sevilla busca reducir su plantilla y el bonaerense es uno de los apuntados para salir del club. Lo de Martínez Quarta, en tanto, se tiene que realizar con una transferencia. Florentina pide al menos 7 millones de euros.Si se dan los regresos de Montiel y de Martínez Quarta, Gallardo no solo estará repatriando a dos hijos pródigos de la institución, sino también que de a poco estaría armando una Riverción.Al menos, en la última línea, ya que la defensa podría quedar conformada con Montiel, Germán Pezzella, Martínez Quarta y Marcos Acuña. Todos ellos son integrantes de la Scaloneta. Y en el arco estará Franco Armani, quien, si bien ya no forma parte de la Selección, fue campeón del mundo y bi- campeón de América con el plantel de Lionel Scaloni. ■
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Autocrítica mientras 
niegan la privatizaciónEl presidente Moretti admitió los errores cometidos y que no habrá sistema mixto con aportes externos.
San Lorenzo

Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comCon el césped verde y las tribunas azulgranas de fondo como si se tratara de un cuadro detrás de un ventanal recién lustrado, la dirigencia de San Lorenzo se reencontró cara a cara después de unos días convulsionados para la última sesión de Comisión Directiva de un año negro. Días atrás, ese mismo estadio había sido el escenario de otra pálida actuación del equipo de Miguel Angel Russo y la furia de los hinchas generaron silbidos, cantos de protesta y algunos enfrentamientos con la Policía cuando un grupo intentó ingresar al hall de la Platea Norte, antesala del vestuario.En medio de comunicados anunciando cambios, de renuncias y de la presentación de un proyecto para el aporte de capitales privados, los dirigentes del Ciclón mantuvieron esta reunión en la que se definieron las premisas para tratar de reencausar al club en 2025.Para empezar, según pudo averiguar Clarín, el presidente Marcelo Moretti realizó una fuerte autocrí-

Conducción. Navarro y Moretti en la reunión de directiva azulgrana.
tica delante de los presentes, que solamente eran miembros de la CD ya que la reunión fue cerrada para los socios por cuestiones de seguridad. El pope cuervo reconoció errores en su primer año de gestión, sobre todo en el mercado de pases. De 

igual modo, marcó sus aciertos con jugadores que rindieron, como Jhohan Romaña y Alexis Cuello,.A su lado se sentó Néstor Navarro, el vicepresidente primero que desde ahora tendrá mayor peso en las decisiones diarias. Este empre

sario frigorífico analizó en los últimos tiempos dar un paso al costado, pero luego de una charla con Moretti decidió continuar e involucrarse más. D Navarro junto al propio presidente más los directivos Alejandro Tamer y Pablo Leval- le integrarán el nuevo Departamento de Fútbol. Navarro, que vive en Uruguay, informó que vendrá al país dos veces por semana y advirtió que no tolerará mentiras. Las decisiones ya no serán exclusivas de Moretti, sino que tendrán que contar con consenso interno.En este sentido, se dieron a conocer enroques en los cargos de la estructura dirigencial. Uriel Barros, uno de los hombres del riñón de Moretti, dejó la Secretaría General para volver a la Prosecretaría. Su lugar lo pasó a ocupar Martín Cigna (ex intendente). Leandro Goro- yesky será tesorero, junto a Carina Parías (ex secretaria de Actas) como protesorera. Mateo Sargadoy (ex subintendente) fue nombrado como nuevo Intendente y estará acompañado por Pablo Levalle (ex protesorero) como subintendente.Desde la oposición consultaron sobre los rumores de privatización y el proyecto de inyectar aportes privados elevado por el ex director de Desarrollo del club, Nazareno Navone. Moretti fue tajante en este aspecto: descartó un intento de privatización y dijo que bajo su gestión no se contemplará la inyección de aportes privados para pasar a un sistema mixto, tal como busca llevar adelante Juan Sebastián Verón en Estudiantes.Habrá reestructuración del personal y del fútbol. El presupuesto del plantel deberá reducirse en un 30 por ciento: ya se renegocian contratos y habrá transferencias y rescisiones de común acuerdo. ■

De la mano 
deCaniggia, 
Troglio llegó 
a la Gloria

Instituto

CÓRDOBA. CORRESPONSALPedro Troglio asumió como técnico de Instituto. Lo acompañó Claudio Paul Caniggia, pieza fundamental para su desembarco en la Gloria como reemplazante de Diego Dabove. Caniggia se robó los flashes. “Cuando supe que estaban buscando un técnico fui el que nombré a Pedro”, confesó el Pájaro, que aclaró que contribuyó a “acelerar las cosas”. Juan 1 Cavagliatto y Federico Bessone, presidente y mánager de Instituto destacaron la agilidad y convicción de Caniggia en las negociaciones. Troglio estará acompañado por Gustavo Enrique Reggi (asistente), PabloMartin (PF) e Ignacio Navalon (entrenador de arqueros).!

A,igos. Troglio y Caniggia.
Dura crítica de Pergolini a la 
gestión de Riquelme en el club

Boca

Mario Pergolini integró el proyecto déla dupla Jorge Amor Ameal-Juan Román Riquelme en 2019 para regresar a Boca. Sin embargo, rápidamente dio un paso al costado y dejó su cargo. Román luego fue presidente y a un año de su asunción, el empresario criticó su gestión.“Los últimos años de Boca no son buenos”, dijo Pergolini en Doble Mérito, un ciclo de reportajes de YouTube. Se refirió a la notable diferencia del vínculo que mantenía con Ameal entre la época de campaña electoral y luego como compañeros presidiendo el club. “Hicimos esa alianza (con Riquelme) para que nos sirva. Yo no tuve la inte

ligencia suficiente para ver qué tan sólida era esa alianza, y eso habla mal de mí”, reconoció el conductor.Sobre el Román de aquella época dijo que “los primeros meses me llevaba muy bien, nos veíamos mucho”. Luego analizó el manejo del ‘10’ y agregó: “Román fue lo suficientemente hábil para crecer y hacer lo que quería hacer, a mí me parece dándole la espalda al proyecto que lo lleva”.Pergolini también hizo referencia a las conocidas diferencias que había entre el predio de entrenamiento de Boca en Ezeiza y la Bombonera. “Boca Predio terminó siendo más importante que Brandsen y ese es un error. El club y Boca Predio tendrían que haber ido juntos. Creo que él se preocupó mucho en

Boca Predio porque es como un fuerte para él”, afirmó.De la actualidad opinó que “en los últimos años no estamos ganando en infantiles y las divisiones más chicas, Boca no está súper bien. Boca es una sola institución, no somos dos clubes, somos un club. Creo que dividir nunca es bueno”. Pero también tuvo tiempo para elogiar alguna de las acciones de Román: “Hizo un hábil marketing y eso está súper bien, apoyo, es una de las cosas que me gustan que hay que hacer”. Y señaló que “el gran problema es decir o estas conmigo o no estás conmigo, y es el gran problema de los argentinos en general”, dijo Pergolini al opinar sobre el club bajo la conducción de Riquelme. ■
Palermo visitó a Milei en la Rosada“Con el titán del gol!!! Viva el optimista del gol, carajo!!!”, posteó Javier Milei tras recibir a Martín Palermo, quien le regaló una camiseta de Olimpia. Ambos y Karina Milei saludaron desde el balcón.

mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Fútbol internacional

La marcha triunfal del 
Liverpool no la detiene 
ni la niebla de AnfieldLidera la Premier y la Champions. Lleva 22 victorias, tres empates y una derrota sumando todas las competiciones

Cerebro. Mac Al liste r, el que maneja a Liverpool desde el medio en lucha con Winks. Al fondo, Gapko. efe

LIVERPOOL. ESPECIALNo es una exageración cuando está por terminar el 2024, Liverpool es 
el mejor equipo del mundo. Lo avalan sus números: es líder de la Premier League con 7 puntos de ventaja sobre Chelsea y tal vez 5 si hoy gana el Arsenal. Tiene puntaje perfecto en la Champions League con seis victorias cuando quedan dos fechas de la primera fase y les lleva 3 al Barcelona y 5 al pelotón que integran Arsenal, Leverkusen, Aston Villa, Inter, Brest y Lille que completa las ocho plazas que pasarán directo a la segunda ronda.Ayer, en Anfield, luchó contra la sospresiva y tempranera ventaja que le sacó el Leicester y contra la cerrada niebla que cubrió la cancha durante casi todo el partido.Fue titular Alexis Mac Allister, quien dio una asistencia “y media”, valgan el chiste. Dejó servido el segundo gol y dio un pase a Salah como el del Negro Enrique a Maradona en el Mundial 86. Hizo un buen partido el argentino, termómetro de los Reds para manejar los tiempos y calmar la ansiedad de los fervorosos hinchas rojos. Tuvo paciencia para distribuir y elegir el momento de habilitar, supo cuándo retener y cuándo acelerar. Sobre todo durante el primer tiempo, lapso en el cual el Leicester llevó ventaja en el marcador desde los 6 minutos. Recién se acomodaban cuando el fortachón Jordán Ayew recibió de espaldas, aguantó a Ro- bertson, logró girar y de media vuelta sacó el remate contra el palo derecho.No se desesperó Liverpool pero le molestó que le mojara la oreja un equipo que está en una de las tres plazas de descenso.Atacó. Encerró a los azules pri

mero en su campo y después directamente en su área. El arquero polaco Jakub Stolarczyk fue figura y evitó varias veces el empate. Ta- bién el poste izquierdo tras un cabezazo de Gómez y el travesaño desvió un zurdazo de Salah cuando se iba el primer tiempo. Pero en el descuento apareció el neerlandés Cody Gakpo y metió diagonal desde la izquierda y remató a pierna cambiada contra el palo izquierdo del polaco. Los Reds se fueron tranquilos al vestuario. Todos sabían en Anfield que en el segundo tiempo el resultado se daría vuelta.Cuatro minutos tardaron los locales en ponerse arriba en una gran jugada colectiva de cesiones rápidas y cortas hasta que apareció el espacio vacío por derecha y allí fue Mac Allister para mandar el pase atrás que Curtís Jones mandó a la red. El nocaut llegó a los 37 en una jugada parecida a la de Gakpo pero desde el otro lado y protagonizada por Salah. Típico gol del egipcio. Enganche hacia adentro y dudazo cruzado. Así confirmó su posición como máximo goleador de la Pre
mier con 16 tantos, tres más que Haaland que ayer falló un penal.Ame Slot decidió dar descanso a los dos que fueron decisivos el domingo en el 6-3 de visitante al To- ttenham Szoboszlai y el colombiano Luis Díaz ayer fueron al banco y de entrada jugaron Jones y Dar- win Núñez. El húngaro entró por Jones a los 32 de la segunda parte. En el descuento salió, aplaudido, Mac Allister. Díaz no tuvo minutos.La competencia en Europa no sabe de descanso. Liverpool jugó el domingo, ayer. y el domingo va de visita a Londres para jugar con West Ham en el final de la primera rueda. ■

Mal día para los argentinos 
en los partidos del Boxing Day
LONDRES. AGENCIASPerdió el Chelsea con Enzo Fernández de titular. Golearon al Aston Villa con Emiliano Martínez en el arco y Emiliano Buendía entrando desde el banco. Perdió el Manches- ter United con Lisandro Martínez de entrada y Alejandro Garnacho ingresando en los últimos doce minutos. Sólo se salvó Guido Rodríguez con el West Ham pero fue amonestado y sustituido cuando quedaban 23 minutos de juego.Los resultados de la fecha 18 lo marcan: Chelsea 1 Fulham 2; 
Newcastle 3 Aston Villa 0; Wol- 
verhampton2 Manchester United 
0 y Southampton 0 West Ham 1. Además, el City de Guardiola no pudo volver al triunfo: empató 1-1

en el Etihad con Everton a pesar de que se puso en ventaja a los 14 minutos con gol de Bernardo Silva. A los 36 lo empató Ndiayé. Para colmo, Pickford, arquero de la selec
ción inglesa, le atajó un penal a 
Haaland.

Bournemouth y Crystal Palace empataron 0-0 y no fue convocado Nico Domínguez en el triunfo de 
Nottingham por 1-0 sobre To- 
ttenham en el que Cutí Romero sigue ausente por su lesión.A los 2 minutos, Dibu tuvo que ir a buscar la pelota al fondo del arco y se quedó mirando por una de las pantallas del estadio el formidable gol de Anthony Gordon. Nada pudo hacer Martínez. Enseguida, el Villa perdió al colombiano John Durán por una violenta plancha y evitó irse al descanso con una diferencia más amplia en contra porque el Dibu le sacó un remate formidable al italiano Tonali. Isak amplió al cuarto de hora y en el descuento completó Joelinton.Enzo Fernández volvió a hacer el

doble cinco con Caicedo en Chelsea que perdió de local el clásico barrial con Fulham. Colé Palmer adelantó a los Blues a los 18 pero todo se vino abajo en los minutos finales con los tantos de Qilson a los 37 y del brasileño Rodrigo a los 44.El United cayó en su visita a Wol- verhampton. Correcta actuación de Lisandro Martínez, insuficiente para evitar el gol olímpico de Cuntía a los 18 de la segunda parte y el de Hee-Chan en el descuento. Garnacho poco pudo aportar cuando reemplazó a Amad Diallo Traore.Y Guardiola no le encuentra la vuelta a la crisis del City que quedó a 14 puntos del Liverpool. El empate en casa sabe a poco pero es un remiendo a la racha de derrotas.Hoy Arsenal-Ipswich y Brighton- Brentford. Manda cómodamente Liverpool con 42 puntos y un partido pendiente. Lo siguen Chelsea con 35, Nottingham con 34 y Arsenal con 33 que puede dar el salto al segundo puesto si le gana hoy al Ipswich.BCaído. Dibu Martínez mira el festejo de Gordon del primer gol. reuters
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AtletismoEl rosarino, uno de los dos campeones argentinos de París, practica salto en largo desde hace siete años y medio. Un encuentro fortuito le cambió la vida.Impellizzeri es el oro paralímpico que salta casi por una casualidad
Luciana Aranguiz laranguiz@clarin.comBrian Impellizzeri fue uno de los dos deportistas que subió la bandera celeste y blanca a lo más alto de un podio en los Juegos Paralím- picos de París 2024 al consagrarse campeón en salto en largo de la categoría T37 en la que compiten los atletas con limitación en la coordinación y el movimiento en un lado del cuerpo. Su medalla de oro fue histórica -sumada a la que consiguió Iñaki Basiloff en natación, ambos cortaron una sequía de 28 años sin dos títulos argentinos en una misma edición de los Juegos- y se potencia aún más su valor si se recuerda que hace dos ciclos para- límpicos él ni siquiera conocía su deporte.Es que el santafesino de 26 años necesitó apenas unos siete y medio para pasar del anonimato a ser una potencia del paraatletismo. A principios de 2017 dio sus primeros saltos después de que el destino lo cruzara con Martín Arroyo, su entrenador, en una fiesta de cumpleaños. Y ahora despide la temporada como el campeón paralímpico y mundial celebrando el logro de haber cumplido un sueño en la capital francesa.“Sabemos que en comparación con otros deportistas mi trayectoria es muy corta. Y si hacemos un balance de los últimos siete años, para lo que nosotros pensábamos y para lo que creíamos que podíamos aspirar, fue todo muy rápido. Ni hablar del desarrollo que tuvimos entre 2022 y 2024. Estamos muy contentos con todo lo que logramos”, reflexionó en la charla con Clarín.No tardó mucho en encontrarle la explicación a esa evolución acelerada.“Ese crecimiento habla del muy buen trabajo que hace mi entrenador conmigo y de todo el equipo que tenemos. Trabajamos con un nutricionista, con los dos mejores kinesiólogos que hay -Romina González, que forma parte del staff del Comité Olímpico Argentino, y Pablo Risso, de Newell’s- y un preparador físico biomecánico. Tenemos un gran grupo detrás que hace lo mejor para que yo esté en óptimas condiciones. Eso fue lo que hizo que mi carrera sea tan acelerada”, contó.

En el aire. Brian Impellizzeri es también el campeón mundial vigente tras consagrarse en París 2023. parís2024
“También habla de la constancia y disciplina que tengo como deportista, aspectos que son necesarios poder soportar todo el trabajo de esta carrera. No es simplemente ir a entrenar. Siempre decimos que con los sacrificios y todas las cosas que tenés que dejar de lado es un trabajo 24/7. No son sólo las dos o tres horas que estás en la pista y las horas que pasás en el gimnasio”, agregó.Y como para demostrar que no miente cuando habla de una dedicación absoluta, continuó: “En París, después de la ceremonia de premiación, ya empezamos a pensar en lo que viene. Nos sentamos en

Impellizzeri tiene una 
hemiplejía en el lado 
izquierdo del cuerpo.

la Villa Paralímpica y comenzamos a planificar los próximos cuatro años que van a ser muy cargados, pero van a pasar en un parpadeo, como suele ocurrir. Hasta el viaje en auto de Rosario a Buenos Aires para venir a los Premios Olimpia lo aprovechamos para hablar del plan para 2025. Es así, una locura. No po- dés regalar nada”.Además destacó su fortaleza mental para encarar las competencias más exigentes. “Manejo muy bien la presión; creo que por la ex

Se miraysetoca. La medalla fue el gran premio a su esfuerzo, parís2024
periencia de trabajar año a año. En París competí ante 50 mil personas y fue imponente el escenario. Pero lo supe manejar bien”, sostuvo.El rosarino Impellizzeri nació en 1998. Inquieto, siempre practicó deportes: probó con el tenis, el bas- quet, el voleibol y hasta con algunos deportes urbanos como el parkour, el skate o el BMX compitiendo con atletas convencionales porque su discapacidad suele pasar desapercibida.Su mamá notó cuando él era pequeño que tenía problemas para coordinar los movimientos y lo llevó de un médico a otro hasta que encontró quien lo pudo diagnosticar: Impellizzeri tiene una hemiplejía en el lado izquierdo del cuerpo por 

una leve parálisis cerebral congé- nita que le provoca menor rango articular, menos fuerza y menor posibilidad de reacción y le limita los movimientos del brazo y la pierna de ese lado.Durante muchísimos años ni siquiera sus compañeros de colegio o sus amigos cercanos notaron esas limitaciones motrices. Hasta que a fines de 2016, en un cumpleaños, el destino lo cruzó con Arroyo, entrenador de Yanina Martínez (obtuvo la medalla de oro en 100 metros en los Juegos Paralímpicos de Río de Janeiro), quien con su ojo entrenado descubrió rápidamente el “secreto” de Impellizzeri y lo convenció para que probara con el atletismo.

Su físico -1,97 metros y un cuerpo muy delgado- hizo que Arroyo pensara de entrada en alguna prueba de salto. “Fue por mi altura, quizá. Pero también porque había jugado al voleibol, había hecho cinco años de parkour y tal vez todo tenía relación con lo de la saltabi- lidad. Eso nos dio una muy buena base deportiva para complementar el entrenamiento de Martín”, comentó Impellizzeri.Al principio fue también velocis- ta -en Lima 2019 fue plata en 100 metros y bronce en 200-, pero finalmente decidió enfocarse en el salto en largo en el que los resultados fueron impresionantes desde el principio. Es más, en su primera prueba, sin haber saltado nunca, consiguió una marca de 5,11 metros que lo ubicó entre los mejores 12 del mundo.Tuvo su bautismo internacional en esa disciplina en marzo de 2017 en un torneo en Caixa, en el que ganó el bronce con 5,50 metros. Dos años más tarde, en la cita parapanamericana de la capital peruana, se colgó el oro con 6,21. En los Juegos Paralímpicos de Tokio 2020, celebrados en 2021, se quedó con la plata con 6,44. El año pasado defendió el título continental en Santiago y se consagró en el Mundial de París con 6,67, record del campeonato. Y hace casi cuatro meses cerró el ciclo con el oro paralímpico con 6,42.“Los últimos dos años fueron muy buenos. Veníamos de ganar el oro mundial con un record de América, lo que fue un logro enorme, en un 2023 en el que estuvimos muy fuertes. Y en este 2024 viví lo mejor de mi carrera deportiva porque conseguimos el mayor logro posible al que puede aspirar un deportista que es la medalla de oro en un Juego Paralímpico. Se nos había escapado en 2021 por muy poco y era algo que queríamos conseguir esta temporada. La parte más linda fue hacer sonar el Himno argentino y ver izar la bandera hasta lo más alto”, aseguró.En muy poco tiempo construyó una carrera dorada y se convirtió en uno de los mejores saltadores del mundo. Y todo empezó con aquel encuentro azaroso con Arroyo del que se acuerda cada vez que habla de algún logro, alguna medalla o algún record.“Ese momento me cambió la vida como persona y como deportista. Fue un encuentro muy casual en un cumpleaños, no me lo esperaba. De tan casual que fue, podría no haber pasado nunca. Porque además yo podría no haber aceptado la invitación de un extraño para ir a entrenar un deporte que ni tenía visto. Hoy agradezco que haya sucedido. Fue lo mejor que me pudo haber pasado”, comentó Impellizzeri. “Ese es el mensaje que me gustaría compartir: el deporte vale la pena y si tocás la puerta del paralimpismo te puede cambiar la vida” sostuvo. ■
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Tenis

Purcell, un campeón de 
Grand SLim, recibió una 
curiosa sanción por doping
El australiano logró el título de Flushing Meadows en dobles. El mismo pidió ser suspendido provisoriamente.

LONDRES, INGLATERRA. ESPECIALLos casos de doping de alto perfil sacudieron varias veces al tenis mundial en 2024. Primero fue el de 
Jannik Sinner, que resultó absuelto luego de explicar que su positivo fue consecuencia de un descuido de su equipo y quedó envuelto en la polémica. Luego, el de Iga 
Swiatek, quien fue castigada con un mes afuera de las canchas tras demostrar que ingirió una sustancia prohibida por error. Y ahora apareció el de Max Purcell, campeón de Flushing Meadows en dobles. Aunque el del australiano tiene una particularidad: fue el propio jugador el que alertó a la Agen
cia Internacional de Integridad del 
Tenis (ITIA, según sus siglas en in- glé) su "violación" a las reglas y solicitó una suspensión provisional que entró en vigencia, como aseguraron él y la propia entidad."Purcell, de 26 años, actualmente número 12 del mundo en dobles, admitió haber infringido el artículo 2.2 del programa Antidoping del Tenis relativo al uso de un método prohibido y solicitó entrar en suspensión provisional el 10 de diciembre de 2024. La suspensión entró en vigor el 12 de diciembre de 2024 y el tiempo cumplido bajo la suspensión provisional se acreditará contra cualquier sanción fu-
La United presenta varios motivos 
para empezar a disfrutar un gran año

<5
Análisis

Mariano Ryan mryan@clarin.comEs tan vertiginoso el ritmo del mundo del tenis que aún a cinco días del comienzo del nuevo año la temporada 2025 ya arrancó con la Copa United que promete un atractivo torneo con 18 equipos mixtos que jugarán en Perth y Sidney en canchas similares a las de Australia, el primer Grand Slam. Si bien las luces alumbrarán grandes figu

Revéscon slice. Max Purcell recibió una infusión intravenosa, reuters
tura", anunció la ITIA en un breve comunicado.Un rato más tarde fue Purcell quien divulgó más detalles sobre su caso a través de sus redes sociales."Como anunció la ITIA, acepté voluntariamente una suspensión provisional desde que, sin saberlo, recibí una infusión intravenosa de vitaminas por encima del límite permitido de 100 mililitros", arrancó Purcell su relato."Hasta la semana pasada, cuan

ras como los estadounidenses Taylor Fritz y Coco Gauff, el alemán Alexander Zverev, la polaca Iga Swiatek, la italiana Jasmine Paolini, la china Qinwen Zheng, la kazaja Elena Rybakina, el australiano Alex de Minaur y el noruego Casper Ruud (es decir que habrá nueve de los 20 top ten de ambas ramas), el tenis argentino participará con un equipo importante -y con lo mejor posible por el lado de las mujeres- que estará integrado por Tomás Et- cheverry (en el debut oficial junto a su entrenador Horacio de la Peña, quien también será el capitán argentino), Thiago Tirante, el doblis- 

do recibí los registros médicos de una clínica que mostraban que la cantidad que había recibido superaba los 100 mililitros, estaba plenamente convencido de que había hecho todo lo posible para asegurarme de que había seguido las normas y métodos de la Agencia Mundial Antidoping (WADA, según sus siglas en inglés). Pero los registros mostraron que la vía intravenosa superó ese límite a pesar de que yo le había dicho a la clínica médica que era un atleta profesional y que 

ta Guido Andreozzi, María Lourdes Carié y Nadia Podoroska. Justamente el conjunto nacional se presentará contra el local Australia y luego jugará con Gran Bretaña, siempre en Sidney.Más allá de aquellos nombres, el torneo tendrá atractivos varios como el sueño de Italia que, de la mano de Paolini, pretende extender un enorme 2024 en el que fue campeón de las Copas Davis y Billie Jean King; la vuelta al ruedo de Swiatek tras el ruido provocado por su doping no sancionado; la posibilidad del doblete de Alemania, liderado por Zverev; la firme candi

necesitaba que estuviera por debajo de esa dosis", continuó.Y cerró: "Esta noticia fue devastadora para mí porque me enorgullezco de ser un atleta que siempre se asegura de que todo sea seguro para la WADA. Comuniqué voluntariamente esta información a la ITIA y fui lo más transparente posible para intentar dejar atrás toda esta situación. Espero volver pronto a las canchas".La situación de Purcell es distinta a las de Sinner y Swiatek no sólo porque fue él mismo quien notificó a la ITIA, lo que quizá le juegue a favor en el desenlace de la historia. Los casos del italiano, ganador en 2024 en Australia y Flushing Meadows y número 1 del mundo, y de la polaca, campeona en Roland Garros, bronce olímpico en París 2024y segunda del ranking (estaba primera cuando falló el control), involucraron el consumo de sustancias prohibidas. El de Purcell es una violación por el uso de un método prohibido, al menos con la información que se divulgó.Ese artículo 2.2 que admitió haber infringido habla de una forma de "manipulación química y física" 
y más específicamente de "infusio
nes intravenosas y/o inyecciones 
de más de un total de 100 mi. en un 
período de 12 horas, con excepción 
de aq uellas recibidas legítimamen
te durante un tratamiento hospita
lario, una intervención quirúrgica 
o investigaciones de diagnóstico 
clínico".Habrá que esperar que la ITIA lleve adelante su investigación para conocer más detalles -por ejemplo, si las "vitaminas" que recibió son 
legales para el programa Antidoping- y cuál será el castigo final para Purcell.El tenista se perderá la gira que abrirá la temporada en su país que arrancará con la Copa United y cerrará con el Australia, el primer Grand Slam del calendario, del 12 al 26 de enero. ■ 
datura de Estados Unidos al tratarse del único equipo que, con Fritz -campeón de la United en la primera edición, en 2023- y Gauff -debutará en la competencia-, es el único con dos top ten en su formación; y las aspiraciones lógicas que tienen Grecia, con dos ex top ten que buscan volver a ser protagonistas como Stefanos Tsitsipas y María Sa- kkari, y China, con una jugadora como Qinwen Zheng que fue una de las grandes apariciones del año pasado con su título olímpico de París 2024 y sus finales en Australia y el Masters.La Copa United tendrá su tercera edición con dinero y puntos en juego. Es el inicio de otra temporada que promete emociones al por mayor con los mejores tenistas del mundo. Habrá que empezar a disfrutarlos.

Libreta de 
polideportivo

Automovilismo

La vuelta de Di Palma

Marcos di Palma quiere volver a correr en el Turismo Carretera, categoría en la que sumó 12 triunfos y de la que se retiró en 2009. El arrecifeño, que probó un Chevrolet Camaro del equipo RUS Med en La Plata, confirmó en una entrevista con el sitio Campeones que planea regresar en 2026.

Rugby

Materaylaelite

Pablo Matera formó parte del equipo ideal de 2024 del prestigioso sitio inglés Planet 
Rugby, que destacó que el tercera línea de Los Pumas “dominó la batalla física en el Rugby Championship”. Fue el único argentino en la lista de los elegidos en la que predominaron los Springboks.
Boxeo

Podio para Khelif

La argelina Imane Khelif, campeona olímpica y cuestionada durante París 2024 por las dudas sobre su género, fue otra vez el blanco de las críticas al quedar tercera en el ranking de las mejores deportistas del año de la agencia estadounidense AP detrás de Caitlin Clark y Simone Biles.
Básquetbol

Doncic, lesionado

El esloveno Luka Doncic se retiró en el cierre del segundo cuarto de la derrota de los Ma- vericks por 105 a 99 ante Minnesota, con mucho dolor por la distensión muscular en la pantorrila izquierda que lo molesta desde hace un tiempo. Y en Dallas pronostican una larga recuperación.
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Música

Carrera ascendente. En 2013 editó su primer simple y en 2017 trabajó en "El Marginal".

Tras llenar el Luna Park y cantar en Vélez, la popular artista irá al Movistar Arena el 21 de febrero. El nuevo rumbo musical y su romance con Luck Ra.

La Joaqui: “La magia 
es llevar el sonido 
de tu barrio a 
todos lados”

<5
Entrevista
Marcelo Fernández Bitarmbitar@clarin.com

D
el rap al trap, de la música a la televisión, y vuelta. La Joaqui, álter ego de la marplatense Joa- quinha Lerena, no para de encarar nuevos desafíos y siempre salir airosa. Sacó su primer single en 2013, año en que fue semifina- lista de Red Bull Batalla, la primera argentina en llegar a esa instancia. Desde entonces es figura de culto en la escena del freestyle.No solo cantante, también es actriz y en 2017 sobresalió con el personaje de La Mecha, novia de Diosito (Nico Furtado) en la serie 

El Marginal. Poco después fue protagonista en otra producción: 
Días de gallos.Desde su gran vuelta a la música, estuvo en el festival Lollapa- looza Argentina de 2022, agotó las entradas de su primer Luna Park en menos de dos horas en 2023, fue telonera de los shows de Ka- rol G en el estadio Vélez Sarsfield, 

y realizó una gira por España. Ahora, mientras los programas de chismes la mencionan casi a diario por su noviazgo con Luck Ra, sorprendió a todos al anunciar su primer Movistar Arena, el 21 de febrero.“Estoy feliz -cuenta en su charla con Clarín- porque me está yendo muy bien, la verdad. Mucho mejor de lo que en mi ilusión esperaba que me vaya. También contenta de poder presentarme en un lugar como el Movistar. Es un sueño hecho realidad para mí, así que feliz, como te imaginarás”.Hace apenas un mes, La Joaqui lanzó su álbum Tu patrona de lu
jo, con hits como Terapia de cho- 
quey San Turrona, confirmando su éxito en el estilo RKT, esa mezcla de cumbia y reggaetón que explotó desde el conurbano a todo el país y el mundo hispano durante los últimos 15 años. “El disco -cuenta- lo fui creando y sacando de a poco, casi un single por semana. O sea que en un mes el álbum estuvo afuera. Me parecía interesante ir soltando en capítulos como para tener una conexión especial”.
-¿Cómo sería tu balance de fin de 
año? Tuviste un muy buen año.-Estuvo muy lindo la verdad. Como balance fin de año, agarro lo lindo y también lo que me hubiera gusta

do que esté mejor, porque siempre uno puede mejorar. Este año he hecho lo que me gusta, y eso no tiene precio.
-En 2022 tuviste un año "de regre
so". ¿Cómo ves toda esta etapa 
de los últimos dos o tres años?-Siento que he podido armar un proyecto con una propuesta nueva, con un sonido nuevo que la gente no tenía mucha fe que perdurara, y perduró. Es la magia de llevar el sonido de tu barrio para todos lados; un sueño hecho realidad.
-¿Cómo evitaste la tentación de 
hacer algo más genérico?-No sé si es solo el hecho de hacer pop para que algo funcione. Creo que, en el camino, cuando lográs meter un éxito, sentís el peso de que lo que hagas después tiene que funcionar igual. Entonces tal vez te ponés más pensante en buscar esa sensación y se pierde un poco la magia de hacer desde la naturalidad de la inspiración genuina.Tal vez uno se tienta y desde ese mismo lugar cometemos los mayores errores.
-Steve Aoki habló maravillas del 
tema que hicieron con Tini, "Mu
ñecas". ¿Qué te acordás de esa 
experiencia?-¿No fue increíble? ¿Te imaginas lo que es para un artista de RKT ha

cer un tema así? Fue una locura y no lo podía creer. Me acuerdo que me mandaron una propuesta con esa canción y me encantó. Ese mismo día la grabé. No podía creer que el universo me estaba brindando semejante oportunidad, así que la viví como uno de los primeros golpes de suerte grandes que tuve.
-¿Con quién te gustaría hacer un 
feat o una producción?-Estoy en un momento donde no espero un feat, porque estoy dejando que el universo me vaya presentando propuestas. Siento que he encarado muchas cosas, así que ahora solo estoy dejando que las oportunidades fluyan.
-¿Para qué lado te gustaría hacer 
algo un poco distinto a lo tuyo?-Me gustaría tirarme para el mundo de la cumbia tropical. Es lo que más me gusta ahora. El Grupo Cañaveral, de México, sería un sueño.Cuando se la consulta por la decisión de hacer su primer show en Movistar Arena, La Joaqui agradece la pregunta y dice: “Es un desafío grande. Me encanta que me preguntes eso porque es algo que hice no pensando en llenar el lugar, sino pensando en todas las cosas que me dio la vida con las pocas herramientas que tenía. Recién hoy, cuando ya he resuelto todos los 

problemas, conflictos, cuestiones legales, o no tener un equipo, quiero presentar una propuesta nueva”.Y agrega: “Siento que es lo mínimo que puedo hacer por todo lo que me brindó la gente. Soy consciente que hay un montón de herramientas con las que no crecí, pero que he empezado a construir este último año. Me armé una banda de música de ensueño de cumbia, que es algo con lo que siempre soñé, y tengo mucha ansiedad por mostrarlo. Comienza una nueva era”.
-Y ya van., ¿cuántas nuevas eras? 
Tenés la capacidad de reinventar
te y agarrar desafíos nuevos.-Mira, si no te transformás, es muy difícil que puedas convivir con el universo.
-En tu recorrido fuiste pasando 
del rap al trap y al RKT. ¿Cómo ves 
la evolución de ese estilo que fue 
creciendo y se convirtió en muy 
popular?-Es algo espectacular porque es el sonido del corazón de los barrios y le da una oportunidad a los pibes de al menos creer que pueden aspirar a una vida mejor. No creo ser una cantante increíble y sé que hay habilidades de las que carezco, pero soy muy consciente que puedo ser la prueba viva de conseguir lo

mailto:mbitar@clarin.com
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Luck Ra. Con el cordobés se conocieron en abril. Enamorados.

Murió Richard Perry, un 
verdadero Rey Midas del popTuvo su apogeo en los 70 y los ‘80. Trabajó con Ringo Starr, Barbra Streisand, Rod Stewart y Julio Iglesias.

que realmente deseás de corazón, aunque la vida te diga que no en 50 millones de idiomas.
-El estilo pegó mucho entre los 
más chicos y hay gente que criti
ca las letras muy sexuales.-Yo soy mamá de dos niñas, y en mi casa tienen el acceso a absolutamente todo lo artístico. Permito que ellas fluyan, pero la contención familiar es crucial para que un niño no queme etapas. Si yo canto “Quiero que comas mi galletita” y tu hijo de siete años no tiene la mente corrompida, no tiene por qué entender otra cosa que comerse una galletita. Lo que no podemos esperar es que los músicos arreglen los agujeritos que dejan los espacios vacíos en las casas.Yo amo a los niños y me hubiera encantado tener la capacidad de canto y baile de una Panam, o poder dar un musical de Disney. Creo que viví cosas que está bueno contarlas para que se puedan escuchar desde una postura más adulta. Siempre fui muy abierta con lo que viví y lo que me tocó transitar a lo largo de la vida. Y siento que si tu hijo de de siete años empatiza con un tema que habla de marihuana, el problema no es el tema que habla de marihuana, sino que tu hijo está quemando etapas y que deberías cuidarlo.
-¿Y cómo te fuiste manejando 
con las redes sociales estos últi
mos años? Es genial que puedes 
anunciar una canción nueva en 
Instagram, pero también están 
los que se meten con tu vida per
sonal.-Es terrible, ¡terrible! Es doloroso porque la gente asume que es el precio que uno debe pagar, y yo siento que en realidad nadie debe pagar un maltrato virtual. Entiendo que hay situaciones que uno tiene que limitar y defender, pero el hecho de no te guste lo que hago no es motivo suficiente para que alguien escriba “Ojalá mañana te mueras”. Estamos en un momento donde pareciera bueno estar enojado con el mundo. Son exte- riorizaciones que otras personas tienen dentro de sí mismas y y tampoco las puedo tomarlo como

algo personal.
De novia con Luck RaEn abril de este año, La Joaqui y Luck Ra comenzaron un coqueteo en las redes que fue el inicio de un romance. En noviembre, en una visita a La Peña de Morfi, ella confirmó todo: “¡Estoy hasta las pelotas! ¡Ay, ¡perdón! Me gustaba tanto que me daba vergüenza”. Hoy cuenta lo siguiente acerca de su relación con la nueva estrella del cuarteto: “Vivimos nuestra vida normal. Salgo con un hombre que es bueno, muy sa- no y muy comprensivo. Realmente nunca tuve que lidiar con una situación como un problema porque cuidamos mucho cómo nos sentimos, y esa es la parte que importa: si dentro de un vínculo hay un cuidado, una contención y un respeto. Lo que pasa afuera importa muy poco”.
-¿Cómo se conocieron?-En el ambiente nos conocemos todos con todos. Hace años que nos veníamos viendo y a mí siempre me pareció un hermoso. La vida nos llevó para el mismo lugar en un momento de nuestras vidas y la verdad que ha sido un privilegio.
-¿Cómo manejan el tema de las 
agendas muy complicadas de 
cada uno, algo que requiere bas
tante madurez?-Sí, totalmente. Cuando tenés un vínculo sano entendés que el otro hace lo mejor que puede y que también hay que cuidar nuestros espacios. Yo respeto mucho su trabajo y él respeta mucho al mío. Anhelamos que a ambos nos vaya cada vez mejor. Y siempre que tenemos espacios libres tratamos de conectarnos y de poder compartir.
-¿No se dio hacer ningún tema 
juntos todavía?-No, todavía no. Estamos disfrutando la vinculación desde el amor justamente y y dándole tiempo a lo laboral. Supongo que el único espacio que tenemos nuestro es nuestro vínculo para adentro y por el momento lo estamos cuidando. ■

Richard Perry, uno de los productores de discos más exitoso de los años 70 y '80, murió este martes 24 de diciembre en un hospital de Los Ángeles. Tenía 82 años. La causa de su muerte fue un paro cardíaco, dijo Daphna Kastner Keitel, una amiga. Entre los artistas que trabajaron con él, un verdadero Rey Midas del Pop, figuran Barbra Streisand, Ringo Starr y Car- ly Simón.Fuera del universo musical, fue novio de la actriz Jane Fonda, un noviazgo de ocho años, que duró hasta 2016. Entre los grandes éxitos de Richard Perry se encuentran Without You de Nilsson y You 're So Vain de Car- ly Simón, que alcanzaron el número uno en el Billboard Hot 100 y también recibieron nominaciones al Grammy como grabación del año. Estos dos éxitos clásicos ejemplifican el estilo de producción de Perry: inmaculado, poderoso y preciso, ejemplifica el periodista Paul Grein en Billboard. Otros éxitos que tienen ese sello inconfundible de Perry incluyen When I 
Need You de Leo Sayer (también número uno en el Hot 100) y el majestuoso Stand Tall de Bur- ton Cummings (un éxito entre los 10 primeros del Hot 100 en 1977).Perry produjo más de 30 éxitos top 20 en el Hot 100, incluyendo la versión de Barbra Streisand de Stoney End de Laura Nyro, en la que la legendaria estrella se sumergió en la música pop contemporánea por primera vez; y una larga serie de éxitos de The Pointer Sisters, incluyendo I'm So Excited y Jump 
(forMyLove).Perry fue el productor de sencillos más destacado de 
Billboard en los resúmenes de fin de año de la revista dos veces, en 1977 y 1984. Recibió nominaciones consecutivas al Grammy como productor del año, no clásico, en 1977 y 1978.Durante 42 años estuvo entre los 10 mejores álbumes de la lista Billboard 200. Llegó por primera vez al top 10 en julio de 1968 con un proyecto muy improbable, un álbum del fenómeno de la cultura pop Tiny Tim. Su último proyecto discográfi- co en llegar al top 10 fue Ely Me

Una eminencia. Fue novio de Jane Fonda y llevó a Ringo al #1.
to TheMoon... The Great American 
Songbook, Vol. 5 de Rod Stewart en noviembre de 2010.
Llevó al número 1 a Ringo Starr Richard Perry produjo dos éxitos consecutivos que alcanzaron el número uno en el Hot 100 con dos artistas diferentes: Ringo Starr (Pho- 
tograph y You'reSixteen en 1973- 74) y Sayer (You Make Me Feel Like 
Dancingy When I Need You, ambos en 1977)".Los éxitos de Ringo Starr fueron históricos: la primera y única vez que un ex Beatle tuvo sencillos consecutivos que alcanzaron el número uno en el Hot 100. Perry nunca ganó un Grammy en competencia, pero finalmente recibió un Premio Trustees de la Academia de la Grabación en 2015, un reconocimiento a su trayectoria.Sus otras nominaciones fueron álbum del año para Nilsson Schmilsson (el álbum que albergaba Without You y su peculiar éxito posterior, Coconut), mejor interpretación instrumental pop por una versión instrumental de Jump 
(ForMyLove) (The Pointer Sisters ganó mejor interpretación pop de un dúo o grupo con voz por la versión vocal) y mejor video musical, formato corto, por la compilación 
So Excited de The Pointer Sisters, en la que fue el director de video.La larga serie de éxitos de Perry con The Pointer Sisters realmente demostró lo que podía hacer. El grupo era considerado un grupo B, en el mejor de los casos, cuando Perry anunció en 1978 que los contra

taría para su nuevo sello Planet Records. El grupo había tenido un par de éxitos moderados, pero pocos esperaban que se convirtieran en uno de los grupos más consistentes de la música pop.Bajo la guía de Perry, hicieron exactamente eso, con cinco éxitos entre los cinco primeros en el Hot 100: una versión de Fire de Bruce Springsteen, He'sSo Shy (una canción de Tom Snow/Cynthia Weil con un estilo que recordaba a los éxitos de los grupos femeninos de principios de los 60), SlowHand, 
Automaticy Jump (ForMyLove), que pasó a ser la banda sonora de una de las escenas más ingeniosas de Love Actually, cuando el primer ministro interpretado por Hugh Grant simplemente no puede resistirse a ese ritmo.Perry era un gran productor de música pop, pero su música también tocaba otros géneros. Produjo To All the Girls Tve Loved Before de Julio Iglesias y Willie Nelson, que alcanzó el número uno en Hot Country Songs en 1984 y ganó el premio al sencillo del año en los premios de la Academia de Música Country y fue nominado en esa categoría en los premios de la Asociación de Música Country. Perry también tuvo éxitos número uno en las listas de R&B y dance.Richard Van Perry había nacido en Brooklyn, Nueva York, el 18 de junio de 1942, hijo de Mack y Sylvia Perry, quienes fabricaban y vendían instrumentos musicales y también se desempeñaban como profesores de música. ■
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Cultura

El gran creador. Entre otros galardones, había recibido el Premio Nacional a la Trayectoria, gcba En arteba '24. Una de sus obras.
Adiós a Alfredo Prior, el más 
abstracto de los figurativosTenía 72 años. Pintor, músico y poeta, deja una huella en nuestro arte. En sus creaciones, la bruma y la luz invitan al espectador a un mundo de sutilezas.
Julia VillaroEspecial para ClarínAgua, bruma, humo. En las obras de Alfredo Prior conviven todas esas materias de forma indefinida: hay espesura y evanescencia, y sobre los fondos más opacos se recortan los trazos más fosforescentes. Era pintor, músico y poeta. Era, ante todo, un creador de mundos. Su universo personal, habitado de osos, conejos y soldados napoleónicos, es lo primero que entra en los ojos de los espectadores, aunque dijese que el público no le importaba.También decía que era el más abstracto entre los figurativos y el más figurativo de los abstractos, y que no tenía maestros de pintura, aunque su obra esté plagada de citas -originales y sutiles- a un gran número de maestros de todos los tiempos.Algo del orden de la contradicción, o, mejor dicho, de la paradoja, parecía motorizar su mente. Caro a las fábulas, los mitos y los relatos literarios, murió a los 72 años, en la víspera de la Nochebuena.Había nacido en San Isidro, donde vivió hasta los casi 30 años. Se formó como pintor de forma autodidacta, bajo el auspicio de una abuela que le compraba los materiales. “Mi única caja de herramientas es la historia del arte”, dijo en alguna entrevista.

Childrens Córner. Composición de pequeños retratos, en el acervo del Museo Nacional de Bellas Artes.
Lector y melómano, era un artista mental, aunque la materia de sus obras, con su paleta de turquesas y violáceos en mutación constante, ejerciese en nuestras retinas una seducción fatal.

Generación frondosaPrior fue un miembro fundamental de esa banda de jóvenes artistas que saltó a las telas y a las calles porteñas a comienzos de la democracia. Una generación frondosa, de la que también formaron parte Liliana Maresca, Juan José Cambre 

yMarciaSchvartz.En esos años de primavera, Prior pintó obras a dúo con Guillermo Kuitca, y exploró la performance en espacios contraculturales como La Zona, un sótano bautizado en honor a Tarkovsky que administraba con amigos y colegas.Una vez, una de las bailarinas que actuaba terminó lastimada con los vidrios rotos de una licua- dora, y la sala entera al borde de la electrocución. Fue la última de sus incursiones en ese terreno.A partir de ahí, lo performático 

consistió en unas más apacibles lecturas de poemas, y actuaciones musicales junto a la banda Super Siempre, que integraba junto a Francisco Garamona, Sergio Bizzio yAlanCourtis.De aquellos años 80, en que el punk se funde con las Bellas Artes, es la serie Osarios. Dieciocho cartones en los que el artista representa criaturas extrañas, una serie de juguetes que podrían decirse inocentes y sin embargo inquietan. La ambivalencia, que tanto le gustaba al artista, se refuerza en el título 

que, haciendo referencia a un lugar de sepultura, también contiene en su raíz la mucho más candorosa palabra oso.El conjunto (concebido como un políptico en que las diferentes piezas conforman una sola obra) puede leerse como el cimiento del universo que, de ahí en adelante, construirá el artista para su pintura. Una suerte de fiesta galante siniestra, el punto justo en que un sueño hermoso comienza a tornarse pesadilla.Después vinieron otras series memorables, como En cada sueño 
habita una pena (1985) Sinfonía Na
poleónica (1987) y Música noctur
na (1995). Algunos libros de poemas, como Cómo resucitar a una 
liebre muerta, Leves instrucciones y Colombres y yo, y muchas otras pinturas sueltas, en las que confluyen las refulgencias de William Turner con los azules moleculares de Odilon Redon, y las formas mustias del último Monet, algunos de los artistas con los que le gustaba entrar en diálogo.Su serie de retratos de Jean Ge- net es más reciente (2020). Contra fondos azules, la carnadura del escritor francés parece descomponerse en algo maravilloso. Prior contaba, con el pucho en la mano, que su interés por Genet como personaje había surgido al leer el título de uno de sus ensayos: “Un Rem- brandt cortado a pedacitos regulares y tirado en el cagadero”.
Sus interesesEl título cifra varios de los intereses (o al menos de los hallazgos) de las obras de nuestro artista: la cita a uno de sus artistas favoritos (Rem- brandt, uno que, como él, oficiaba milagros haciendo de la pintura sobre la tela algo vivo) y una sonoridad sugestiva, de cadencia amable y sentido provocador. “El título -decía Prior que decía Duchamp- debe ser un color más”.No le faltaron amigos, como él talentosos e irreverentes, como Arturo Carrera (a quien conoció en la facultad de Letras), César Aira y los hermanos Lamborghini.Tampoco le faltaron muestras que lo celebrasen: hubo antológi- cas a tiempo en el Centro Cultural Recoleta, el Malba, el Museo Nacional de Bellas Artes de Neuquén. Y exposiciones regulares en la Galería Vasari. En 1985 representó a Argentina en la Bienal de San Pablo, y en 2016 ganó el Primer Premio Adquisición del BCRA con una obra atemporal que se titula “James Ensor tocando el Philiscordio”.Tal vez toda su obra estaba un poco fuera del tiempo, suspendida, hecha de capas y capas de historia chorreando por la tela hasta encontrar su lugar en el espacio. “No me gusta ser directo sino más bien elíptico. En ese sentido soy barroco y gongorino”, dijo en una entrevista hace unos años, elípticamente, para quien pudiese entenderlo. ■
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Personajes Horóscopo

Raphael: le detectaron 
un linf orna cerebral y 
suspendió sus conciertosEl famoso cantante de 81 años había sufrido una descompensación en un estudio de TV hace ocho días.

El ídolo. Sufrió un episodio cerebrovascular mientras participaba en el espacio de TVE "La Revuelta", efe
El cantante Raphael padece un lin- foma cerebral, según el parte medico del madrileño Hospital 12 de Octubre comunicado este jueves por su oficina de representación,donde se explica que el artista
Streaming

Adelanto del primer 
protagónico de Robert 
De Niro en una serie
Netflix dio a conocer un avance de 
Día Cero (Zero Day), que estará protagonizada por Robert De Niro. La noticia, además, es que será su primer papel protagónico en una serie,más allá de su rol clave en Na
da, la ficción encabezada por Luis Brandoni.Se trata de un thriller donde De Niro responde al nombre de Geor- ge Mullen, un ex presidente que luego de un fulminante ataque cibernético será elegido por la actual mandataria (Angela Bassett) para encabezar una comisión que tendrá por objetivo encontrar quién haya cometido semejante ataque.El personaje del gran actor de 

ya recibe un tratamiento específico y recibirá el alta en los próximos días. El parte indica que Raphael “presenta un linfoma cerebral primario con dos nodulos cerebrales en el hemisferio izquierdo que jus

tantas películas tendrá poderes especiales. “Van a agarrar a la gente 
déla calle sin orden judicial”. Se dice más: “La gente cree lo que necesita creer. La verdad es la verdad, pero no siempre es lo más importante”, se escucha aludiendo a los elementos de suspenso y conspiración que salpican una serie ubicada en el orden de las tramas dis
tópicas.

Zero Day debutará en el servicio de streaming el 20 de febrero de 2025. Serán seis episodios dirigidos y escritos por Eric Newman (Gri- 
selda) y Noah Oppenheim (Jackie). También actuarán figuras como Lizzy Caplan, Jesse Plemons, Joan 

tifican los síntomas neurológicos que presentó hace unos días”.“Durante su ingreso en este hospital se ha iniciado tratamiento específico para esta patología que continuará de forma ambulatoria.

Nuevo desafío. Para el actor.
Alien, Connie Britton, Dan Stevens y Matthew Modine.Bill Camp, Dan Stevens, Gaby Hoffmann, Clark Gregg y McKin- ley Belcher III aparecerán como estrellas invitadas. La marca de distinción de este proyecto es que se trata del “primer papel regular en televisión en la carrera de De Niro”, se informó (tomando al streaming 

Por este motivo, recibirá el alta previsiblemente en los próximos días”, precisa el informe médico.Los especialistas recomendaron un periodo prolongado de reposo y descanso mientras dure el tratamiento.
Internado hace ocho díasRaphael permanece ingresado desde el pasado día 18 en el Hospital Universitario 12 de Octubre, donde fue trasladado a petición propia tras permanecer menos de 24 horas en el Clínico San Carlos, al que acudió tras sentirse indispuesto en la grabación del programa de TVE 
La Revuelta.Durante su ingreso hospitalario, el cantante ha recibido la visita de su familia, entre ellos, su hijo Jaco- bo, quien este miércoles -día de Navidad- confiaba que su padre fuera dado de alta este viernes.Tras ser internado en el hospital se suspendieron los dos conciertos que Raphael iba a ofrecer en el WiZink Center de Madrid la semana pasada, y hoy su oficina de representación, RLM, informó de la cancelación del fin de la gira Victoria 2025.Se trata de los espectáculos programados en Estados Unidos: Washington (23 de febrero), Nueva York (6 de marzo) y Miami (8 de marzo); en la República Dominicana (Santo Domingo, 11 y 12 de marzo), en Costa Rica (San José, 24 y 25 de febrero), en Puerto Rico (San Juan, 2 de marzo) y en México (Ciudad de México, 15 de marzo).“Con la esperanza de una pronta recuperación, Raphael confía en poder retomar su agenda y reencontrarse pronto con su público”, concluye el comunicado. ■ 

como una prima hermana de la televisión tradicional), aunque en realidad el actor ya haya recibido nominaciones al Emmy en su carrera, incluida una como mejor actor en una película (hecha para televisión) de HBO, Wizard ofLies.La historia, de algún modo, re- cuerdaa The Siege (1998) con Den- zel Washington, Annette Beningy Bruce Willis. Esa película también trataba sobre un gran ataque terrorista en Estados Unidos y el gobierno otorgando mayor autoridad a un general que violaba los derechos de ciudadanía.En el avance difundido por Netflix, intrigante por cierto, Robert De Niro luce en plena forma, como siempre, y su papel no hace más que ponerlo una vez más al borde de la leyenda que es.La trama no solo apunta a los responsables del ataque, sino que en una línea argumental paralela intenta plantear los desafíos personales del protagonista. ■

ARIESEn la búsqueda de nuevos horizontes descubre que puede compartir opiniones con colegas. Anímese a expresar sus pensamientos.
TAURORenueve la energía con planes que lo entusiasman sin perder el lugar. Un método de acción ordena sus prioridades y las define.
GÉMINISLa realidad cambia de signo, expresa sus ideas con buenos resultados. La economía lo convoca a realizar nuevos emprendimientos.
CÁNCERAnímese a más, sabe que puede convencer a su grupo de trabajo. Se impulsa a concretar negocios que pueden mejorar la economía.
LEOSu imagen es positiva, analiza sobre los hechos. Asume un lugar de referencia entre sus colegas y propicia ideas interesantes.
VIRGOBaje el nivel de exigencia y exprese sus ideas. Un avance procura ganancias, trate de capitalizarlas en beneficio de su proyecto.
LIBRALa observación de la realidad es muy elocuente. Las coincidencias con sus socios son la base para realizar nuevas actividades.
ESCORPIOReafirma sus ideas con acciones concretas y debate propuestas. Retoma la iniciativa en temas que necesitan de su idoneidad.
SAGITARIOLa inspiración para realizar tareas es positiva. Vincula puntos de apoyo y equilibra tensiones entre diferentes propuestas.
CAPRICORNIOAlgo por descubrir lo hará trabajar valorando la experiencia. Se pone al frente de un nuevo liderazgo y avanza en sus consignas.
ACUARIOLa realidad se muestra con sus verdades, actúe con objetividad.La imaginación es su favorita, aprueban las ideas que expone.
PISCISLogrará coincidencias, el clima social crea oportunidades. Las dudas dejan paso a la certeza, dele lugar a las intuiciones.
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Recomendados delfín de semana
Música

Claudio Taño Marciello
MAÑANA, A LAS 21

Est. Malvinas Argentinas, Gutenberg350 El legendario guitarrista de Alma- fuerte despide el año con su grupo actual CTM y un repertorio especial para conmemorar al famoso grupo del recordado Ricardo lorio.
Power Up Orchestra
MAÑANA A LAS 20.30

Teatro Coliseo, Marcelo T. de Alvear1155 El último concierto del año de la banda número uno de música de anime, videojuegos y películas en Hispanoamérica, con un show especial que reúne lo mejor de sus espectáculos dedicados a Dragón Ball, Saint Seiya y One Piece.
KomoYamarte
HOY, A LAS 24

The Roxy Live, Niceto Vega 5542La banda que rompió las estructuras clásicas del rock pop argentino, creando un nuevo género que bautizaron “pop pesado”. Celebran el lanzamiento de un nuevo single.

Miguel Zavaleta. De Suéter.
Suéter
MAÑANA A LAS 2030

Café Berlín, Av. San Martín 6656La famosa banda de los años ‘80 está de regreso con todo el his- trionismo de Miguel Zavaleta, que prepara un show especial para el Día de los Inocentes.
Teatro

Una mágica Navidad
HOY, A LAS 20;SÁB. Y DOM, A LAS 18 Y2030

Teatro Astral, Corrientes 1639. Entradas 

desde $25.000Un show con Flavio Mendoza que promueve los valores de la Navidad como el amor, la paz y la unión con una puesta en escena con cantantes, acróbatas, música y mucha magia.
No soy yo, sos vos
HOY, A LAS 2230; MAÑANA A LAS 2130

Paseo La Plaza, Corrientes 1660. Entradas 

desde $8.000Una mirada con humor de las situaciones que ocurren en las rela-

Un verdadero suceso. El dúo supera las 30 funciones, a puro éxito, en el mítico estadio porteño.
HOY, MANANA Y EL DOMINGO, EN EL LUNA PARK

Abel Pintos, Luciano Pereyra y sus grandes cancionesAbel Pintos y Luciano Pereyra: sigue la unión de estos dos talentos, uno de los grandes éxitos del año, con un impresionante total de 34 fechas en el legendario estadio Luna Park. Con un escenario 360y una puesta 
ciones y en la convivencia. Una comedia interpretada por dos actores que se complementan: Vin- chu Rivera y Natalia Solano.
Mamma Mia
HOY Y MAÑANA A LAS 2130; DOM, A LAS 20

Teatro Mar del Plata, Av. Pedro Luro 2335, 

Mar Del Plata. Entrada $12.000 Una historia encantadora, protagonizada por Florencia Peña, que transporta al público a una mágica isla griega donde se desarrolla la trama en un viaje nostálgico a través de los éxitos del grupo sueco ABBA. Con Malena Ratner y elenco. Dir.: Ricky Pashkus.
Brujas
HOY, MAÑANA Y DOMINGO, A LAS 21

Teatro Atlas, Av. Pedro Luro y Corrientes, 

Mar del Plata. Entradas: $28.000 Cinco ex-compañeras de un colegio religioso se juntan después de mucho tiempo para cenar en la casa de una de ellas y se desata una noche imperdible. Con Thel- ma Biral, Nora Cárpena, Moría Casan y elenco. Dirección: Luis Agustoni.
Los Mosqueteros del Rey
MAÑANA A LAS2230; DOMINGO, A LAS 21

Teatro Roxy-Radio City, San Luis 1750, Mar 

del Plata. Entradas desde $12.000 Cuatro actores tratan de dar inicio a la función, pero una serie de incidentes se los impide, ya sea porque olvidan los textos, se confunden con los momentos de entrada y salida, hay contradiccio

imponente vienen ofreciendo cada noche dos horas de show donde comparten a dúo un recorrido por las canciones más populares de cada uno. “Es Ahora” es el tema elegido para abrir cada concierto, y a partir de allí sus 
nes o comentarios sobre la información del relato. Intentan montar la célebre novela de Alejandro Dumas, pero las complicaciones se incrementan hasta el momento donde deben tomar una decisión radical. Con Nicolás Cabré, Freddy Villarreal y elenco. Dirección: Manuel González Gil.
Exit
MAÑANA Y DOMINGO, A LAS 2Z30

Teatro Candilejas, Pasaje Niní Marshall 

80, Villa Carlos Paz, Córdoba. Entradas 

desde $20.000En su primer día de trabajo como directora de Recursos Humanos, Lidia enfrenta un enorme desafío del que depende su futuro profesional. Dos empleados de la compañía llegan dispuestos a ayudarla o a complicar aún más las cosas. Con Romina Richi, Dan Briet- man y elenco.
Cine

Mufasa: El Rey León
SALAS: IMAX, HOYTS ABASTO, DOTY UNICEN- 

TER, CINEMARK PALERMO, CINÉPOLIS RECOLE

TA YPILAR, SHOWCASE NORCENTER Y BELG RA

NOLos orígenes del papá de Simba, con sensibilidad y guiños a “El Rey León”, que arranca cuando un cachorro es separado de sus padres. La animación es asombrosa, y la acerca al Oscar. Excelente. Animación / Aventura. Es- 

clásicos más icónicos: “Y así y así”, “Motivos” “De solo vivir”, “ Seré”, “Qué suerte tiene él” y “La llave”, entre muchísimos otros hits. Hoy, mañana y el domingo, a las 21, en el mítico Luna Park, Corrientes y Bouchard.

Mufasa. Animación asombrosa.
tados Unidos, 2024. De: Barry Jen- kins. Con las voces de: Aaron Fierre, Kelvin Harrison Jr., Mads Mi- kkelsen, Seth Rogen, Tiffany Boo- ne, Donald Glover, Beyoncé, Blue Ivy Cárter.
Cómo ser millonario antes de 
que muera la abuela
SALAS: HOYTS ABASTOYUNICENTER, CINEMARK 

PALERMO, CINÉPOLIS RECOLETA PILAR Y AVE

LLANEDA SHOWCASE BELGRANO, NORCENTER Y 

HAEDO.Opera prima del guionista y director Pat Boonnitipat, que viene del mundo de la televisión en Tailandia. Es una comedia dramática que va fluctuando entre un género y el otro, con dos personajes entrañables. Muy buena. Con: Putthipong Assaratanakul, Usha Seamkhum, Tontawan Tantiveja- kul y elenco.

Series y streaming

El juego del calamar
PORNETFLIXLlega la segunda temporada de la serie de suspenso creada por el guionista surcoreano Hwang Dong-hyuk. En los episodios, un grupo de personas con grandes dificultades económicas asume un desafío: realizar una serie de juegos, experimentos y pruebas, que les pueden costar la muerte. El premio, por supuesto, es una jugosa suma de dinero. La primera temporada de la serie coreana fue un éxito mundial.

Segunda temporada. De un éxito.
Dune: La profecía
POR MAXEl final de temporada de la serie de ciencia ficción, un spin-off de las películas de “Dune”. Se estrenó el sexto y último episodio. Las actrices Olivia Williams y Emily Watson encarnan a las hermanas Valya y Tula Harkonnen, que luchan contra las fuerzas que amenazan el futuro de la humanidad.
Jurado N°2
PARA ALQUILAR EN ON DEMAND DE FLOW Película. Drama judicial dirigido por Clint Eastwood, escrito por Jonathan Abrams y protagonizado por Nicholas Hoult, Toni Co- Ilette, J. K. Simmons y Kiefer Suthesrland. Un periodista y alcohólico en recuperación es convocado para integrar el jurado en un caso relacionado con la muerte de Kendall Cárter en un caso de violencia doméstica.
Muestra

Tercer Ojo
HOY, MAÑA NAY DOMINGO, DE12A20

Malba, Av. Figueroa Alcorta 3415. Entra

das: $8.000Una exposición que reúne más de 220 obras del arte latinoamericano; una muestra que propone el despliegue de un acervo en transformación y que ilumina momentos clave del arte en la región. Con curaduría de María Amalia García se exhiben obras de Frida Kahlo, Diego Rivera, Tarsilia do Amaral, Xul Solar, Emilio Petto- ruti, Roberto Matta y Antonio Berni, entre otros.



52 Clasificados CLARIN - VIERNES 27 DE DICIEM BRE DE2024

Clasificados <5 Clarín

<9 Inmuebles
PROP. EN GRAL. 9 ALQ.OF SERVICIOS

clasificados.clarin.com

OFRECIDO
ALQUILER ) R09

INDICE DE RUBROS

VERDULERIA y CARNICERIA alquila 
Super Camacua 295. 1128880816

91 Empleos
clasificados.clarin.com

37 PEDIDO

VIGILADOR zona BELGRANO exc pre 
sencia c/exp titulo Secundario en 
mano, (Éxcluyente) Env C.V. c/foto 
belen@proteccioninteligente.com

DEPTOS A 1 ALQ.OF ARGENTINA 4 ALQ.OFRECIDO

ZONA ) A

BARRIO NORTE R04 VACACIONES

Countries &
Urbanizaciones

ADMINISTRACION 24 PEDIDO

R24 EMPLEADOS

(servicios 37 pedido)

PANADERO FACTURERO, OFICIAL 
PASTELERO. WSP 11-5755-7607

FACULTAD DE MEDICINA

PUERTO MADERO
PEDIDO

RECOLETA OFRECIDO
ALQUILER

) R04 ENCONTRALO TODOS

RETIRO
ARGENTINA

COSTA ATLANTICA

LOS DOMINGOS EN
ADMINISTRATIVO masculino con ex
periencia en transporte y Logística 
1138847726 excluyente zona sur

PINTOR oficial y chapista autos 
z/oeste, el palomar 1553041082
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RECOLETA 2amb lum bcon trza coc 
gde coch 4207-0187 11-61574015

AYUDANTE PANADERO c/exp. Ma
taderos. Enviar CV 1123480242

CAJERA c/exper 11.3269-6666

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

*5 Servicios
clasificados.clarin.com

OFRECIDO
ALQUILER

— \ CHOFERES, PERSONALR36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECI MIENTO ¡LEGALES 44 OFREC. ASTROLOGIA 55 OFREC.

Seguí buscando tu propiedad en
clasificados.clarin.com AUTOMOTORES ^^^entaJ AUTOMOTORES 15 VENTA |

D/|/| \ PROFESIONALES Y 
I*4#4# / EMPLEADOS VARIOS

LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499

ZONASUR ) M

AVELLANEDA

BANFIELD

BERNAL

LOMAS DE ZAMORA

LANÚS

MONTEGRANDE

QUILMES

\ AUTOMOVILESR15 NACIONALES
/ E IMPORTADOS

VENTA

[honda

Seguí buscando tu auto en
clasificados.clarin.com

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

OFICIOS Y 
OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

R47 SALUD Y BELLEZA

R55 ASTROLOGIA YTAROT, 
TERAPIAS 
ALTERNATIVAS

ASTROLOGIA Y TAROT

AFRICANA
Conocedora de los 
Secretos del Amor

EMPLEADO ATENCION AL PUBLICO 
DE PANADERIAS PARA LOPE DE VE
GA 1864 PRESENTARSE 27/12 DE 
9 A 14 HS

EMPLEADO de Panadería c/exper y 
refer z/SJusto elilapana@gmail.com

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA 1159348640 Belg

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

Amarres Indestructibles
Unión de Pareja Retornos 

Doblego y Atraigo a la Persona 
Que Amas. No Importa Sexo ni 
Distancia. Destruyo todo tipo 

de Brujería Evito Divorcios
Impotencia Sexual______

R55)
ASTROLOGÍA Y TAROT, 
TERAPIAS 
ALTERNATIVAS

0351-235-7820

Pilar
Concesionario Oficial

Servicio 
Técnico 

con turnos
0 11 26532903 
Q (0230) 4668866

WWW.hondapilar.corruar

AVELLANEDA lamb 2y3 L/C c/s 
mueb lum lav 42070187 1161574015

clasificados.clarin.com

FACTURERO S.Miguel 1160251213

FIAMBRERA y verdulero p/superm 
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Fúnebres

♦ Recordatorios

+

GARCIA, Dr. Norberto Emilio 
(q.e.p.d) A once años de su 

partida. ADALBERTO H.MAYO lo 
recuerda con profundo senti
miento de gratitud y afecto

ClarínX =

KLIMBERG DE POCIECHA, Dora 
27-12-1993 - 27-12 -2024 31 
años de tu partida!! Si supieras 
que tu nieto Martin es pianista ! 
Donde quieras que estes , te ex
trañamos desde el primer dia Te 
amamos Luis , Ale, Martu , Juan 
, Andrés y Daniel . TE AMAMOS 
/ SIEMPRE PRESENTE

Legales
R75) CONVOCATORIAS, PAGOS DE DIVIDENDOS, AVISOS ALCOMERCIO

CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

¡EDICTOS 76 OFREC.I

D7C \ EDICTOS 
I\/ O JUDICIALES

LICITACIONES | LICITACIONES

R77 LICITACIONES

CONVOCATORIAS

ASOCIACIÓN MUTUAL 11 DE JULIO 
MATRICULA INAES CF NB 2174

CONVOCATORIA 
Convócase a los Sres. asociados a 
Asamblea General Ordinaria a reali
zarse el día 30 de Enero de 2025, 
a las 18:30 horas, en la calle Sar
miento 846. Depto. B de la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires, a fin de 
tratar lo siguiente: 
ORDEN AL DIA
1.Designación de dos asambleístas 
para firmar el acta junto con el Pre
sidente y Secretario.
2.Consideración de Memorias, Ba
lances, Anexos, Notas, Informes de 
la Junta Fiscalizadora e Informes de 
Auditoría correspondiente al ejerci
cio cerrado el 30/Ó9/2024.
3.Aplicación de excedentes conf. 
art. 56 del Estatuto Social y retribu
ción a los miembros del Consejo 
Directivo y Junta Fiscalizadora
4.Consideración y aprobación de la 
operatoria sociaí y de la gestión 
realizada hasta la fecha, por Tas au
toridades sociales de nuestra enti
dad.
5.Consideración y aprobación de 
los convenios firmados por la enti
dad
6.Tratamiento del aumento de la 
cuota social.
Carlos Roberto Martínez, en su ca
rácter de presidente.

<5 Clasificados

¡AVISOS AL COM. 75 OFREC.I । AVISOS AL COM. 75 OFREC.I

AVISOS AL COMERCIO

2024 - AÑO DEL TRIGÉSIMO ANIVERSARIO DE LA REFORMA DE LA CONSTITUCIÓN NACIONAL

CONSEJO DE LA MAGISTRATURA 
PODERJUDiaALDELANAOÓN

COMISIÓN DE SELECCIÓN DE MAGISTRADOS Y ESCUELA JUDICIAL

La Comisión de Selección de Magistrados del Consejo de la Magistratura 
del Poder Judicial de la Nación, llama a concurso público para cubrir las 
siguientes vacantes de jueces/zas:

1) Concurso Ns 518, destinado a cubrir un cargo de vocal en la Cámara 
Federal de Apelaciones de Posadas, provincia de Misiones.
2) Concurso Ne 521, destinado a cubrir el cargo de juez/a en el Juzgado 
Federal de Primera Instancia NS1 de Santa Fe, provincia del mismo 
nombre.

El resto de la información estará disponible en las publicaciones del Boletín 
oficial de los días 23,26 y 27 de diciembre de 2024, en las páginas web del 
Consejo de la Magistratura de la Nación (www.consejomagistratura.gov.ar) 
y del Poder Judicial de la Nación (www.pjn.gov.ar).

María Fernanda Vázquez
Presidenta

EDICTO El Juzgado Nacional de Pri
mera Instancia en lo Civil N9 66 a 
cargo interinamente del Dr. Chris- 
tian Ricardo Pettis, secretaria única 
a cargo del Dr. Francisco Díaz, sito 
en la calle Av. De Los Inmigrantes 
1950, Piso Primero, de la ciudad 
Autónoma de Buenos Aires, en los 
autos caratulados: "RIERA REGUE- 
NA, MARIA JULIA s/AUSENCIA CON 
PRESUNCION DE FALLECIMIENTO", 
Expte. Ns 37113/2024 cita y em
plaza a MARIA JULIA RIERA RÉGUE- 
NA (C.l. 7.370.724), a fin de que 
se presente a estar a derecho en el 
plazo de 15 días bajo apercibimien
to, en caso de no nacerlo, de 
declararla fallecida, y al público en 
general a que en igual plazo infor
me al tribunal cualquier noticia que 
tenga de la nombrada. Publíquese 
el edicto una vez por mes, durante 
seis meses, en el Diario Clarin. 
Buenos Aires, 15 de Agostó de 
2024. FIRMADO DIGITALMENTE. 
FRANCISCO DIAZ SECRETARIO

SAN 
FERNANDO
MUNICIPIO

SECRETARIA DE OBRASE

INSFRAESTRUCTURA PUBUCA 

LICITACIÓN PÚBLICA Ns 62/2024

OBJETO:

"ADQUISICION DE BALDOSAS"
SECRETARIA DE OBRAS E INFRAESTRUCTURA PUBLICA 

DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN FERNANDO

Valor del Pliego: 100.000,00.

Adquisición del Pliego hasta: 15/01/2025 15:00 hs

Fecha de Apertura: 17/01/2025 09:00 hs

CONSTITUCION 1046 2o PISO- SAN FERNANDO

OFICINA MUNICIPAL DE CONTRATACIONES

clasificados.clarm.com
Clarín
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Claríngrilla N2 20.330 En las columnas se leerá un pensamiento de Thomas Love Peacock.
í H í~\ Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUCI C11111CHJ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

DefinicionesPrevenir un riesgo o peligro para guardarse de él; 2 ► Líquido preparado con sal y, a veces, otros condimentos en el que se conservan pescados, carne, etc.; 3 ► Locura, privación del juicio; 4 ► Persona que tiene por oficio hacer flautas; 5 ► Aparato formado de cintas de caucho usado para ejercitar los músculos; 6►Utensilio portátil para resguardarse de la lluvia; 7► Ave falconiforme, muy distribuida en la Argentina y Uruguay, de unos 40 cm de longitud y coloración general pardo oscuro; 8►Terreno poblado de tomillo; 9 Acción de pasar la gente de un buque a otro; lO^Med. Dolor que se localiza en la nariz; 11 ►En deportes, partido que se juega fuera de competición; 12 ►Med. Terapéutica en que se emplean medicamentos que producen efectos contrarios a los que caracterizan la enfermedad; 13 ►Paraje muy poblado de árboles y matorrales; 14►Dejar sin efecto, malograr un intento; 15►Ser capaz de vivir y desarrollarse en ausencia del oxígeno del aire; 16►Bolas de barro endurecidas al aire, que servían para tirar con ballesta; 17► Individuo de una especie o género; 18►Transitorio, fugaz, efímero; 19►Activo, que obra; 20► Movible y fácil de transportarse; 21 ► Que hace trampas en el juego.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a-a -bio-bo- bor - ca - chi - cia - da - dedo - e - es - ex - flau - frus - gla - go - guas - je - je - jem - llar - lo - man - men - mi - mis - mué - nal - ne - o - pa - pa - pa - pe - pe - piar - po - por - pre - ques - ra - ra - ra - ran - ri - ro - ro - ro - sa - sal - so - so - sor - su - tá - te - te - ten - tí - til - to - to - tram - trar - ver.

ARRUGAS 1 SEMEJANTE 1 í 
-►

POEMA 
LIRICO

RÍO DE • ’ '■ CORTE 
PROFUNDOL> ENTREGUE ►

UNO Y 
UNO

MACIZAS ► i
BAYA DEL 
LAUREL

1 -► ARBUSTO
BUXACEO

COBALTO

1
APRIETE 

CON 
TENAZAS

MANO DE 
PINTURA

IMPUTA UN 
DELITO 1 i PREF 

IGUAL
LLENES UN 

ESPACIO EINSTENIO

1 DEL 
CORO

-►TELURIO

-► ACTINIO

1HOGUERA

LEVANTA A 
ALGUIEN

> 1 HOJA DEL 
PINO

-►
CRUCES DE
UNA PARTE

A OTRAABREV DE 
AVENIDA

APOCOPE 
DE UNO PRIOR

1 -► PREF.
ABEJA J

HIJA DE 
INACO

1
1 i

L' .

>
PREF.

JUNTO A

-►
NOTA

MUSICAL

ASCENDER RENIO
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Contra la maledicencia no hay resguardo 
posible. Moliere. Dramaturgo y actor 
francés.
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Solución Autodef inidoHorizontales. Tajo, Rimac, di, sólidas, boj, Co, acusa, coral, Te, Ac, pases, upa, un, api-, abad, verídico, sao, Re. Verticales. Baca, Av., liso, ocupes, mojar, pira, tal, capa, ío, acícula, ad-, dos, subir, oda, atenace, ¡so-, Es, do.
Precio de los opcionales
Autos de Colección 2 $ 9.999,90 - Revista Ñ $ 10.000,00- Arquitectura $ 2.800,00 - ELLE $ 6.000,00  - Preescolar Genios $4.000,00 - 
Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - One Shot Especial Fiestas $19.999,90 - Relanzamiento Cocina en Casa N‘ 1 $ 19.999,90- Magalí Ta
jes $ 9.999,00- Genios $ 2.700,00 - Jardín de Genios $ 3.000,00 - Re lanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanza
miento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contene
dora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90- La casa de muñecas de Gabby $ 
9.999,90  - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90- Cocina Total N’ 2 $ 24.999,90 - Cocina Total Ed. Esp N’7 $ 
29.999,90 - Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00 -
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CARTAS AL PAÍS DIARIOS DE 
AYER Y DE HOY

“Que los jóvenes tengan vacaciones en paz y que no haya víctimas”

Estamos a una semana que los jóvenes empiecen a emigrar hacía la Costa argentina, desde Santa Teresita a Mar del Plata, principalmente.La pregunta es ¿qué se hizo y/o se va a hacer para evitar las peleas callejeras con las víctimas de casi todos los años?¿Qué hizo o va hacer el gobernador Axel Kicillof sobre el tema violencia juvenil? ¿O lo deja librado a la mano de Dios?Los que somos padres o abuelos, que nuestros hijos o nietos vayan de vacaciones con el gran riesgo de morir por patadas en la cabeza nos enloquece hasta que vuelven.La inseguridad en la provincia de Buenos Aires es un flagelo en aumento, ¿por qué nos acostumbramos a qué sea así, o por la desidia de las autoridades?Quiera que por una vez en ésta provincia de Buenos Aires, los jóvenes tengan vacaciones en paz, y no tengamos otro Fernando Báez Sosa que llorar.
Darío Díaz
dariodiazalb@gmail.com

La pelea entre los políticos y 
el ejemplo de Harry Truman La gente está abrumada por los ataques de los políticos, algunos con el signo de lograr o conservar cargos o privilegios, olvidando las necesidades de los chicos, flotando en un estado enorme en esos idílicos campos de la política, “a veces conducida por personas que hablan y deciden sobre cosas que generalmente ignoran, ya que no teniendo talento para ser escritor ni coraje para ser policía, encuentran allí su preciado paraíso”. (Manuel Vicent Recátala, escritor español, en tiempos del franquismo).Recuerdo un apreciado presidente de Estados Unidos, Harry Truman, que lideró la lucha contra el comunismo, hizo camino en la abolición de la segregación racial, y guió una economía creciente, hasta su retiro en 1953; volviendo para vivir los últimos años de vida en su modesta granja de Missouri. Tiempo después, al ser preguntado sobre la diferencia entre su prestigioso pasado político y su austero presente, respondió: “Traté de hacer todo

ClárínX

27 de diciembre de 2004.

HACE 20 AÑOSCatástrofe en el Sudeste de Asia: 13.700 muertos
lo que pude por mi patria; ahora tengo lo que necesito, un auto sencillo, un buen traje y la conciencia tranquila”.
Julio César Lifsichtz
20poirot20@hotmail.com.ar

El Conurbano "está bajo el 
poder de la delincuencia"En el Conurbano está bajo el poder de la delincuencia. Es evidente que al incapaz del gobernador de dicho territorio no le interesa el orden, las leyes, los problemas de la gente, no dan respaldo a las denuncias penales, no existen las autoridades, no hay móviles, sólo funcionan las cámaras para cobrar infracciones. Sería interesante que el Gobierno nacional vea la forma de intervenir dicho territorio.
Ernesto Quade
ernestoquade@gmail.com

Las ruedas de auxilio que no 
son las mismas del autoEn pocos días más, las rutas turísticas del pa

ís estarán colmadas por vehículos de veraneantes. Los caminos, rutas y calles no están en los mejores estados de conservación y mantenimiento.Los automóviles no vienen provistos de rueda de auxilio convencional, o peor, con equipos de reparación que podrán solucionar una pinchadura pero no una rotura o desbande de la cubierta. Suplen en algunos casos con ruedas temporales, conocidas como “galletitas Oreo”. Salvo en las grandes urbes, en rutas, las distancias y la diversidad de modelos y medidas de neumáticos, se torna imposible reponerlos. Es por ello, que al menos, los vehículos de fabricación nacional, cuenten con rueda de auxilio igual a las colocadas y con espacio correspondiente a su guardado.Envié un borrador proyecto de ley a dos diputadas nacionales sin encontrar eco, sólo una de ellas acusó recibo. Al retirar mi vehículo O km de la concesionaria, quise adquirir el repuesto, pero la terminal no contaba con el mismo. Compré algo parecido.
Guillermo Luis Bravo
guillermoluisbravo@yahoo.com.ar

Un verdadero desastre sembraba muerte y destrucción en cinco países del sudeste asiático. Un terremoto con epicentro en Indonesia derivaría en gigantescos maremotos, que afectarían a Sri Lanka, India, Tailandia y Malasia. Con olas de hasta 10 metros de altura, el fenómeno causaría, en principio, unos 15 mil muertos y miles de desaparecidos. Patrullas y ayuda solidaria de todo el mundo anunciaban una acción colectiva. Fue la mayor tragedia que asoló la zona. Un título al pie de página se adelantaría en dos décadas a la crisis entre rusos y ucranianos. En Ucrania, el opositor Yus- chenko, a quien habían querido asesinar, se imponía ampliamente en las elecciones al prorruso Yanuko- vich. La sombra de Vladimir Putin ya estaba presente en la escena. El deporte argentino cerraba un año glorioso con la obtención de dos medallas de oro olímpico en los Juegos de Atenas, de hace 20 años: las medallas más preciadas fueron para el fútbol con figuras como Tévez y Riquelme, y para el básquet, con Gi- nóbili y la Generación Dorada.
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Pasiones Argentinas

H
ace unos días murió a los 82 años Fermín Eguía, maestro de la pintura argentina. Creó obras inolvidables. Sus narices con patas están entre las más recordadas, por su gracia y su profundidad. Como lobos con piel de corderitos, si uno las mira bien, ésas (y sus otras piezas) hablan de lo inhumano con humanidad.Eguía fue más “realista” de lo que se puede suponer ojeando por arriba sus trabajos. Al contar cómo nacieron las narices, recordó que de chico le gustaba que la hermana le leyera cuentos: “Me tiraba sobre su falda y le veía las fosas nasales”. Después se fascinó con Las almas muertas, de Gogol, “el cuento sobre un barbero, quien al cortar el pan, se encuentra con la nariz del asesor Kovaliov, a quien solía afeitar”. Y con el Quijote y Dante Alighieri. También aplaudía a ilustradores y descubría qué pintar en paseos por el Rosedal o los montes de las islas en Tigre.Había nacido en 1941 en Comodoro Riva- davia. Su papá, técnico de YPF, murió a los

Fermín Eguía: sensatez y fantasía
Judith Savloffjsavloff@clarin.com

42 años y, cuando él tenía 12, se vino a vivir a Buenos Aires con la familia materna, que era correntina. El abuelo Silvio, “un analfabeto que hablaba español y guaraní” y trabajaba en un aserradero de Barracas, fue otra figura en su vida. Pudo estudiar en la Escuela Nacional de Bellas Artes Manuel Belgrano. Militó en la izquierda y contó que se fue cuando se habló de “ensayar tiros”. “Tenía mis hijos”, dijo. Empezó a trabajar en el INTA y a pintar de noche, a la “hora de las brujas”. Entre otros 

reconocimientos, le compraron obra otros artistas y recibió premios del Salón Nacional y el Fondo Nacional de las Artes.Entre el surralismo y otras corrientes, sus personajes se mueven comodísimos entre la realidad y la fantasía. Invitan a pensar en aquello de los “peligros” de la realidad sin maquillaje y la fantasía sin domar que advirtió la gran autora de literatura infantil, Graciela Montes, en ese ensayo-maravilla al que tituló El corral de la infancia. No es que la 

obra de Eguía sea “infantil” y menos, que haya intenciones peyorativas en el uso de esa palabra, sobre todo, si Montes está de por medio. Como explica ella, “durante años, pacientes y razonables adultos se ocuparon de levantar cercos para detener la fuerza arrolladora de la fantasía y la realidad. Tenían un éxito relativo porque, de todos modos, los monstruos y las verdades se colaban, entraban y salían”. Sigue: “Ya nadie cree que los chicos vivan en un mundo de ensoñaciones (...) Tampoco quedan muchos ya que no admitan que los adultos -incluidos los sensatos y prudentes pedagogos -son sensibles, extraordinariamente sensibles a la fantasía”.Sobre esto, aparte de la muerte y otras monstruosidades reales, creó también Eguía. En los últimos años fue perdiendo la vista. Contó: “A veces me da pena no poder trabajar. Tengo muchas ganas de pintar una boludez: abaj o, casas y alguna lucecita nocturna y arriba, una bruja volando en una escoba y yo sentado detrás intentando agarrarla”. Ojalá siguiera tratando.
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